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После террористического акта в москов-
ском метро я утвердилась в мысли, что
такие объединения граждан, как наша

ТОС «Онега», способны сделать многое для
повышения не только качества жизни горо-
жан, но и нашей безопасности.

«Онега» создана и зарегистрирована в
1997 году, это одна из первых территориаль-
ных общин самоуправления в Москве. Тогда
же в нашем районе появилось еще четыре.
Для того чтобы они жили и развивались, не-
обходимы по крайней мере два условия: во-
первых, желание и готовность людей рабо-
тать в них, во-вторых, поддержка общины ис-
полнительной и представительной властями.
Но первое из них - решающее. Идея создания
ТОС увлекла меня. Вместе с небольшой груп-
пой единомышленников мы обходили дом за
домом, квартиру за квартирой, объясняли
людям, зачем нужна община, вербовали сто-
ронников. Поначалу хотели ограничить рамки
общины одним двором, потом границы рас-
ширились до 18 домов. Убедительнее всяких
слов оказались реальные дела, а их на нашем
счету немало.

Община гордится  возрожденными тради-
циями работы с детьми по месту жительства.
Мы создали клуб, где занимаются в секциях и
кружках ребятишки разных возрастов. Осо-
бое внимание мы уделяем еще одной катего-
рии жителей - пожилым одиноким людям.
Никто из них не заброшен. Поздравления с
юбилеями и праздниками, небольшие подар-
ки, иногда продовольственные наборы - глав-
ное, внимание, взаимопомощь. Это и есть ос-
новное, что заключено в слове «община».

Каждый год нам удается  одерживать ма-
ленькие победы в улучшении жизни людей.
Как говорится, стучите - и вам откроют. На-
пример, мы через префекта добились выде-
ления многодетной семье одной из старших
по дому бесплатной квартиры, а для приез-
жей пенсионерки - постоянной регистрации.
Заметна наша деятельность и в коммуналь-
ной сфере: здесь все делается с учетом удоб-
ства проживающих на территории общины
людей. В общине за годы ее существования
сложилось ядро энтузиастов. Это старшие по
подъездам и домам в основном из числа не-
работающих пенсионеров, просто неравно-
душные люди. Они, в частности, хорошо зна-
ют своих соседей и в случае необходимости
могут помочь людям выйти из сложной ситу-
ации, а если понадобится, то и привлечь к си-
туации внимание милиции. Пока таких акти-
вистов немного, но вокруг них образуется по-
ле притяжения, в него вовлекаются дети и
взрослые, которые хотят общаться и помо-
гать друг другу.
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ОБЩИНА - ЭТО КОГДА
ВСЕМ МИРОМ...

В Москве снова взрыв, на этот раз в метро.
Снова льется кровь невинных людей. Не хо-
чется спускаться в метро, выходить на ули-

цу, даже на площадку собственного дома. Люди
запуганы в собственной «демократической» стра-
не. «Замочить» могут везде - и мало утешает то,
что за погибшего при теракте вам выплатят
100000 рублей.

Общество привыкло к перманентным взрывам,
убийствам, террору. Власти тоже! Что мы видим по-
сле каждого очередного взрыва в Москве или в дру-
гом городе? Вводятся планы «Вихрь», «Сирена», на
несколько дней увеличивается количество милицио-
неров около станций метро, а потом снова все успо-
каивается - до очередного взрыва.

Президент сказал, что мы бандитов будем унич-
тожать. Назавтра - совещание министров силового
блока. И - снова до очередного взрыва!

Мэр столицы срочно вернулся из США и заявил
перед телекамерами, что «это был, несомненно,
теракт». Я думаю, москвичи это уже поняли.

Савик Шустер собрал на НТВ «Свободу слова».
Что нам предложено? Говорильня с участием Нев-
зорова и «политического трупа» Хакамады. Что они
могут сказать или предложить жителям России, ес-
ли Хакамада со своей партией боролась за ту самую
«демократию», плоды которой мы пожинаем!

Критиковать, конечно, проще, но жители столи-
цы, всей России думают: когда это кончится? Люди
ждут ДЕЙСТВЕННЫХ МЕР.

Почему американцы в многомиллионном Ираке пой-
мали Хусейна через полгода, а мы уже несколько лет
не можем арестовать Масхадова в крошечной Чечне?

Министр внутренних дел Борис Грызлов разъезжал
по стране, участвуя в предвыборной кампании, а на
днях он, уже спикер Думы, пообещал в течение НЕС-

КОЛЬКИХ дней рассмотреть вопрос об ужесточении
УК РФ!

Господа, у преступников должна гореть земля под
ногами! Как это сделать, должны ответить ОТВЕТСТ-
ВЕННЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЛЮДИ. А лучше пусть не
говорят - пусть делают! И не надо для этого спрашивать
рекомендаций у Совета Европы или президента Буша.

Народ устал от псевдодемократии. Вычистите Моск-
ву от сотен тысяч нелегалов, ужесточите законы, вве-
дите смертную казнь для убийц и сразу расстреляйте с
десяток бандитов. В Америке таких казнят - и не видят
в этом угрозы демократии! И никто их не осуждает в
Страсбурге. Убежден, и у нас через полгода желающих
взрывать людей будет очень мало.

С уважением
Георгий ЧЕРНОЛУЖСКИЙ,

читатель «МС»
(Письмо пришло по электронной почте)
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Валерий СЕРГЕЕВ,
старший по дому 12, 
улица Дубнинская:
- Прежде всего власти должны повысить
эффективность службы участковых ми-
лиционеров. Они ведь в большинстве
своем пока не могут обеспечить даже
минимальную охрану жителей микро-
районов.

Данил КОРЕЦКИЙ,
писатель:
- На мой взгляд, допустимы любые дей-
ствия, адекватные действиям террори-
стов. Они должны быть последователь-
ными и неотвратимыми. И затрагивать
не только исполнителей терактов, но и
тех, кто их планирует, оплачивает, орга-
низует. Это, если хотите, три кита борь-
бы с террором. Другое дело, мало кто
эти принципы полностью реализует. Но
примеры есть. Израиль и Соединенные
Штаты показали пример. Когда надо -
подняли самолеты в воздух и постави-
ли на колени режим талибов. Их просто
не стало. Я считаю, что это адекватный
ответ. 

Анна ДРОНКИНА,
научный сотрудник Института
хирургии имени Вишневского:
- Говорить о каких-то «совместных
действиях» властей и населения про-
сто бессмысленно. Обеспечение безо-
пасности москвичей – это задача вла-
стей. И соответствующие действия
должны следовать от властей.

Александр МИТТА,
режиссер:
- Никакие. Мы это видим на примере
многолетнего опыта Израиля. Против
лома нет приема. Что может заставить
террориста не взорвать бомбу? Полити-
ческие переговоры. А мы их вести не бу-
дем и поэтому остаемся заложниками.

Елена МЕРЕЖКО,
дежурная по станции метро:
- Надо усилить контроль. Я не за суровые
полицейские меры, за повальные обы-
ски и облавы, но к обеспечению безопас-
ности наших пассажиров надо подходить
более строго. Тщательнее и решительнее
проводить проверку документов и сумок

пассажиров. Для этого потребуются до-
полнительные наряды милиции. А где их
взять? На нашей, например, станции,
всего двое дежурных работников мили-
ции, одна из которых совсем молодая
девушка.

Виктор АНИЧКИН,
водитель троллейбуса № 33:
- Войну в Чечне надо заканчивать, вот
что надо делать. Пока не погасим эту
«горячую точку», до тех пор будем чув-
ствовать себя в опасности. Я понимаю -
войны не заканчиваются по указу пре-
зидента, но слишком уж этот конфликт
затянулся... Как долго еще Масхадов
будет прятаться в горах Чечни, неужели
у нас не хватает сил покончить с банди-
тами раз и навсегда? Или мы разучи-
лись держать в руках оружие?

СОТРУДНИК ФСБ России,
просивший не указывать имя:
- Если разговор идет о преступности,
то это проблема во многом экономи-
ческая. Что касается терроризма, то
одного взаимодействия властей и жи-

телей конкретного города явно недос-
таточно. Нужна политическая воля.
Именно ее так не хватало нашим госу-
дарственным мужам еще недавно. Что
касается актов устрашения, то изба-
виться от них окончательно непросто.
Об этом говорят и международный
опыт, и история.

Юрий ГРАЧЕВ,
старший участковый 
уполномоченный 
ОВД «Южнопортовый»:
- Самой действенной мерой является
активное взаимодействие со старши-
ми по домам. На моем участке 12 до-
мов. Не везде есть люди, которые мог-
ли бы стать моими помощниками. Но
там, где они реально работают, обста-
новка гораздо спокойнее. И люди чув-
ствуют себя гораздо безопаснее.

Александр ШАМРАЕВ,
пенсионер:
- При входе в подземку нужно устано-
вить приборы, реагирующие на тротил
и динамит. А пока можно было бы по-

ставить охрану с собаками, натасканны-
ми на взрывчатку. Чтобы повысить опе-
ративность общения с пассажирами,
необходимо, чтобы с машинистом все-
гда был рядом его помощник. Ведь в
вагон в час пик набивается человек 300,
и один машинист везет 1,5 тысячи пас-
сажиров. Сегодня, к сожалению, на
многих маршрутах институт помощника
машиниста упразднен.

Геннадий ПЧЕЛЬНИКОВ,
руководитель муниципального
образования Котловка:
- Я прошел путь длиною почти в 20 лет
- от рядового милиционера до началь-
ника общественной милиции ЮЗАО - и
по своему опыту знаю, что силами од-
ной милиции без повседневной связи с
населением, без информации от жите-
лей общественный порядок в микро-
районах обеспечить просто невозмож-
но, а особенно предупреждать акты
терроризма. Поэтому я двумя руками
голосую за повсеместное возрождение
общественных пунктов охраны право-
порядка, народных дружин.

КАКИЕ СОВМЕСТНЫЕ МЕРЫ ВЛАСТЕЙ И НАСЕЛЕНИЯ
СМОГУТ ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ МОСКВИЧЕЙ?
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Правительство Мо-
сквы определило
конкретные разме-

ры финансовой помощи
семьям погибших и по-
страдавшим при теракте
в столичном метро. Соот-
ветствующее распоряже-
ние подписал 6 февраля
исполняющий обязанно-
сти мэра Москвы Вале-
рий Шанцев.

Как сообщили Интер-
факсу в пресс-службе мэ-
ра и правительства столи-
цы, на каждого погибшего
в результате теракта из го-
родского бюджета будет
выплачено по 100 тысяч
рублей.

Кроме того, на каждого
пострадавшего, который
находится на лечении в
больницах, из городского

бюджета будет выплачено
по 50 тысяч рублей, а каж-
дому пострадавшему, ко-
торому была оказана ам-
булаторная медицинская
помощь, по 3 тысячи руб-
лей. За утраченное иму-
щество будут выплачивать
до 10 тысяч рублей.

Городской бюджет
взял на себя все расходы
по захоронению погиб-
ших при теракте, а также
по доставке тел погиб-
ших на их родину, в слу-
чае если они проживали
не в Москве.

СЧЕТ БЕДЫ
В Банке Москвы открыт внебюджет-

ный счет, на который могут перечислять-
ся средства от граждан и организаций
для оказания помощи семьям погибших
и пострадавшим в результате теракта в
московском метро. Вот реквизиты счета:

Департамент социальной защиты на-
селения города Москвы ИНН
7704253064 КПП 770401001 

АК «Московский муниципальный
банк - Банк Москвы» (ОАО)

Р/cчет N40603810900172000052
БИК 044525219
К/cчет N30101810500000000219.

В пятницу, 6 февраля, ранним утром
Москву потрясло жуткое известие
- в метро, между станциями «Авто-

заводская» и «Павелецкая», произошел
мощный взрыв. Спустя полчаса весь рай-
он был оцеплен, движение перекрыто, а
на месте происшествия активно работа-
ли сотрудники ФСБ, МВД, прокуратуры
города Москвы и Генеральной прокура-
туры, спасатели МЧС и медики. Более 70
бригад «Скорой помощи» практически
сразу после взрыва начали развозить по-
страдавших по больницам.

Пассажиры поезда, выбравшись из
метро, долго не уходили домой.

Галина Абрамова, свидетель событий:
- Я ехала в последнем вагоне поезда,

шедшего от станции «Павелецкая» к «Ав-
тозаводской», навстречу тому составу, в
котором оказалась бомба. Примерно в
половине девятого утра состав остано-
вился. Двери открылись. Пассажиры на-
чали выходить из вагонов и по рельсам
идти к «Павелецкой». Шли примерно два
километра. Было очень темно и страшно.
Сначала никто не понимал, что произош-
ло. Но пока шли, люди из встречного по-
страдавшего поезда сказали, что в их со-
ставе взорвался вагон. После взрыва на-
чался пожар. Я до сих пор не могу отойти
от пережитого. Очень страшно.

Илья Блохин, главврач Института
квантовой медицины:

- Я ехал в предпоследнем вагоне, си-
дел около последней двери. Вагон был
полный, больше ста человек. Когда по-
езд был между «Автозаводской» и «Па-
велецкой», раздался звук, как будто бы
взорвалась петарда. Через несколько се-
кунд состав плавно остановился. Пова-
лил едкий дым. Благодаря точным и ре-
шительным действиям машиниста пани-
ки не было. 

Алексей, свидетель событий:
- Я ехал в третьем вагоне. После взры-

ва в соседнем вагоне запахло гарью, по-
валил дым. Когда я проходил мимо взо-
рванного вагона, мне показалось, что
двери вогнулись внутрь состава, а лю-
дей внутри просто перемолотило. Из
взорвавшегося поезда было эвакуирова-
но почти 700 человек. 

К полудню к «Автозаводской» начали
стекаться родные и близкие людей, ко-
торые утром обычно ездят этим марш-
рутом. В глазах - страх и надежда одно-
временно. Люди примчались на другой
конец Москвы, потому что не смогли
дозвониться ни до родственников, так
как мобильные телефоны не работали,
ни по «горячей линии». Информации
практически никакой нет. Где искать
родных, куда ехать? В итоге, выяснив, по
каким больницам развезли потерпев-
ших, люди поехали искать своих близ-
ких дальше.

А к собравшимся журналистам обра-
тился Александр Чекалин, заместитель
министра внутренних дел. Его выступле-
ние внесло ясность:

- Взрыв произошел в 8.32 на перегоне
между станциями метро «Автозавод-
ская» и «Павелецкая» в 300 метрах от
«Автозаводской». Эпицентр взрыва на-
ходился во втором вагоне у первой две-
ри. В результате были деформированы
два вагона. После взрыва состав про-
ехал еще сто метров и остановился. На
месте происшествия работает следст-
венно-оперативная группа ФСБ, МВД,
прокуратуры города Москвы и Генераль-
ной прокуратуры. До 15 часов планиру-
ется завершить осмотр, разрезать и пе-
регнать пострадавшие вагоны и возоб-
новить движение.

По словам Игоря Лущаева, сотрудни-
ка МЧС, к 13 часам вагоны уже были уб-
раны с путей. Специалисты продолжали
работать с телами погибших и ранены-
ми. Взрыв был такой силы, что фраг-
мент крыши второго вагона прикипел к
потолку тоннеля.

В 13.00 в префектуре ЮАО прошло
совещание всех задействованных в рас-
следовании структур. Примерно полчаса
спустя к журналистам вышел вице-мэр
Москвы Валерий Шанцев и ответил на
самые волнующие вопросы.

- С места взрыва в учреждения здраво-
охранения были доставлены пострадав-
шие, - сказал он. - Им оказана необходи-
мая помощь. 108 человек находятся в уч-
реждениях здравоохранения, из них 21 - в
реанимации. Часть из них поступили с ди-
агнозом отравление продуктами горения.
С ними проводят профилактические ме-
роприятия. Из реанимации их переведут в
палаты интенсивной терапии. Сейчас идет
ряд сложных операций. Есть пациенты с
черепно-мозговыми травмами.

Мы наметили план мероприятий для
сокращения времени на приведение в
порядок тоннелей и путей. Привлекли
специалистов. Ситуация напряженная,
тяжелая. В связи с этим мы продумали
схему движения наземного транспорта.
Подключены силы ГАИ, чтобы пропус-
кать привлеченные автобусы. А их около
трехсот. 

- Какое взрывное устройство было в
вагоне?

- По мнению специалистов, мощность
взрывного устройства эквивалентна пя-
ти килограммам тротила. И находилось
оно в рюкзаке или бауле. Следствие воз-
главляет прокурор города Москвы Зуев.
И все вопросы по ведению следствия на-
до задавать ему и его группе. 

В 15.00 в пятницу началось опознание
погибших. Телефон «горячей линии» -
222-27-35.

Любовь ИЛЬИНА
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СКОРБЯЩАЯ МОСКВА
ХОРОНИТ ЖЕРТВ ТЕРРОРИЗМА,
ВНОВЬ ПРИНЕСШЕГО
ТРАГЕДИЮ В НАШ ДОМ

чрезвычайная ситуация:
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Случившаяся 6 февраля трагедия - это
первый теракт в Москве в этом году.

9 декабря 2003 года в Москве у гости-
ницы «Националь» сработало взрывное уст-
ройство у женщины-смертницы. Погибли 6
человек, включая террористку, 14 человек
получили травмы, ранения и ожоги.

В ночь на 10 июля 2003 года в центре
Москвы на 1-й Тверской-Ямской улице была
задержана жительница Чечни Зарема Мужа-
хоева, которая намеревалась привести в дей-
ствие взрывное устройство, спрятанное в
сумке. При обезвреживании взрывного уст-
ройства погиб взрывотехник ФСБ.

5 июля 2003 года в результате двух
взрывов, совершенных террористками-

смертницами на Тушинском аэродроме, где
проходил рок-фестиваль «Крылья», 14 чело-
век погибли. На месте скончались 11 посети-
телей концерта. Еще три человека умерли
позднее в больницах. Более 60 человек полу-
чили ранения. Обе террористки погибли.

5 февраля 2001 года на станции метро
«Белорусская» кольцевой линии сработало
взрывное устройство замедленного дейст-
вия. Пострадали около 20 человек.

Предшествующий теракт в метро был
совершен 8 августа 2000 года, когда произо-
шел взрыв в подземном переходе у станции
метро «Пушкинская». Погибли на месте 7 че-
ловек, шестеро затем скончались в больни-
цах, пострадало свыше 120 человек.

9 и 13 сентября 1999 года, когда были
взорваны жилые дома в Москве на улице
Гурьянова и на Каширском шоссе. Погибло
более 240 человек. 

31 августа 1999 года в торговом комп-
лексе «Охотный ряд» на Манежной площади в
баке для мусора в центре зала игровых авто-
матов «Динамит» взорвалось безоболочное
взрывное устройство фугасного типа. Пост-
радал 41 человек. 1 человек умер в реанима-
ции.

11-12 июля 1996 года прогремели два
взрыва в троллейбусах. Ранены 33 человека.

11 июня 1996 года на Серпуховской ли-
нии метрополитена на перегоне между стан-
циями «Тульская» и «Нагатинская» произо-
шел взрыв, в результате которого погибли
четыре человека, 12 пострадали.

ЧЕРНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

ПЯТНИЦА, 6 ФЕВРАЛЯ

...Черная пятница началась для меня с бе-
зумного воя сирен «cкорых». На страш-
ной скорости они мчались к Склифу. Был
десятый час утра. Одна, вторая, третья,
нескончаемый поток. Казалось, что воз-
дух дрожит от этого тревожного вселен-
ского «крика». Прохожие оборачивались,
замирали, хватаясь за сердце, - случилось
что-то страшное! Никто еще не знал что.
Но уже скоро из уст в уста передавали ин-
формацию - в метро взрыв. Появились
дополнительные наряды милиции с соба-
ками - нам рекомендовали воспользо-
ваться наземным транспортом. 

От метро «Проспект Мира», где я на-
блюдала кавалькаду воющих «скорых»,
до Института имени Склифосовского пять
минут ходьбы. Там уже стояло оцепление
милиции. Но мне удалось прорваться
сквозь кольцо. Я чувствовала себя в ка-
кой-то мере пострадавшей - ведь собира-
лась доехать до станции «Автозавод-
ская», к месту работы. Честно говоря, ме-
дикам было, как говорится, не до здоро-
вых. Из машин торопливо выносили по-
черневшие тела. Обгоревшие волосы и
одежда. Запах гари... Я, с трудом подавив
приступы тошноты, попыталась задать
хотя бы пару вопросов...

Санитары отмахивались, грузили тела
на каталки и неслись во весь опор в реа-
нимацию, токсикологическое отделение,
ожоговый центр. Нельзя было терять ни
минуты. Мне повезло: у входа стоял чело-
век в белом халате, который тщательно
контролировал происходящее. Его очень
волновало состояние пострадавших. И
это естественно. Валерий Борисович Хва-
тов возглавляет в Склифе одну из самых
ответственных служб - станцию по пере-
ливанию крови. 

- Состояние многих больных тяжелое, -
сразу же заявил он. - И хотя на сегодняш-
ний и на ближайший завтрашний день за-
пасов крови у нас хватит, доноры потре-
буются...

В приемных отделениях люди, которые
смогли сами добраться до Склифа, поя-
вились примерно через час. Все они нахо-
дились в состоянии шока. Андрей Громов
сумел произнести только свои имя и фа-
милию, а вопросы не слышал, потому что
был контужен. Девушка, сидящая рядом с
ним, нервно теребила порванный свитер и
повторяла беспрерывно: жарко, как жар-
ко, дайте воды... Ей «залатали» раны на
лице и отправили к психологам. 

...В пятницу раненых доставляли в 1-ю
Градскую, 7-ю, 13-ю, 33-ю, 36-ю больницы
и Склиф. Сразу же к месту взрыва были
доставлены медикаменты, необходимая
аппаратура. Первыми сюда прибыли сот-
рудники Центра медицины катастроф Мос-
ковского департамента здравоохранения. 

Пока невозможно рассказать подробно
о работе этого центра. 

Но вот короткий комментарий его руко-
водителя профессора Людмилы Костома-
ровой:

- После того как прозвучал сигнал тре-
воги, мы поняли, что будет очень много
пострадавших от ожогов. Везли медика-
менты, лекарства и прибыли к месту тра-
гедии очень быстро. Потом подъезжали
одна за другой «скорые». Что для нас бы-
ло главным? Быстрая диагностика боль-
ных и оказание первой помощи. Потом от-
давали команды - кого в какую клинику
везти в зависимости от тяжести ранения.
Конечно, самых тяжелых отправляли в
Склиф. Пройдет несколько дней, и мы
сможем проанализировать, что смогли
сделать, что нет и почему.

7 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА

Единственное, чем могли помочь москви-
чи пострадавшим, - это своей кровью. 

Сразу же удалось связаться с Георгием
Гурия, директором криологического банка
при Гематологическом центре Академии
медицинских наук РФ.

- Никаких проблем с кровью нет, - ска-
зал он. - Сейчас только в банке долговре-
менного хранения тысяча доз. 

Директор Центра крови при Минздраве
РФ профессор Евгений Жибурт был еще
более откровенен: 

- Этот удар мы выдержим. Но дело в
том, что нам не нужны такие вот «жертво-
приношения» во время чрезвычайных си-
туаций. В США во время трагических собы-
тий, когда рухнули небоскребы, стояли
громадные очереди людей, желающих
сдать кровь. Но очень много этой крови
ушло в канализацию. Во-первых, часть ее
оказалась бракованной, во-вторых, банки
были переполнены. Нам необходима наци-
ональная программа развития донорства,
необходимо информировать население о
дефиците определенных групп крови. 

- Евгений Борисович, какая группа кро-
ви на сегодняшний день самая редкая? 

- Четвертая, резус отрицательный.
В субботу я убедилась в том, что наше

население не такое уж неинформирован-
ное. В городском Центре крови на Беговой
уже в девять утра стояла очередь. Особен-
но много было молодежи. Студентка тех-
нологического института Ольга Серебро-
ва заявила, что она живет в Южном окру-
ге и многие ее знакомые пользуются мет-
ро. Одна из подруг, оказавшаяся в
«страшном составе», сейчас находится в
состоянии шока. И хотя у подруги вторая
группа крови, а у Ольги четвертая, она
пришла, чтобы помочь незнакомым по-
страдавшим. Ольга не первый раз сдает
кровь, потому что знает: у нее редкая
группа крови. 

Обстановка в центре была очень доб-
рая, люди общались друг с другом, дели-
лись своей болью. Медики сервировали
для доноров столики с чаем - процедура
сдачи крови занимает полтора-два часа.
Россияне не боятся жертвовать ради по-
павших в беду самим дорогим - своей кро-
вью. В стране сегодня шестьдесят тысяч
почетных доноров. Пять пунктов перели-
вания крови работали в субботу. Медики,
обслуживающие эти пункты, не уходили
до последнего пациента. Часть крови от-
правляли в больницы, часть - в банки. 

В больницу № 36 поступили 22 челове-
ка с места происшествия, большинство из
них сразу же отправили в реанимацию с
диагнозом ожоги верхних дыхательных
путей. Из общения с медиками, которые
не желали называть свои фамилии (легче
в ФСБ добыть какую-нибудь информа-
цию, чем в медицинских учреждениях),
выяснилось, что (это показал еще «Норд-
Ост») не хватает аппаратов по искусствен-
ному вентилированию легких и специали-
стов, обслуживающих их. Это очень слож-
ная дорогостоящая техника. Но она край-
не необходима в тех экстремальных усло-
виях, в каких мы живем сейчас. 

В детской клинической больнице име-
ни Филатова помогали девятилетнему
школьнику. Он отравился дымом. Врачи
твердо обещали скоро выписать его. Ви-
димо, теперь можно считать, что он дваж-
ды родился.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Сегодня в клиниках Москвы находятся 105 постра-
давших в результате взрыва в метро. 29 из них - в
тяжелейшем состоянии. 

ДЕСЯТЬ МИНУТ В АДУ
И ТРИ КРУГА ПО КОЛЬЦЕВОЙ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Валерий Хомченко, командир воени-

зированного горно-спасательного от-
ряда:

- Ближайшие службы МЧС прибыли
очень оперативно и быстро вывели по-
страдавших из тоннеля. Нам, ехавшим
от «Авиамоторной» и прибывшим поз-
же, выпала более тяжелая и неприятная
функция. Мы выносили трупы. Мы сде-
лали свое дело, как всегда честно, но
говорить об этом не хочется. Слишком
все страшно. Сколько? Пока никаких
комментариев. Мы привыкли спасать
людей. А пришлось заниматься совсем
другим. И хотелось бы выразить надеж-
ду, что при метрополитене, самом уяз-
вимом месте на сегодняшний день в
смысле актов терроризма, будут созда-
ны специальные медицинские отряды. 

ЛЮДИ В ТОННЕЛЕ
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взрывная волна
ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ

ГОРОДА НАДО СЕГОДНЯ,
ЧТОБЫ НЕ БЫЛО 

ТРАУРНЫМ НАШЕ ЗАВТРА

Рассказывает начальник отряда Михаил Мазур:
- Смена спасателей начинается в 9 утра. А беда при-

шла в 8.35. Конечно, дожидаться прихода новой сме-
ны никто не стал. И на место происшествия немедлен-
но выехала дежурная смена во главе с Сергеем Нови-
кевичем, уже отработавшая целые сутки.

Первое сообщение было о пожаре. Поэтому соби-
рали соответствующий инструмент. Машина-то у нас
небольшая, на ЧП возим только самое необходимое, в
зависимости от случившегося - пожара, взрыва, спа-
сения утопающего... Когда приехали, стало все понят-
но. Начали работать тем инструментом, который у нас
был.

Следом за старой сменой подтянулась новая. К это-
му моменту уже было ясно, что произошел взрыв в
вагоне метро. Кроме того, на место трагедии приеха-
ли спасатели, которые в тот день отдыхали. А Дмит-
рий Мухин даже сбежал из больницы. У него был ди-
агноз воспаление легких. Но, узнав о случившемся, он
не смог оставаться в палате. В результате вместо
штатных пяти человек, у нас на месте совершения
теракта оказалось 13 сотрудников.

Опыта спасателей отряду не занимать. Многие из
них работали по взрыву жилого дома на Каширском
шоссе, спасали людей в переходе на Пушкинской пло-
щади, эвакуировали людей на Дубровке. И что меня
больше всего удивило и даже порадовало, хотя здесь
такие эмоции неуместны, - все ребята действовали
спокойно, слаженно, а кроме того, с какой-то береж-
ностью, уважением, деликатностью относились к сво-
ей миссии. Каждому погибшему они словно отдавали
долг памяти...

Вагон напоминал разорвавшийся бочонок. Стекла
выбило, дыры в полу и на потолке в том месте, где на-
ходился эпицентр взрыва. Соседние вагоны, наоборот,
сплющило с боков. Взрывная волна смяла их, как ги-
гантские  тиски. Фрагменты тел и погибшие люди ле-
жали вдоль рельсового пути. С таким страшным пре-
ступлением мне еще не приходилось сталкиваться.

Рассказывает спасатель отряда Игорь Шерюков:
- По стечению обстоятельств в третьем вагоне по-

езда ехал наш руководитель, опытнейший спасатель,
начальник отдела по руководству всеми поисково-
спасательными отрядами столицы Сергей Владими-
рович Кавунов. Он сориентировался по ситуации и во
многом благодаря его действиям удалось избежать
еще более тяжелых последствий. Кавунов нас увидел:
«Ребята, вы меня узнаете?» И начал организовывать
эвакуацию людей, направлять наши силы.

Отключили контактный рельс, обеспечили освеще-
ние... Работали без перерывов. Лишь иногда выходили
на станцию глотнуть свежего воздуха, выкурить по си-
гарете, выпить холодной воды. Некогда было отдыхать.
Мы оставались на местах, разгребали завалы, ликви-
дировали последствия взрыва до пяти часов вечера.

Рассказывает спасатель отряда Антон Карпухин:
- Первым делом вывели и вынесли живых. Искали

тех, кому нужна была срочная медицинская помощь,

укладывали на носилки и передавали их товарищам.
Те несли пострадавших на «Автозаводскую». Сколько
было таких людей? Мы не считали, мы просто выпол-
няли свою работу.

Если бы не час пик, то жертв было бы еще больше.
Ведь набитый битком вагон фактически принял весь
удар на себя, сыграл роль «подушки». Основная мас-
са спасшихся ушла в сторону станции «Павелецкая».
Все, кто мог двигаться самостоятельно, двигались по
тоннелю с левой стороны от вагонов, где есть техно-
логическая дорожка.

Рассказывает спасатель отряда Илья Пашковский:
- Взрыв был такой силы, что весь тормозной путь

оказался усеян фрагментами тел и мертвыми людь-
ми. Мы начали с этих завалов. Позже я насчитал око-
ло ста пятидесяти мешков с фрагментами тел. Они ле-
жали вдоль всего пути до платформы «Автозавод-
ская». 

Рассказывает спасатель отряда Сергей Миргород:
- Взрывное устройство было мощным. Специали-

сты называли нам цифры от килограмма до пяти  в
тротиловом эквиваленте. Как оно было приведено в
действие? На этот вопрос ответят криминалисты и
взрывотехники. Вообще в тоннеле между станциями
«Автозаводская» и «Павелецкая» мобильные телефо-
ны и пейджеры работают. Можно допустить и радио-
управляемый заряд.

Но разговоры о том, что готовилось затопление ме-
трополитена, несостоятельны. Да, тоннель проходит
под руслом реки. И путь между станциями имеет
большую протяженность. Но для подрыва тоннеля та-
кой заряд мал.

Говорит начальник поисково-спасательного отряда
№ 7 Михаил Мазур:

- О каждом из бойцов хотелось бы сказать хорошие
слова. Андрей Коншин, Сергей Рыбка, Сергей Аветян,
Александр Тесарчук, Григорий Павловский, Игорь Ше-
рюков... Каждый из парней заслуживает благодарно-
сти. Все работали как настоящие мужчины, спасатели
людей. Но вот что меня по-настоящему возмутило: в
этот же день мы дважды выезжали на ложные вызо-
вы. Кто-то «шутил» о заложенных бомбах на станци-
ях «Домодедовская» и «Нагорная». Какую же черную
душу надо иметь!

ЧП выявило и   узкие места в нашей работе. Я имею
в виду укомплектованность отряда устаревшим, по-
рой отслужившим свой срок, поисково-спасательным
оборудованием. Желательно иметь и лучшие бытовые
условия для размещения спасательного отряда. С уче-
том реальности случившейся трагедии нам предстоит
пересмотреть порядок профессиональной подготов-
ки спасателей. Имеются у нас проблемы и с состояни-
ем автомобильной техники, обеспечением спасателей
соответствующей формой одежды и средствами за-
щиты. Надеюсь, эти проблемы будут решены. Хотя бы
из соображений способности отряда выполнять целе-
вые задачи по предназначению.

Николай МОДЕСТОВ

МЫ ПРОСТО ДЕЛАЛИ
СВОЮ РАБОТУ
Дежурная смена поисково-спасательного отряда №7 Южного
административного округа Управления по делам ГО и ЧС МЧС
России первыми из спасателей вошли в тоннель со стороны
станции метро «Автозаводская». Они эвакуировали раненых
и выносили тела погибших. Для них кошмар того утра был ра-
бочим днем.

У любого преступления, а
уж тем более у террори-
стического акта, есть не

только исполнители, но и за-
казчики. Пока мы не знаем их
имен. Как не знаем имен всех,
кто оказался в то роковое утро
в тесном вагоне метро в тонне-
ле между станциями «Павелец-
кая» и «Автозаводская». Оста-
ется только слабая надежда,
что на этот раз преступники,
спланировавшие и организо-
вавшие массовое убийство, бу-
дут наказаны. Но некоторые
выводы можно сделать уже
сейчас.

После взрывов жилых до-
мов в Москве, когда жертвами
бандитов оказались мирные
граждане, стало ясно, что мы
живем в другом мире. Терро-
рист не делает различия между
солдатом и его детьми.

Кто стал объектом их «кров-
ной мести»? Передо мной спи-
сок погибших и пострадавших
в минувшую пятницу: студент,
продавщица магазина, сотруд-
ник мастерской, рабочий авто-
комбината, домохозяйка, пен-
сионер... Удар пришелся по
простым людям. По тем, кто не
делает политику и не только не
начинал войну в Чечне, но и вы-
ступает против нее: ведь там
тоже гибнут их дети, отцы, му-
жья. По тем, кто на работу ез-
дит не на автомобиле, а на
жизнь зарабатывает нелегким
трудом. Одним словом, те, кого
мы называем народ. А можно
ли запугать, а тем более побе-
дить такими методами народ?
Думаю, ответ понятен. 

Тем не менее террористы хо-
тят нас запугать. Потому что

они побеждают только тех, кто
их боится. Страх их верный со-
юзник и услужливый подсказ-
чик для тех, кто садится с бан-
дитами за стол переговоров...

Да, погибшие жизни не вер-
нешь. Невозможно калеку пре-
вратить в здорового человека,
стереть из памяти пострадав-
ших от взрыва минуты и часы
ужаса, залечить их душевные
травмы... Но сейчас, с гневом
обращая свой взгляд на Вос-
ток, мы должны понять для се-
бя очень важную вещь. 

Последствия теракта не ог-
раничиваются списком погиб-
ших и изувеченных в метро.
Взрывная волна еще сдетони-
рует нетерпимостью и ожесто-
чением, прокатится по многим
душам, всколыхнет национали-
стические настроения и откры-
тую ненависть. Здесь скрыта
другая опасность террора. На
это также рассчитывают банди-
ты и их лидеры. И допустить
этого нельзя. Не должны боль
и эмоции затмить разум, затоп-
тать человеческие чувства.

Москва всегда была откры-
тым городом, где жили пред-
ставители многих националь-
ностей, люди разных конфес-
сий и убеждений. Во все века
столица отличалась веротерпи-
мостью, открытостью, умением
перенять лучшее от гостей,
иных культур и народов. Уве-
рен, что Москва такой останет-
ся и в будущем. Но для этого
необходимо обеспечить безо-
пасность города и его жителей.
И сделать это надо сегодня -
чтобы не было траурным наше
завтра.
Николай МОДЕСТОВ

С КЕМ ВОЮЮТ 
ТЕРРОРИСТЫ?

Скорбящая Москва хоронит жертв терроризма,
вновь принесшего трагедию на ее порог.
Жуткая гибель столичных жителей, запол-

нявших в прошлую пятницу один из поездов метро,
подтвердила ставший неумолимым факт: если еще
несколько лет назад война с чеченскими бандита-
ми была для большинства москвичей хоть и опас-
ной, но все-таки некоей абстракцией, то за послед-
ние годы все перевернулось. В горожанах поселил-
ся страх, поселилось горькое осознание своей уяз-
вимости, совершаемого над нами надругательства.

Взрыв в Москве прогремел буквально на весь
мир, особенно отозвавшись печальным эхом в
США, где налет террористов в сентябре 2001 года
оставил неизгладимый след в сердцах. И не было
ничего удивительного в том, что президент США
Дж. Буш стал первым из мировых руководителей,
кто лично позвонил президенту России В. Путину с
выражениями сочувствия и соболезнования. 

- Президент самым решительным образом осу-
ждает это террористическое нападение. Его мысли
и молитвы - с жертвами и их семьями. И мы разде-
ляем решимость России оказывать противодейст-
вие террористам и добиться торжества справедли-
вости в борьбе с ними, - завил С. Макклеллан, офи-
циальный представитель Белого дома.

Заполненные сообщениями из Москвы о взрыве
в ее «знаменитом метро, прославившемся своей
надежностью и великолепием», американские
СМИ по сути едины во мнении относительно цели
бандитов. Как пишет, в частности, газета «Вашинг-
тон пост», «они стараются поселить страх и соз-
дать напряженность в преддверии президентских
выборов в России». Объясняя подоплеку этих уси-
лий, газета «Крисчен сайенс монитор», в свою оче-
редь, подчеркивает «попытки террористов деста-
билизировать политическую ситуацию в стране,
скомпрометировать обещание Путина подавить
террористическую угрозу». 

Печать обращает особое внимание на призыв
российского президента к международному сооб-
ществу активизировать усилия по борьбе с терро-
ризмом, с этой чумой XXI века. Судя по сообщени-
ям, в государствах - членах международной анти-
террористической коалиции - тоже ломают голову
над возможными вариантами действий. Хотя в
принципе, как отмечает телекомпания Эй-би-си,
«основа для совместных усилий была заложена
еще после удара «Аль-Каиды» по Америке, гово-
рить об их четком направлении все еще рано». В то
же время, по словам телекомпании, «констатация
Белым домом жути московской трагедии, напом-

нив об опасности цивилизованному миру со сторо-
ны террористов, сама по себе очень существенна».
Она «дает основания рассчитывать на более эффе-
ктивное взаимодействие США и России по контра-
сту со все еще превалирующими акциями в оди-
ночку». 

Какой же видится за океаном ситуация в России
по следам трагедии? Похоже, единства мнений по-
ка нет, поскольку одни считают, что «авторитет Пу-
тина опять оказался подорванным», другие же убе-
ждены, что, напротив, российский президент, вы-
ражаясь словами агентства АП, «благополучно пе-
реживет и этот кризис». 

Но в целом точки зрения по ту сторону Атланти-
ки в отношении дальнейшего развития событий бо-
лее или менее совпадают. Этот факт отразила в
своем комментарии телекомпания Эн-би-си, зая-
вившая: «Путин был избран благодаря своей плат-
форме, по которой его политика в Чечне срабаты-
вала. Но сейчас президенту и военному истеблиш-
менту, возможно, придется пересматривать свои
действия. Тактически возможно, что Москва изме-
нит подход, прикладывая больше усилий, чтобы
свести к минимуму потери среди гражданского на-
селения. Это будет способствовать снижению кри-
тического накала внутри страны».

То, что произойдет на самом деле, пока покрыто
тревожным туманом. Переговоры с террористами,
понятно, исключаются, но и попытки переключить
глобальное внимание на борьбу с международным
терроризмом быстрых результатов не приносят.
Конечно, нельзя не признавать важность единения
цивилизованных стран в борьбе с универсальным
врагом XXI века. Но что конкретно это даст завтра?

Виталий ГАН

КАКИМ ПОЕЗДОМ 
ЕХАТЬ В ЗАВТРА

По основной версии ФСБ РФ, взрыв в
столичном метро совершил терро-
рист-смертник. Во втором вагоне

состава на высоте 50 - 100 сантиметров от
пола сработало взрывное устройство, эк-
вивалентное 3 - 5 килограммам тротила.
Пока остается неизвестным, как его при-
вели в действие. Об этом в понедельник
заявил замдиректора ФСБ Вячеслав Уша-
ков. «Сейчас следствие рассматривает не-
сколько версий, но одна из них, наиболее
очевидная, та, что теракт совершил смерт-
ник», - сказал Ушаков. По его словам, про-
слеживается чеченский след в событиях в
столичной подземке. Ушаков также доба-
вил, что число погибших и пострадавших
остается пока прежним. 39 человек скон-
чались, 134 человека получили ранения
различной степени тяжести.

Между тем на московскую Городскую
станцию переливания крови после теракта
в столичном метро пришло почти 1,5 ты-
сячи человек, желающих помочь постра-
давшим. Об этом заявил главный врач
станции Петр Насанчук. Дефицита крови,
по словам врача, больше нет. Однако, под-
черкнул он, «пострадавшие будут нуж-
даться в плазме еще несколько недель,
поэтому мы продолжим принимать
кровь». 

На Котляковском и Даниловском клад-
бищах Москвы в понедельник прошли по-
хороны первых двух жертв теракта. На
траурную церемонию пришли не только
родственники погибших, но и простые мо-
сквичи. Они приносили красные гвоздики
и держали в руках листки бумаги со сло-
вами: «Простите нас. Помним. Скорбим». 

Во многих храмах Москвы проходят па-
нихиды. Москвичи и гости столицы несут
цветы и зажигают свечи у станций «Паве-
лецкая» и «Автозаводская». 

Во вторник, 10 февраля, на Николо-Ар-
хангельском, Болотниковском, Котляков-
ском, Островецком и Бабушкинском клад-
бищах похоронены еще 13 жертв теракта.

Любовь ИЛЬИНА
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В СТОЛИЦЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ
«НИЧЕЙНЫХ» ТЕРРИТОРИЙ - КАК НЕТ
И «НИЧЕЙНЫХ» ЛЮДЕЙ. ЛЮДИ, ДОМА,
ЗЕМЛЯ - ВСЕ ЭТО НАШ ГОРОД

от первого лица

-Прежде чем говорить о задачах на
2004 год, надо сказать о том, что
все планы, которые намечались в

комплексе городского хозяйства в про-
шлом году, выполнены по всем его подраз-
делениям. Это дает возможность в нынеш-
нем году сделать не меньше, а по некото-
рым направлениям - даже больше, чем в
прошлом году. 

Среди главных, приоритетных задач в го-
родском хозяйстве - энергетическая соста-
вляющая. В отопительном сезоне 2003-
2004 годов экватор уже пройден. Этот пе-
риод мы прошли вполне достойно. Но впе-
реди зима 2004-2005 годов. Уже в марте
правительство города обсудит вопрос о
подготовке к новому отопительному сезо-
ну. Предстоит решать немало очень слож-
ных и одновременно очень важных для го-
рода задач. Одна из них - перекладка сетей.
Разработанная к заседанию правительства
программа предусматривает намного бо-
лее значительный объем работ по сравне-
нию с 2003 годом, включая реконструкцию
районных тепловых станций.

Наряду с этим активизируем работы по
замене традиционных металлических труб
на современные полиэтиленовые бесшов-
ные. В итоге возрастет число жилых домов,
которые не будут отключаться от горячего
водоснабжения при проведении профилак-
тических работ в летний период. Сегодня
таких домов 199 в Южном Бутове, 54 - в
Люблине и 80 - в Пинягине. Теперь их чис-
ло в этих районах увеличится. А кроме того
(возможно, уже с сезона 2004-2005), такие
дома появятся в Химках-Ховрине, Строги-
не, Северном Бутове, Лианозове, Измайло-
ве и некоторых других районах.

Безусловно, предстоит исполнять поста-
новление правительства Москвы, принятое
в конце 2003 года, о развитии собственной
генерации. Это серьезная и долгосрочная
программа выработки электрической энер-
гии на наших РТС и квартальных тепловых
сетях. Сейчас более 28 процентов тепловой
энергии вырабатывает на своих 27 станци-
ях Мостеплоэнерго - структурное подраз-
деление, полностью принадлежащее горо-
ду. На его станциях благодаря газотурбин-
ным установкам можно уверенно удовле-
творять возрастающую потребность города
в электроэнергии, которую уже не удовле-
творяют мощности ТЭЦ Мосэнерго.

Немалый объем работ предстоит по те-
кущему и капитальному ремонту дорог.
Всего к ремонтным работам запланирова-
но 11 миллионов квадратных метров до-
рожного покрытия, из них более чем на 6
миллионах - текущий ремонт, на 4 милли-
онах квадратных метров - ремонт капи-
тальный. Наряду с этим предстоит основа-
тельная работа по увеличению пропускной
способности транспортных магистралей.
Тут и начало строительства Краснопрес-
ненского тоннеля - от МКАД и Рижской
скоростной дороги до проспекта Маршала
Жукова с эстакадной развязкой над Моск-
вой-рекой и тоннелем (протяженностью
более 4 километров) под Серебрянобор-
ским лесничеством. И реконструкция про-
спекта Жукова. И соединение Краснопрес-
ненского проспекта с зоной Москва-сити.
Планируем также завершить капитальный
ремонт Новоарбатского моста, ликвидиро-
вать «горлышко», которое создает Дон-
басский мост на развилке Каширского и
Варшавского шоссе, закончить расшире-
ние Киевского шоссе до Внуково-2, про-
должив его до соединения с Боровским
шоссе. Будет реконструирована развязка
на Шереметьевской улице в районе тре-
тьего транспортного кольца. Начнется ре-
конструкция тоннеля под Ленинградским
шоссе.

Наконец, транспорт. Город закупит более
1000 единиц современных транспортных
средств - автобусов, троллейбусов, трамва-
ев - с двигателями, удовлетворяющими
требованиям стандартов «евро-2» и даже
«евро-3». Это новые разработки как наших
отечественных производителей (Ликинско-
го автобусного завода в кооперации с Ту-
шинским машиностроительным), так и
предприятий стран СНГ - Минского и
Львовского автобусных заводов.

Особая тема - расширение зеленого
оформления столицы. Объемы посадок зе-
леных насаждений, цветов, реконструкция
газонов не только не снижаются, наоборот,
будут увеличены более чем на 20 процен-

тов. Впервые планируется в разных округах
начать цветочное оформление балконов
домов с участием населения...

В ходе пресс-конференции Петр Аксенов
ответил и на вопросы «Московской сре-
ды».

- Петр Николаевич, кроме глобальных
тем, о которых вы рассказали, наших чита-
телей остро волнуют повседневные вопро-
сы. Например, в московских дворах огром-
ное количество брошенных машин. Что с
ними делать? Будут ли штрафовать их вла-
дельцев?

- За это и сейчас штрафуют. Но штраф
составляет... 50 рублей. Что такое 50 руб-
лей для человека с иномаркой? Нужно по-
вышать ответственность. В прошлом году
вывезли более 6 тысяч таких машин. Это не
считая машин, на которых еще есть номе-
ра. С последними сложнее: по закону, пока
не установлен владелец, вывозить машину
нельзя. Мы вышли с инициативой в Госду-
му РФ, чтобы, как в Германии или во Фран-
ции, если человек покупает новую машину,
он должен предъявить документ о снятии с
учета машины старой. Тогда разрешается
оформление для передвижения транспорт-
ного средства. Надеюсь, наше предложе-
ние будет принято.

- В нынешнюю зиму по-прежнему много
проблем с уборкой тротуаров. Даже тут, не-
подалеку от информационного центра пра-
вительства Москвы, - сплошной лед. Мест-
ные власти объясняют это тем, что ничего
не могут сделать с территориями, принад-
лежащими арендаторам...

- Да, уборка снега, как говорится, остав-
ляет желать лучшего. К сезону 2004-2005
намечено закупить новую дорожную техни-
ку, которая обеспечивает более скоростной
режим уборки, особенно на таких крупных
магистралях, как кольцевые и автомобиль-
ные дороги.

Что касается тротуаров.. Не сказал бы,
что местные власти ничего не могут сде-
лать. И административные меры, и штраф-
ные санкции - все это применяется. К сожа-
лению, они недостаточно эффективны для
нерадивых организаций.

Недавно мы были вынуждены принять
решение о приеме на обслуживание окру-

гов так называемых ничейных территорий.
Например, обязали ЦАО убирать участок
тротуара от Нового Арбата, где находится
приемная Правительства России, до Никит-
ской улицы. А ведь его должны убирать си-
лами этой приемной и Московского гос-
университета.

Радует, что наконец-то прокуратура ста-
ла активным нашим помощником в этой
работе. Некоторые ее подразделения - по
нашим предложениям, по нашим спискам -
уже активно привлекают к ответственности
те организации, которые своим бездейст-

вием создают определенные неудобства
населению города.

- А как вы прокомментируете ситуацию с
широкомасштабной проверкой прокурату-
рой дворников и руководителей ЖКХ?

- Это не проверка дворников. Это про-
верка тех руководителей ведомств, терри-
тории которых назвать ухоженными труд-
но. Прокуратура подключилась к этой про-
верке по нашей просьбе. Летом при подго-
товке к отопительному сезону, когда жите-
ли ведомственных домов того же Минато-
ма были по 3 месяца без горячей воды, от-
ключенной Мосэнерго за долги этой орга-
низации, я не раз обращался в прокуратуру.
Благодаря ее вмешательству в ведомствен-
ные дома дали горячую воду.

- Много разговоров о том, что использу-
емые противогололедные реагенты дале-
ко не безвредны. Может быть, стоит от них
отказаться - хотя бы во дворах, на тротуа-
рах?

- Вредны ли эти реагенты? На эту тему
были уже пресс-конференции. Главного са-
нитарного врача Филатова и министра по
вопросам природопользования и защиты
окружающей среды Бочина. Я неоднократ-
но говорил: нет ни одного заключения, ко-
торое бы свидетельствовало о том, что но-
вые реагенты более вредны, чем те, кото-
рые мы применяли раньше. Они менее ток-
сичны, легче воздействуют на окружаю-
щую среду. Более того, дают хорошие ре-
зультаты в отношении деревьев и газонов.

Что же касается дворовых территорий...
Я - «за». Мы дали туда очень мало реаген-
тов. Из закупаемых 420 тысяч тонн на дво-
ровые территории всех 125 ДЕЗов прихо-
дится только 10 тысяч тонн. Даем реагенты
только для того, чтобы после ручной очист-
ки территории выборочно - на склонах, на
опасных местах - провести обработку ради
того, чтобы человек, выходя из подъезда,
не скользил и не падал. Мало того что ис-
пользование реагентов сокращено - есть
даже решение о премировании дворников
за экономию этих реагентов с одновремен-
ным расширением использования малой
уборочной техники. В этом году работают
580 единиц такой техники. Но это - подчер-
киваю - не предел. Мы настаиваем, чтобы

ДЕЗы, управы, префектуры закупали ее как
можно больше, привлекая для этого малые
предприятия, передвижные бригады. Это
во-первых. Во-вторых, мы подняли зарпла-
ту дворникам, одновременно приняв поста-
новление о сокращении убираемой площа-
ди - с 1,5 тысячи до 900 квадратных мет-
ров. Все это должно повысить качество
уборки дворовых территорий.

- Кстати, о технике. На выставках нам де-
монстрируют массу малой техники для го-
родского хозяйства в целом, для ЖКХ в ча-
стности. А те, кому пользоваться этой тех-

никой, постоянно жалуются на ее нехватку.
Есть какая-то программа использования
мощностей московских предприятий, точ-
нее, загрузки этих мощностей для тиражи-
рования, массового производства передо-
вых образцов малой техники?

- Не в тиражировании дело. Выставки
мы проводим для того, чтобы сказать: вот
образцы - покупайте, применяйте. Поку-
пать позволит рациональное расходование
финансов. ДЕЗы, которые сегодня работа-
ют как управляющие компании, - договари-
вайтесь! Так чего же недостает? На мой
взгляд, простой ответственности! Но то, что
сегодня, в XXI веке, мы все больше должны
применять средства малой механизации
взамен ручного труда - это однозначно. Та-
кую именно политику мы проводим в ком-
плексе городского хозяйства.

- Еще один важный вопрос, который
волнует москвичей, - капитальный ремонт
зданий... 

- Капитальный ремонт включает две со-
ставляющие. Есть капитальный ремонт с
отселением - это реновация. Город принял
программу по реновации почти 500 тысяч
квадратных метров такого жилья с привле-
чением самых разных внебюджетных ис-
точников.

Что касается капитального ремонта без
отселения - эта проблема серьезнее. В свя-
зи с тем, что появился собственник жилья,
не всегда допускающий на свои объекты
рабочих для замены общих стояков, систем
отопления, коммуникаций. Я уже рассказы-
вал о случае в СЗАО, когда мы не могли ни-
чего сделать именно по этой причине.

Как же быть? Жилищная инспекция го-
рода направила в Мосгордуму четыре зако-
нопроекта. Они должны позволить урегу-
лировать взаимоотношения собственников
индивидуального жилья и имущества, с од-
ной стороны, и ДЕЗа как полномочного
представителя города, которому передано
в оперативное управление имущество все-
го дома. Сейчас законы находятся на рас-
смотрении. Их принятие должно дать воз-
можность начиная уже с 2004 года активи-
зировать капитальный ремонт. К концу
2005 года планируем выйти на миллион
квадратных метров такого ремонта в год.

- Немало разговоров по поводу еще од-
ной острой проблемы. Имею в виду селек-
тивный сбор мусора. Какие-то подвижки в
ее решении есть?

- Подвижки есть в целом в работе по
развитию сбора вторичных ресурсов. За-
вершается вывод на полную мощность
Рудневского мусоросжигательного завода.
С 6 февраля проходит международный
конкурс на реконструкцию третьего мусо-
росжигательного завода. Надеюсь, что в
ближайшие 2-3 дня будет подписано поста-
новление о проведении международного
конкурса на первый и на второй мусоро-
сжигательные заводы, на их реконструк-
цию, которая позволит сделать современ-
ной переработку бытового мусора.

А теперь о том, что касается селективно-
го сбора. Сейчас отработана система по-
требления вторичного сырья. Есть фирмы,
которые готовы закупать его. Есть прора-
ботки с организациями и предприятиями,
которые готовы собирать его вместе с экс-
плуатирующими организациями. Одним
словом, на этом направлении есть опреде-
ленное движение. Надо только его активи-
зировать.

- И каким образом?
- Заинтересовав коммерческие структу-

ры. Сейчас управление по саночистке и ра-
боте с отходами разрабатывает целый ком-
плекс мер, реализация которых позволит
заинтересовать не только эти структуры, но
и население, всех тех, кто участвует в этом
процессе. Я имею в виду старших по дому,
старших по подъезду, рабочих по дому,
дворников. Мы разрабатываем и качест-
венно новые технологии селективного сбо-
ра. Это не просто контейнеры во дворах.
Мы хотим, чтобы около мусоропровода
был пульт управления с четырьмя кнопка-
ми и двигающейся мусорокамерой на 4
контейнера. Нажали на красную кнопку -
это общий собранный мусор, нераздель-
ный. Но есть еще 3 раздельных контейнера
- и платформа, куда сбрасывается раздель-
ный мусор.

Мы рассчитываем, что средства, полу-
ченные подъездом, домом за селективный
сбор отходов, будут направляться на нуж-
ды этого подъезда, дома - на улучшение ра-
боты консьержек, на приведение в порядок
этого подъезда, на развитие общей собст-
венности.

У нас 80 процентов собственников сего-
дня в каждом подъезде. Каждый этот соб-
ственник имеет еще и долевую собствен-
ность - на лестничной клетке, в подваль-
ном, чердачном помещении. Вот на разви-
тие этой общей собственности мы и напра-
вим средства от селективного сбора отхо-
дов. Чтобы все было заметно, конкретно,
адресно.

- Петр Николаевич, недавно в правитель-
стве Москвы в очередной раз шел разго-
вор о привлечении малого бизнеса в ЖКХ.
Речь об этом идет уже лет десять, так
ведь? Сколько еще времени потребуется,
чтобы перевести проблему из разговорной
плоскости в плоскость практического ре-
шения? Есть ли какая-то программа при-
влечения малых предприятий в ЖКХ?

- Хочу пояснить, о чем шла речь на этом
заседании правительства. Мы рассматри-
вали нормативные, правовые предпосыл-
ки, которые могли бы способствовать уча-
стию малого предпринимательства в экс-
плуатации и производстве работ в ЖКХ.

Когда кое-кто в ходе этого заседания пы-
тался говорить о том, что-де «нас малый
бизнес спасет» в реформе ЖКХ, я в своем
выступлении сказал: малый бизнес - не па-
нацея. Это лишь одна из форм развития
ЖКХ. Надо обеспечить условия, чтобы ма-
лые предприятия могли в полной мере и
участвовать в рынке коммунальных услуг.

Что же касается самого участия... Мне
лично больше по душе, чтобы оно проявля-
лось в комплексном управлении жилым
фондом. Чтобы и малый бизнес, и любой
другой пришел на место управляющей
компании, которая бы предоставляла фик-
сированные качественные услуги населе-
нию. И второе: предоставление околожи-
лищных дополнительных услуг, не связан-
ных с эксплуатацией жилья. Чтобы малое
или любое иное предприятие, управляя
этой территорией, этим фондом, этим до-
мом, могло оказывать услуги не только жи-
телям, но и коммерческой структуре, шко-
ле, да и каждому человеку - к примеру, от-
править строительные материалы на садо-
водческий участок. Может такое быть? Мо-
жет! Тогда будет и реформа ЖКХ, и реаль-
ный рынок ЖКУ.

Иное дело, что ряд условий, которые мо-
гут быть созданы Департаментом поддерж-
ки и развития малого предпринимательст-
ва, еще отсутствует. Условий, позволяю-
щих от нынешнего малого направления де-
ятельности выйти на большое, без которо-
го не может быть обновления городского
хозяйства.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Нынешний год не только не снижает напряженного
ритма работы комплекса городского хозяйства, но и
значительно этот ритм наращивает. На целом ряде
направлений встают новые задачи, решать которые
предстоит в непростых условиях. Таков лейтмотив
очередной пресс-конференции первого заместителя
мэра Москвы в правительстве столицы, руководителя
комплекса городского хозяйства Петра АКСЕНОВА,
которая состоялась в среду, 4 февраля.

Петр АКСЕНОВ:
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что нас волнует...
РОССИЯ ВЫРАБОТАЛА МЕХАНИЗМ

СОСУЩЕСТВОВАНИЯ РАЗЛИЧНЫХ КУЛЬТУР
И РЕЛИГИЙ, КОТОРЫЕ ПРИНИМАЮТ 
ОДНИ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

В
 М

О
С

К
В

Е
В

 М
И

Р
Е

В
 С

Т
Р
А
Н

Е

В ходе работы VIII Все-
мирного Русского на-
родного собора со-

стоялся разговор о взаимо-
отношениях России и пра-
вославного мира. Почему
мы обратились к этой теме
только сейчас, хотя Собор
существует уже десять лет?

Мы понимали, что обсуж-
дать широко и серьезно те-
му взаимоотношений Рос-
сии с православным миром
невозможно до тех пор, по-
ка сама Россия не станет
осознавать себя страной
православного большинст-
ва, страной, наследующей
богатую православную тра-
дицию не только в духов-
ном и культурном планах,
но и в социальном, полити-
ческом, экономическом.
Это мало-помалу стало
происходить в последние
годы. Конечно, все вдруг не
начали жить церковной
жизнью и вдохновляться

православными идеалами
в общественном служении.
Тем не менее наш народ
все настойчивее демонст-
рирует тягу к обретению
ценностных ориентиров в
своей жизни на основе пра-
вославной традиции. 

Сегодня Русская право-
славная церковь является
одним из основных  инсти-
тутов, организующих и под-
держивающих связь наших
соотечественников с Роди-
ной. В дальнем зарубежье у
нас действуют более 270
заграничных учреждений. А
в государствах СНГ и Бал-
тии Русская православная
церковь остается одной из
главных духовных основ об-
щества. Хорошо известно,
что государственные орга-
ны РФ также строят каналы
общения с нашими сооте-
чественниками, чтобы под-
держивать их  связь с Рос-
сией. 

Сегодня на государствен-
ном уровне действуют ре-
альные программы помощи
нашим соотечественникам,
создаются прецеденты за-
щиты культурных и религи-
озных прав граждан России
и даже православных граж-
дан других государств. В
этой области государство и
церковь активно сотрудни-
чают. Мне видится, что это
важный шаг на пути воз-
вращения России к ее исто-
рической роли покрови-
тельницы и защитницы пра-
вославных церквей в стра-
нах, где православные ве-
рующие составляют рели-
гиозное меньшинство.

Для восстановления це-
лостности исторического
сознания нашего народа
важно, что Российское го-
сударство ищет примире-
ния с представителями
эмиграции, оказавшимися
за границей в результате
Гражданской войны. Одна-
ко самым важным шагом
по примирению разрознен-
ных общин русского мира
стал наконец-то сдвинув-
шийся с мертвой точки про-
цесс объединения Москов-
ского патриархата и Рус-
ской зарубежной церкви.
Особенную миссию в этом
процессе исполнил Прези-

дент России, лично передав
главе Русской зарубежной
церкви митрополиту Лавру
приглашение от святейше-
го патриарха посетить Рос-
сию. Теперь власть и обще-
ство в России изменились,
и это становится все более
очевидно для представите-
лей зарубежной церкви.
Мы должны понимать, что
речь идет о восстановлении
целостности национально-
го сознания, о возвраще-
нии русского народа к его
исконным ценностям. 

Но для нас русский мир -
это не этническое понятие.
Русский мир включает в се-
бя все народы, принадле-
жащие к другим религиям,
но разделяющие одни цен-
ности общественной жизни
вместе с русским народом.
Именно Россия, осознаю-
щая себя православной,
способна поддерживать в
единстве различные куль-
туры. В течение веков Рос-
сия выработала механизм
сосуществования различ-
ных культур и религий, ко-
торые принимают одни об-
щественные ценности, но
сохраняют свою религиоз-
ную самобытность. Даже
тот факт, что, имея значи-
тельное мусульманское
меньшинство, Россия мо-

жет без внутреннего кон-
фликта строить отношения
с исламским миром, не
противоречит ее право-
славному сознанию, если
при этом учитываются ин-
тересы православного
большинства страны. 

Предпринимая активные
попытки консолидации рус-
ского мира как в ближнем,
так и в дальнем зарубежье,
Россия неизбежно подхо-
дит к проблеме взаимоот-
ношений с православным
миром, состоящим из пред-
ставителей других этносов
и наций. По некоторым
оценкам, численность пра-
вославных христиан соста-
вляет около 300 миллионов,
больше половины из кото-
рых относятся к Русской
церкви. Конечно, все авто-
кефальные поместные цер-
кви равны в своем достоин-
стве, независимо от того,
представляют ли они собою
церкви большинства или
составляют меньшинство,
живущее в иноверном окру-
жении. 

Социально-политическое
тело православного мира
составляют государства
православной традиции, на
формирование культур ко-
торых православие оказало
решающее влияние. Это

Болгария, Белоруссия, Гре-
ция, Кипр, Молдавия, Маке-
дония, Россия, Румыния,
Сербия и Черногория, Укра-
ина. Также к православно-
му миру относятся народы,
составляющие вероиспо-
ведное меньшинство в
странах проживания, но яв-
ляющиеся устойчивыми
культурно-этническими об-
разованиями. К ним отно-
сятся части американского,
арабского, албанского,
польского, чешского, сло-
вацкого, финского и других
народов. Наконец, новым
элементом, и весьма дина-
мичным, являются диаспо-
ры православных народов,
как правило, проживающие
в странах западной тради-
ции. 

Думаю, пришло время
для систематических и
серьезных инициатив по
консолидации православ-
ного мира на всех направ-
лениях. Будем надеяться,
что начатый на Всемирном
Русском народном соборе
разговор приведет к появ-
лению политических, об-
щественных и культурных
проектов в рамках право-
славного мира, которые
послужат как более тесно-
му сближению наших наро-
дов, так и их плодотворно-
му взаимовыгодному сот-
рудничеству с другими на-
циями.

Митрополит Смоленский и
Калининградский Кирилл,
председатель Отдела внешних
церковных связей Московского
патриархата

ВЕРА РОССИИ - ЭТО ВЕРА В РОССИЮ

Одним из самых черных дней
2002 года, если помните,
стало 19 августа. Тогда на

подлете к Ханкале потерпел ката-
строфу военно-транспортный вер-
толет Ми-26Т. Погибли 127 чело-
век. Военная прокуратура устано-
вила, что винтокрылую машину
сбили из ПЗРК «Игла»...

Шума было много. Вдовы и де-
ти оплакивали своих мужей и от-
цов. В лаборатории медико-кри-
миналистической идентифика-
ции опознавали тела погибших.
Представители службы безопас-
ности полетов разбирались, как и
почему в «летающую корову»
(так называют Ми-26 в войсках)
набилось столько солдат и офи-
церов (в основном возвращав-
шихся из отпусков или команди-
ровок), почему для перевозки
личного состава использовался
не предназначенный для этого
«транспортник».

Последовала серия громких от-
ставок. Армейскую авиацию вско-
ре переподчинили ВВС. А уже че-
рез месяц военная прокуратура
предъявила обвинения тем долж-
ностным лицам в Министерстве
обороны и Северо-Кавказском во-
енном округе, чьи действия и без-
действие способствовали гибели
этого вертолета в Чечне. В мае
2003-го Ростовский гарнизонный
суд признал виновным в должно-
стной халатности подполковника
Анатолия Кудякова. Но исподволь
возникало чувство недоумения.

Да, он как командир и начальник
нарушил массу инструкций и на-
ставлений. Но как еще можно бы-
ло обеспечить своевременную до-
ставку такого количества военно-
служащих в «раскочегаренную»
Чечню? И почему он, а не непо-
средственные исполнители этого
чудовищного теракта оказался на
скамье подсудимых?

Увы, все эти вопросы из разряда
риторических. Но когда в марте
прошлого года появилась инфор-
мация о том, что в Чечне обезвре-
жена бандгруппа, обстрелявшая
Ми-26 и совершившая до полусот-
ни других тяжких преступлений в
отношении наших военнослужа-
щих, зародилась надежда, что
справедливость восторжествует и
час расплаты близок. Тем более
что закон на территории Чечен-
ской Республики уже давно дейст-
вует не избирательно. Вспомните
того же Буданова. А недавно воен-
ная прокуратура опять передала в

суд уголовное дело в отношении
двоих военнослужащих, обвиняе-
мых в убийстве местных жителей.
Дело будет рассматриваться в Се-
веро-Кавказском окружном воен-
ном суде с участием присяжных.

Надо полагать, бесстрастная
Фемида во всем досконально раз-
берется и расставит точки над «i».
Но в этой связи не может не насто-
раживать информация, поступив-
шая из Ростова-на-Дону. Там пре-
рван судебный процесс по делу
тех самых боевиков, которые в
2002-м сбили Ми-26. Кроме этого,
чеченским «зенитчикам» инкри-
минируется уничтожение двух дру-
гих армейских вертолетов.

В ходе расследования, дливше-
гося около года, выяснилось, что
на счету банды «зенитчиков» и
полтора десятка других громких
терактов, в результате которых по-
гибли в общей сложности более
200 военнослужащих. Кровь в жи-
лах стынет, когда узнаешь, сколь-

ко горя принесли эти нелюди в се-
мьи россиян. И хотя эмоции - кате-
гория не юридическая, снова и
снова задаешься вопросом: поче-
му уголовные дела такого общест-
венно-политического, социального
и любого другого звучания разва-
ливаются в суде из-за нарушения
следствием норм УПК РФ.

Судья Ростовского областного
суда вернул нашумевшее дело во-
енной прокуратуре «для исправле-
ния органами следствия некото-
рых процессуальных нарушений».
Например, таких: обвиняемых, как
выяснилось в ходе предваритель-
ных слушаний, знакомили с мате-
риалами дела в отсутствие адво-
катов. Как раз адвокаты и выта-
щили на свет божий эту юридиче-
скую закавыку. И хотя журналисты
теперь недоумевают, как сможет
прокуратура задним числом поз-
накомить адвокатов с показания-
ми их клиентов, судья счел нуж-
ным приостановить процесс.

Надо полагать, что Шамсутдин
Салаватов, Доку Джантамиров,
Султан Мациев и Висхан Хабибу-
лаев это время зря терять не бу-
дут. Как сообщил один из их адво-
катов, подсудимые настаивают на
рассмотрении дела с участием
присяжных заседателей. Дескать,

это позволит бандитам привести
«веские доказательства» в свою
пользу и «наиболее полно выявить
все недостатки предварительного
следствия». Похоже, эти «недос-
татки» команда высокооплачивае-
мых адвокатов собирается возвес-
ти в абсолют и разрушить с их по-
мощью все предъявляемые «зе-
нитчикам» обвинения.

Адвокаты знают, что делают.
Впрочем, у них работа такая: ка-
кие бы преступления ни совершил
подсудимый, главное - найти в Уго-
ловно-процессуальном кодексе те
нормы и положения, с помощью
которых можно если не «отма-
зать» своего подзащитного, то хо-
тя бы затормозить процесс. От
этого зависит и размер их гонора-
ра, и профессиональная репута-
ция. Но, видимо, и следователям
надо получше «мышей ловить».
Как раз об этом говорили недавно
президент страны и генеральный
прокурор.

В любом случае хотелось бы ве-
рить, что «дело зенитчиков» не от-
ложат в долгий ящик. Бандиты
должны ответить за все, они долж-
ны знать, что наказание за престу-
пление последует неотвратимо.
Иначе будут новые теракты, новые
жертвы.

Андрей ЛУНЕВ,
участник 
контртеррористической 
операции

АРМИЯ ИЩЕТ БАНДИТОВ, 
БАНДИТЫ ИЩУТ ЛАЗЕЙКИ

Прежде чем говорить
о борьбе с терро-
ризмом, нужно об-

нажить корни, определить
исходные причины. Все
террористические акты,
которые совершены в Мо-
скве, имеют ярко выра-
женный чеченский след, и
война в Чечне до сих пор
не закончена. 300 лет
Россия пыталась разре-
шить чеченский вопрос
силовыми методами, но
кардинальных изменений

в лучшую сторону добить-
ся так и не удалось. Уве-
рен, что, пока мы не ре-
шим до конца чеченскую
проблему, не сможем
дать стопроцентной га-
рантии москвичам, что
новые теракты больше не
последуют.

Некоторые склонны в
этом винить только орга-
ны ФСБ, милицию, другие
силовые структуры: мол,
куда они глядят? Делать
такой вывод было бы не

совсем справедливо, хотя
профессиональный уро-
вень им нужно поднимать
и поднимать. Но одним
силовым структурам при
всем их стремлении и са-
моотдаче терроризм, бан-
дитизм до конца не одо-
леть, если в этой сложной
и небезопасной работе
они не будут опираться на
население, делать из нас
своего активного сторон-
ника-союзника.

Давайте посмотрим на
правоохранительную
сферу в столице. Одно
из основных звеньев
здесь - институт участко-
вых уполномоченных. Их
штат недоукомплектован
на 850 человек. Мы на-
мерены восстановить и

оборудовать необходи-
мыми техническими
средствами обществен-
ные пункты охраны пра-
вопорядка в микрорай-
онах с приобщением к
этой работе наиболее
активных и смелых жите-
лей. Такая охранная сис-
тема может противосто-
ять и актам терроризма,
упреждать их, потому
что жителям домов вид-
нее, что за новые люди
появляются в их домах и
чем они занимаются.

Безусловно, нужно на-
водить в Москве иммигра-
ционный порядок, учет и
регистрацию всех без ис-
ключения приезжающих
сюда по делам и с целью
устройства на длитель-

ную работу. От сторонних
рабочих Москва не может
отказаться, но соответст-
вующие службы должны
знать, насколько чисты и
безопасны для окружаю-
щих москвичей эти руки. 

Мое убеждение таково:
требования столичных
властей к заезжему люду
должны ужесточиться, но
все необходимо делать
только в рамках законов.
И уж раз заговорил о за-
конах, то не могу умол-
чать вот о чем: нередко
федеральные законы не
только не помогают нам
наводить порядок в Моск-
ве, но и мешают. Только
начинаем закручивать
гайки, как федеральные
законодатели говорят: на-

рушаются права челове-
ка. Получается, что у при-
езжих в столицу больше
прав, чем у москвичей: на
жизнь, на работу, на спо-
койствие.

Сейчас наша комиссия
по законодательству и
безопасности готовит ряд
существенных поправок в
федеральное законода-
тельство, которые в слу-
чае их принятия помогут
москвичам чувствовать
себя дома, на улице, в об-
щественных местах спо-
койнее и безопаснее, в
том числе и от новых воз-
можных терактов. Но и
сами москвичи не должны
стоять в стороне от наве-
дения порядка в своем
родном городе, а оказы-
вать в этом постоянную
помощь правоохрани-
тельным органам. Только
в этом случае мы добьем-
ся общественной безо-
пасности.

Юрий ПОПОВ,
председатель комиссии 
по законодательству 
и безопасности Московской 
городской думы, 
генерал-майор в отставке

БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЕСПЕЧИМ
ТОЛЬКО ВМЕСТЕ



В префектуре СЗАО под ру-
ководством заместителя
префекта Михаила Хацке-

вича состоялось очередное за-
седание штаба по проблеме вы-
свобождения площадки под
строительство участка трассы от
МКАД до проспекта Маршала
Жукова. Это позволит получить
прямой транспортный выход из
центра на автомагистраль Моск-
ва - Рига.

Документацию для строи-
тельства участка начали гото-
вить еще в сентябре. Занимался
этим генеральный проектиров-
щик - акционерное общество
«Метрогипротранс». Участок
нового проспекта признали уни-
кальным, а на тоннельном уча-
стке и мостовом переходе через
реку Москву - эксперименталь-
ным.

Длина трассы, соединяющей
проспект Маршала Жукова с Но-
ворижским шоссе, составит
6,94 км. Она пройдет вдоль реки
Москвы вблизи природоохран-
ной зоны и Гребного канала, пе-
ресечет реку и канал имени Мо-

сквы, а далее протянется вдоль
Крылатской улицы. На Красно-
пресненском проспекте планиру-
ется построить два тоннеля глу-
бокого залегания по три автомо-
бильные полосы протяженно-
стью более 3 км каждый. Проек-
том предусмотрено строительст-
во через реку Москву моста дли-
ной 410 метров и четырех под-
земных пешеходных переходов:
у поста ДПС, у Крылатской улицы
в районе дома 29, в районе пере-
сечения проспекта Маршала Жу-
кова и Живописной улицы, а так-
же на проспекте Маршала Жуко-
ва. При строительстве тоннелей
будут сохранены все располо-
женные на трассе памятники ар-
хитектуры и садово-паркового
искусства. В то же время про-
кладка проспекта вызовет боль-
шие изменения в районе Сили-
катных проездов: отсюда будет
выведено большое количество
предприятий, а на освобожден-
ной территории построят жилье
и объекты инфраструктуры.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

НОВЫЙ ЛУЧ 
ДЛЯ СТОЛИЦЫ
Одна из крупнейших задач строителей
города - прокладка Краснопресненско-
го проспекта - решается на северо-за-
паде столицы.

6
ЗА ДВА ГОДА В СТОЛИЦЕ
ОТКРЫТО 9 НОВЫХ ПРИЮТОВ,
КУДА ПРИНЯТО ПОЧТИ 7 ТЫСЯЧ
ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ

день за днем:

В пятницу, 6 февраля, в Мосгор-
думе состоялось заседание комис-
сии МГД по делам ветеранов, обсу-
дившее вопрос о подготовке меро-
приятий, посвященных 15-летию
вывода советских войск из Афга-
нистана.

Как сообщили в пресс-службе
МГД, торжественные мероприя-
тия, организаторами которых ста-
ли Минобороны РФ, Мосгордума
и московское объединение Орга-
низации ветеранов локальных
войн и военных конфликтов,
пройдут 13-15 февраля. 

13 февраля состоится празднич-
ный концерт в ГЦКЗ «Россия», пе-
ред началом которого инвалидам –
участникам военных действий в
Афганистане будут вручены авто-
мобили «ока». На 15 февраля за-
планирована панихида в церкви
Святого Пимена. После нее ветера-
ны-«афганцы» пройдут колонной
от Пушкинской площади до Моги-
лы Неизвестного Солдата. В тот же
день ветераны отправятся на По-
клонную гору, где состоится тор-
жественная закладка памятного
камня в основание будущего па-
мятника воинам-интернационали-
стам России. Закончатся общесто-
личные торжественные мероприя-
тия концертом в Большом Крем-
левском дворце.
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В среду, 4 февраля, в Мосгор-
думе состоялось организацион-
ное заседание комиссии МГД по
городскому хозяйству и комму-
нальной реформе. На заседании
прошли выборы нового предсе-
дателя этой комиссии. Как сооб-
щила пресс-служба МГД, новым
председателем комиссии избран
депутат Степан Орлов, который
сменил депутата Владимира Ва-
сильева, избранного депутатом
Госдумы РФ. Заместителем
председателя комиссии по-
прежнему остается депутат Вале-
рий Скобинов.

Изменения коснулись и назва-
ния самой комиссии. Отныне она
будет именоваться только ко-
миссией по городскому хозяйст-
ву. А вопросы коммунальной ре-
формы переданы комиссии по
жилищной политике, председа-
телем которой избран депутат
Геннадий Лобок. В ведении ко-
миссии МГД по городскому хо-
зяйству остаются транспорт и
связь, развитие инженерных
коммуникаций, энергоснабже-
ние, дорожное строительство,
озеленение города, уборка и пе-
реработка мусора.

Более семи тысяч единиц спец-
техники было задействовано в
ночь на четверг, 5 февраля, на
уборке от снега московских до-
рог. Эти данные сообщила пресс-
служба мэрии и правительства
Москвы. Основная часть снего-
уборочных машин была сосредо-
точена в центре города, на круп-
ных автомагистралях и транс-
портных развязках. После каждо-
го рейда спецмашин дорожное
покрытие обрабатывалось проти-
вогололедными реагентами. 

Согласно постановлению пра-
вительства Москвы все снегоубо-
рочные работы в городе должны
завершаться до 6 часов утра, ко-
гда москвичи начинают выезжать
на работу. К этому времени также
должен быть очищен снег на ос-
тановках транспорта, площадках
перед станциями метро, а также
на лестницах подземных перехо-
дов.
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ИНФОРМ
БЮРО

В МОСГОРДУМЕ - 
РЕОРГАНИЗАЦИЯ

УЖЕ 15 ЛЕТ 
МИНУЛО...
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ПОКОЙ ИМ 
ТОЛЬКО СНИТСЯ

Корни этой социальной беды
внутри самого общества,
которое далеко еще не оп-

равилось от реформаторских пе-
редряг и потрясений. Это тема
отдельного исследования и раз-
говора, а сейчас о том, что уда-
лось конкретно сделать за пос-
ледние два года по приостанов-
лению накатившегося на Москву
вала беспризорности и безнад-
зорности, которые являются пи-
тательной средой преступности,
пьянства и наркомании, источни-
ком подпитки криминального ми-
ра. Два года назад столичные
власти разработали и утвердили
комплексную городскую про-
грамму профилактики детской
беспризорности и безнадзорно-
сти в Москве, и вот на своем оче-
редном заседании правительство
города подвело итоги реализа-
ции этой программы, определило
меры на 2004 год.

Как сообщил руководитель Де-
партамента социальной защиты
населения Москвы Игорь Сырни-
ков, совместными усилиями ор-
ганов внутренних дел, здравоох-
ранения, социальной защиты в
городе было выявлено около 40
тысяч беспризорных, безнадзор-
ных детей и подростков. Около
80 процентов из них - не москви-
чи, а ребятишки из других регио-
нов России, из стран ближнего
зарубежья: Таджикистана, Укра-
ины, Молдавии. На спасение этих
бедолаг было выделено 150 мил-
лионов рублей из федерального
и 152 миллиона из городского
бюджетов. За два года были  от-
крыты и оборудованы всем необ-
ходимым 9 новых социальных
приютов для детей и подростков,
которые в 2002 году приняли
3905 человек, а в прошлом -
3992. Подобранных «подранков»
лечат в трех городских детских
больницах. Их устраивают в шко-
лы, на время каникул дают бес-
платные путевки в оздоровитель-
ные лагеря.

По заявлению начальника
ГУВД столицы Владимира Прони-
на, профилактика детской бес-

призорности и безнадзорности
стала одним из приоритетов в ра-
боте московской милиции, в при-
ютах работают специальные ин-
спектора, а в столичном метропо-
литене созданы  подразделения,
установлены более тесные дело-
вые контакты с органами опеки и
попечительства.

Но, как отмечено на заседании
правительства, в вопросах про-
филактики беспризорности и
безнадзорности нет еще должно-
го взаимодействия между орга-
нами и учреждениями, призван-
ными этим заниматься, нередко
на первый план выносятся ве-
домственные интересы, что ме-
шает решать задачу комплексно
и эффективно. Требуется усиле-
ние связей с регионами, куда
возвращают заблудших детей и
подростков, но вскоре многие из
них снова оказываются на мос-
ковских улицах, вокзалах, стан-
циях метро.

И, конечно же, самая тревож-
ная проблема - неблагополучные
семьи, пьяные и жестокие роди-
тели, от которых дети просто-на-
просто сбегают, предпочитая
бродяжничество такой невыноси-
мой семейной жизни. В постано-
влении, принятом столичным
правительством, на усиление ра-
боты с неблагополучными семья-
ми, родителями обращено осо-
бое внимание, в социальных при-
ютах для детей и подростков ре-
шено создавать родительские
клубы, брать на учет все неблаго-
получные семьи, комиссиям по
делам несовершеннолетних, ор-
ганам опеки и опекунства реко-
мендовано забирать детей из се-
мей, где калечатся юные души и
судьбы. Правительство опреде-
лило еще целый ряд организаци-
онных и материально-техниче-
ских мер по усилению профилак-
тики детской беспризорности и
безнадзорности.

Результаты всей этой работы
уже налицо: на московских ули-
цах, вокзалах, в метро уже редко
встретишь маленького бедолагу с
протянутой грязной ручонкой. Но
никаким властным структурам не
удастся до конца решить пробле-
мы детской беспризорности и
безнадзорности, если мы будем
равнодушно проходить мимо ока-
завшихся в беде ребят, никак не
реагировать на пьяные дебоши
соседей за стеной и горький при-
зывный плач детей.

Николай АНДРЕЕВ

ПО СТАНДАРТУ -
ВДОЛЬ ПО ПИТЕРСКОЙ

МАЛЕНЬКИМ «ПОДРАНКАМ» 
ДАЛИ КРОВ

Брифинг для журналистов по теме «Наземный обществен-
ный транспорт в Москве 2004», посвященный предстоящей
первой одноименной выставке-конференции, ожидающей-
ся 18-20 февраля на территории ВВЦ, провела крупнейшая
в России московская компания городского пассажирского
транспорта ГУП «Мосгортранс».

Пару лет назад на московских улицах, станциях
метро, вокзалах было много детей и подростков в
худенькой одежонке, немытых, с протянутыми ру-
ками. Эти ребятишки, которых судьба больно уда-
рила в самом начале жизненного пути, - беспри-
зорные и безнадзорные, зачастую ставшие таки-
ми бедолагами при живых родителях, бросивших
своих чад в бурное житейское море.

Идея такого комплексного форума
давно носилась в воздухе, но толь-
ко в последнее время при объеди-

нении усилий не только государственных,
но и частных структур, производителей
подвижного состава, научных учрежде-
ний и учебных заведений она приобрела
реальные очертания. Партнерами Мос-
гортранса стали ведущие предприятия
транспортной отрасли: компания
«Scania», Московская страховая компа-
ния, «Группа Автолайн», «Русские авто-
бусы», «Солярус», электротехническая
компания «Динамо». Среди многих обсу-
ждавшихся тем, связанных с совершенст-
вованием наземных перевозок, - введе-
ние стандарта качества. Согласно стан-
дарту человек, приобретший билет на
проезд, условно говоря, заключает с ор-
ганизацией-перевозчиком договор на ка-
чественное, безопасное и своевременное
обслуживание. Еще одна важная пробле-
ма, которую предполагается обсудить в
рамках круглого стола, -  «Кадровые про-
блемы в системе наземного обществен-
ного транспорта в г. Москве». Здесь будут

обсуждаться вопросы, связанные с при-
влечением рабочей силы из стран СНГ.

Проводившие брифинг заместители ге-
нерального директора ГУП «Мосгор-
транс» Александр Лебедев и Владимир
Кеменов ответили на вопросы журнали-
стов. В первую очередь всех волновало,
как обеспечивается обслуживание пасса-
жиров после последнего теракта в мос-
ковском метро. А. Лебедев рассказал, что
к 9.30 утра 6 февраля, то есть буквально
через час после ЧП, было организовано
несколько автобусных маршрутов общей
численностью в двести машин от станций
метро, где оказалось парализовано под-
земное движение. ГИБДД помогала дви-
жению автобусов.

Организаторы брифинга выразили уве-
ренность, что проведение выставки-кон-
ференции позволит улучшить контакты
между заинтересованными организация-
ми и предприятиями, а главное, окажет
необходимое влияние на развитие город-
ского транспорта в столице и в стране в
целом.

Владимир ПОТРЕСОВ
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7факты и комментарии
НАУКА НЕ СТОИТ

НА МЕСТЕ. 
НО КРЫШИ 

ВСЕ ЕЩЕ ТЕКУТ

В отношении незаконных мигран-
тов, прибывающих в Москву, должны
предприниматься жесткие меры конт-
роля. Об этом заявил в субботу, 7 фев-
раля, мэр столицы Юрий Лужков.

В частности, столичные власти на-
мерены ужесточить режим регистра-
ции в Москве. По словам мэра, при
этом «все будет сделано в пределах
законодательных норм, существую-
щих в государстве и в городе». Мэр
также напомнил, что в 2003 году из
Москвы были выдворены 35 тысяч не-
законных мигрантов: это больше, чем
в любом другом регионе страны.

Самарский областной историко-
краеведческий музей представил в
воскресенье, 8 февраля, в Москве
выставку «Закрытое пространство в
открытом обществе», посвященную
борьбе с подростковой преступно-
стью в России.

«Подростковая преступность сей-
час сильно возросла. Чтобы развеять
некую романтику вокруг криминала,
создаваемую нашим телевидением,
мы изначально запланировали под-
готовить выставку специально для
подрастающего поколения», - сооб-
щила «МС» руководитель проекта,
завотделом музея Ирина Лазарева.
По ее мнению, молодые люди долж-
ны однозначно понять, что за престу-
пления придется отвечать.

ГУП «Доринвест» в понедельник,
9 февраля, исполняя распоряжение
мэра столицы, завершил приемку пе-
реданных городу ГУВД Москвы 59 ав-
томобилей-эвакуаторов и начал их
эксплуатацию. Теперь городские
службы обеспечены всей необходи-
мой спецтехникой для помещения за-
держанных транспортных средств на
специализированные стоянки.

Как отмечают в ГУП «Доринвест»,
брошенные на обочинах автодорог,
а то и на самих дорогах автомаши-
ны стали настоящим бедствием сто-
лицы. 

СУББОТА,7.02

ИНФОРМ
БЮРО

ЭВАКУАТОРЫ 
ГОТОВЫ

НЕ НАДО 
РОМАНТИКИ!
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ПОНЕДЕЛЬНИК,9.02

Как правило, на заседания столич-
ного правительства выносится по два
вопроса, но на сей раз в повестке дня
стоял только один, но такой, от ус-
пешного решения которого во мно-
гом зависят и облик города, и жизнь
москвичей. Речь шла об итогах рабо-
ты комплекса архитектуры, строи-
тельства, развития и реконструкции
города Москвы за 2003 год и задачах
на 2004-й. 

Ведущий заседание правительства
мэр Юрий Лужков дал, что редко бы-
вает, не только удовлетворительную,
но даже хорошую оценку работы за
прошлый год этого комплекса, воз-
главляемого Владимиром Ресиным.
Полностью выполнена годовая стро-
ительная программа, введено 4 мил-
лиона 700 тысяч квадратных метров
жилья, сдано много объектов соци-
ального, культурного, спортивного
назначения. Еще большие планы на-
мечены на год нынешний.

Но, ставя архитекторам и строите-
лям хорошую оценку, мэр обратил их
внимание и на ряд недостатков, от ко-
торых следует избавляться: нередко
на подготовку разрешительно-смет-
ной документации времени уходит
больше, чем на строительство иного
объекта, не всегда квартиры отдела-
ны качественно...

РЕСИНУ ЛУЖКОВ
ПОСТАВИЛ 

«ЧЕТВЕРКУ»

ВТ
ОР

НИ
К,

10
.0

2

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (63), 11 - 17 февраля 2004

«МС» - Интерфакс 

МИГРАНТОВ - 
ПОД ЖЕСТКИЙ 

КОНТРОЛЬ

Герои-коммунальщики при-
способили газонокосилку
для спиливания сосулек - ле-
зут на крыши и пилят. Делать
это приходится регулярно,
поскольку коварные ледыш-
ки при «благоприятных по-
годных условиях» растут со
скоростью 20 см в день.

А еще бывают «благоприятные погод-
ные условия» для другой беды, не
менее досадной для коммунальщи-

ков, – протечек. Что интересно, эти две бе-
ды взаимоисключающие: так, можно избе-
жать образования сосулек, сделав крышу
плоской (каких в нашем городе большинст-
во), на которой снег просто лежит и тает, а
вода стекает по внутреннему стоку - но
плоские крыши как раз и славятся протеч-
ками. На крышах скатных вода не застаи-
вается, здесь кровли металлические, срок
службы у них вдвое больше – 30 лет, но ос-
новной бич этих конструкций – сосульки.
По правилам в чердачном помещении тем-
пература воздуха должна быть лишь на 4
градуса выше, чем на улице. Для поддер-
жания такой температуры специально пре-
дусмотрены на чердаках небольшие окош-
ки, которые коммунальщики называют «ла-
сточкины гнезда». Но увы, зачастую плохая
герметизация домов сводит их эффект к
нулю.

Еще один бич металлических кровель –
колебания температуры. Проще говоря,
греет солнце – металлический лист расши-
ряется, мороз ударит – сжимается. А шов,
соединяющий листы, от этих деформаций
расходится – и опять протечки. Кстати, со-
единение листов должно быть специаль-
ным. В районе Аэропорт как-то наняли для
перестилки крыши бригаду неквалифици-
рованных гастарбайтеров, они упростили
процесс соединения, в результате весной
крыша текла как решето.

Конечно, наука не стоит на месте – реше-
ния находятся. Например, можно бороться
с деформацией металлических листов и
уменьшать нагрузки на соединения, для
этого надо делать листы гофрированными
– складки примут на себя все расширения
и сжатия. Можно швы закрывать двойным

фальцем: коммунальщики сравнивают эту
процедуру с закатыванием консервной
банки. Для создания низкой температуры
на чердаке можно пол покрывать стеклова-
той (правда, не будет доступа к коммуника-
циям, проходящим по чердаку). 

Для борьбы с сосульками на скатных
крышах тоже предложено новое решение:
внутренний сток. Крыша спускается вниз,
но примерно за метр до края опять подни-
мается –  чем-то похоже на японскую паго-
ду. А в самом низком месте крыши сделан
желоб, по которому вода уходит во внут-
реннюю трубу. Причем в этой трубе под-
держивается температура выше нуля, что-
бы вода не замерзала.

Понятно, что все эти новшества недеше-
вы. Но коммунальщики Западного админи-
стративного округа, вероятно, вспомнив
пословицу «скупой платит дважды», реши-
ли пойти на затраты и сделали в округе не-
сколько таких экспериментальных крыш, в
которых применены новинки. Один из ад-
ресов – девятиэтажка 1972 года постройки,
дом 18 на Барвихинской улице. Кровля
площадью 1530 кв. метров обошлась в 2,5
млн. рублей. Для покрытия использовали
гофрированный облегченный оцинкован-
ный профиль, который был покрашен с
двух сторон напылением в заводских усло-
виях, а швы закатывались на месте. Нес-
мотря на большие затраты, коммунальщи-
ки очень довольны этой кровлей: зиму с
бесконечными оттепелями выдерживает, а
изготовители гарантируют 25 лет безу-
пречной эксплуатации – газонокосилка не
понадобится.

Внешний вид крыши тоже впечатляет.
Мы поднимаемся сюда вместе с заместите-
лем начальника ГУП «Генеральная дирек-
ция» Западного административного округа
Натальей Черной, курировавшей работы.
Наталья Викторовна, недавняя выпускница
МИСИ, отлично разбирается во всех техно-
логических тонкостях. Да и ходить по кры-
ше для нее дело привычное. Она запросто

переходит с одного ската кровли на другой.
Но на этой крыше действительно не страш-
но, поскольку она безопасная. Ведь края
ската поднимаются примерно до полутора-
метровой высоты, так что не скатишься. К
тому же вдоль самого низкого места – же-
лоба, по которому мы, собственно, и идем,
есть поручень. В-третьих, отрадно отме-
тить, что наконец-то у нас подумали о лю-
дях, которые будут проводить ремонтные
работы – именно для них по обе стороны
конька сделали поручни, к которым можно
крепить страховку.

Ольга МИРОНОВА

С каждым годом чис-
ло компаний - уча-
стников выставки

растет. Если в 2000 году
на 4000 квадратных мет-
рах было представлено
около 200 компаний, в том
числе 70 зарубежных из
15 стран, то сейчас общая
площадь экспозиции со-
ставила 15 000 квадрат-
ных метров, а количество
экспонентов - более 330
из 25 стран.

Отражая современное
состояние рынка, «AQUA-
THERM» ориентирована
не только на промышлен-
ное производство, но и на
частных потребителей. На
стендах фирм-участниц

можно было получить лю-
бую консультацию по мон-
тажу и эксплуатации обо-
рудования. Например, Ва-
лерий Павин, представи-
тель фирмы «Аквалайт»,
рассказал, что их пред-
приятие уже не первый
год занимается проекти-
рованием фонтанов и
фонтанного оборудова-
ния. «Устанавливаем го-
родские (уличные) фонта-
ны, например, «Старый
цирк» на Цветном бульва-
ре или фонтан на Твер-
ском, и комнатные, дела-
ем искусственные водо-
емы. Наше ноу-хау - све-
томузыкальные фонтаны
и водные шоу».

Одно из основных напра-
влений выставки - энерго-
ресурсоснабжение как ос-
нова реформы жилищно-
коммунального хозяйства
России. Ряд фирм выстави-
ли такое оборудование и
приборы, которые могут
помочь в решении целого
ряда проблем в этой сфе-
ре. Но помимо оборудова-
ния важна и схема произ-
водственно-торговой дея-
тельности. Об этом мы по-
беседовали с представите-
лями ведущих компаний.

Вот что рассказал Миха-
ил Богод, руководитель
направления по работе со
строительно-монтажны-
ми организациями компа-
нии «Группа строитель-
ных комплектаций»:

- В ЖКХ сегодня основ-
ной процент потери тепла
возникает при его транс-
портировке. Мы предлага-
ем универсальное решение
этой проблемы как для не-
больших домов, так и для
многоэтажного строитель-
ства. Каждый дом может
быть оборудован автоном-
ным тепловым пунктом. У
нас есть для этого все: на-
чиная от котлов и заканчи-
вая, говоря профессио-
нальным языком, обвязкой
- тем, что подходит к котлу
и отходит от него, включая
радиаторы. В ассортимен-
те компании более четырех

тысяч наименований. Из
них, как из конструктора,
можно собрать любую ин-
женерную сеть. Другая осо-
бенность нашей компании -
ассортимент от мировых и
европейских компаний, ко-
торые являются лидерами
на рынке. Это означает,
безусловно, более высокие
цены, но мы убедились -
люди все чаще предпочи-
тают качество.

Менеджеры компании
«ТАЙМ» решают проблемы
по-другому:

- Чтобы не навредить
коммунальному хозяйству,
на каждую систему (какая
система установлена в кон-
кретном доме, мы выясня-
ем у клиента), на любую
этажность зданий, на лю-
бые параметры сети, кото-
рые предоставляет ЖКХ,
мы подбираем необходи-
мое оборудование.

Леонид Рамзес, ком-
мерческий директор
группы компаний
«АЯКС»:

- Износ коммуникаций
отопления и водоснабже-
ния в России - до 70 про-
центов. В Европе, если из-
нос труб достиг 12-14 про-
центов,  это уже считается
беда. Можно, конечно, по-
стоянно ремонтировать те-
плосистемы, но можно за-
менить их новыми - они бы-
стро окупят себя за счет

энергосберегающих техно-
логий. В некоторых случа-
ях, например, можно пе-
рейти к автономным систе-
мам отопления. А в ава-
рийных ситуациях - опера-
тивно предоставить замер-
зающим людям модульные
передвижные котельные.
Внедрение автономных ко-
тельных через лизинг поз-
воляет проводить реформу
ЖКХ не за счет увеличе-
ния тарифов, а в несколько
раз снизив себестоимость
тепла.

А вот что ответили на во-
прос «Что интересного вы
увидели на выставке?» по-
сетители:

Александр, инженер,
ЗАО: Появилось много но-
вого оборудования. Если
раньше в основном были
представлены небольшие
российские и московские
фирмы, то в этом году ком-
пании объединились в тор-
говые дома. Цены меняют-
ся в лучшую для покупате-
ля сторону. Растет конку-
ренция.

Татьяна, домохозяйка,
ЗАО: Просто пришла по-
смотреть - и мне очень по-
нравилось. Сейчас я строю
дом. Мне нужны котельное
оборудование и система
водоснабжения. Мне все
равно, из какой страны -
лишь бы качественное.

Любовь ИЛЬИНА

ХОРОША ПАГОДА 
В ЛЮБУЮ ПОГОДУ

В «Экспоцентре» на Красной Пресне прошла восьмая меж-
дународная специализированная выставка «AQUA-
THERM’2004», организованная Государственным комитетом
Российской Федерации по строительству и жилищно-комму-
нальному комплексу (Госстрой России) и Австрийской вы-
ставочной компанией M.S.I. 
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В самом деле, возьмем один до-
вольно обычный район на юге
столицы - Бирюлево Западное.

Здесь расположены 130 домов, и у ка-
ждого из этих строений есть свои дво-
ровые территории, автомобильные
площадки и пожарные проезды. Не го-
воря уже о школах, детских садах,
офисных зданиях и т.д. Пространство
между ними, как и везде, нуждается в
уборке. Летом от пыли и сора, зимой от
снежных заносов, в изобилии предос-
тавляемых январем. 

- Сейчас уже трудно представить,
что еще в прошлом году у нас практи-
чески не было моторизированной убо-
рочной техники, - рассказывает мне за-
меститель директора ДЕЗа по благоус-
тройству Александра Дядюн. - Однако
уже в этом году на балансе наших под-
рядных организаций имеется восемь
тракторов и 24 мотоблока...

... Трактор МТЗ-82 слизывал снег у
школы № 2001, словно крем на рожде-

ственском пироге. Ученики с лопатами
помогали, как могли. Прошло несколь-
ко минут, и от снега на дорожке ничего
не осталось: только лед, опоясываю-
щий здание, и куча ребятни. Кто с лопа-
тами, а кто и просто со снежками. Ма-
лыши не слишком торопились принять
участие в уборке...

- Школа, по совести, это не наш объ-
ект, - рассказывает тракторист Влади-
мир Козаков. - Но руководство нашей
подрядной организации ООО «КИБ»
считает себя ответственным  за нее. Да
и  управа говорит нам то же.

Владимир Козаков - не профессио-
нал. Еще недавно он работал на це-
ментном заводе. Чтобы стать трактори-
стом, пригодились права, когда-то по-
лученные им в армии. Сейчас он обслу-
живает тротуары и площадки парковки
у 60 домов. Встает в пять утра и до
одиннадцати утюжит асфальтовое по-
крытие. За ним идут более 80 дворни-
ков, подчищая мелкие недоделки. 

Вскоре  рукотворные сугробы  по-
грузят  сотрудники ЗАО «Домна», от-
вечающие за вывоз снега. Оттуда
спрессованный снег поступит в в бли-
жайшую снегоплавилку.

...У управы района споро работал
Михаил Иргашев. Он приехал в столи-
цу из сопредельной республики. На
его попечении два мотоблока. Один
российского производства, другой -
чуть поменьше - английского. Пос-
ледний снимал выпавший за ночь
слой снега со скоростью газоноко-
силки. Российский же агрегат просто
стоял, несмотря на  все усилия Ирга-
шева. Как удалось выяснить у главно-
го инженера ООО «КИБ» Владимира
Моргачева, более половины  работни-
ков - иногородние. Кого-то привлека-
ет жилье (ООО «КИБ» предоставляет
некоторое количество квадратных
метров, где  живут приезжие), кого-то
зарплата - невеликая по столичным
меркам, но вполне достаточная для
жителей некогда союзных республик.
Жаль, что почти никто из них не име-
ет прав, необходимых для управле-
ния трактором. Впрочем, единиц по-
добной техники у ООО «КИБ» всего
две - мини-трактор владимирского

производства и МТЗ-82 (made in Бе-
ларусь).

- На попечении ДЕЗ «Бирюлево За-
падное» есть еще более двадцати мо-
тоблоков, -  рассказал мне главный ин-
женер ООО «КИБ» Владимир  Морга-
чев. - Работают они, как правило, без-
упречно.  

Честно признать, порадовало, как
вовремя и чисто убирают территорию
управы - только приглушенный треск
мотоблоков стоит. А что же с обычны-
ми домами? За ответом на этот воп-
рос обратился к простым жителям.
Старушки, поселившиеся на Болотни-
ковской улице, д. 7, отзывались по-
разному.

Вот мнение Клавдии  Зарубиной: «У
меня бессонница. Знаете, как радует
шум трактора,  сметающего снег в пять
утра! Значит, город думает о нас! Вы-
ходишь на улицу - никаких  сугробов.
Лет  30 назад здесь, чтобы дойти до
станции Бирюлево-Товарная приходи-
лось прокладывать дорогу лопатой”.

Соседка же ее, семидесятитрехлет-
няя Зинаида Павлова, не разделила
этого энтузиазма. «Конечно, снег счи-
щают. Но этот лед... За три года я два-
жды ломала ногу!»

В
 О

К
Р
У
Г
А
Х
 И

 Р
А
Й

О
Н

А
Х

8
ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС НЕ ПОМОГ
КОНДОМИНИУМАМ ПОЛУЧИТЬ
ЗЕМЛЮ В СОБСТВЕННОСТЬ. 
А ПРОКУРОР ПОМОЖЕТ?

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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ЗИМА - СУРОВАЯ ХОЗЯЙКА

Реформирование жи-
лищно-коммунального
хозяйства - это целый

комплекс мероприятий,
обеспечивающих улучшение
качества обслуживания жи-
телей нашего района. Мы
преследуем одну цель - су-
щественно повысить надеж-
ность предоставляемых жи-
лищно-коммунальных услуг. 

С сентября 2002 года в
районе успешно действует
ЕИРЦ, расположенный по

адресу: ул. Новомарьинская, д. 7, корп. 1. Центр оборудо-
ван по последнему слову техники, в нем одиннадцать
персональных мест для операторов, установлен многока-
нальный телефон для приема обращений  жителей. В
районе действуют шесть филиалов ГУП ДЕЗ «Марьино».

Мы прекрасно понимаем всю важность и необходи-
мость более широкого привлечения жителей к работе по
обеспечению сохранности жилых зданий, благоустройст-
ву прилегающих территорий. Большие надежды мы воз-
лагаем на старших по домам и подъездам. Они принима-
ют активное участие в планировании мероприятий, в ко-
миссиях по приему выполненных работ по ремонту подъ-
ездов, дворовых территорий. Важно создать положи-
тельный имидж старших по домам и подъездам. Для это-
го мы награждаем особо отличившихся почетными гра-
мотами, ценными подарками.

В условиях реформирования жилищно-коммунальной
сферы принципиальное значение имеют повышение ро-
ли собственников жилья, выступающих заказчиками ус-
луг, развитие конкуренции в системе управления жилищ-
ным фондом. В Марьине сегодня 50 домов, где созданы
ТСЖ. Опыт управления домами самими жителями нара-
батывается постепенно. Непросто складываются отноше-
ния с владельцами нежилых помещений. Остаются нере-
шенными вопросы выделения земельных участков. Есть
проблемы с помещениями для правлений ТСЖ. Зачастую
не хватает опыта работы их избранным председателям. 

Проблемой является также и то, что Закон «О товари-
ществах собственников жилья» регулирует только права
и обязанности собственников помещений, а в домах ТСЖ
есть смешанная площадь - частная и муниципальная. В
законе не предусмотрено участие в управлении домом
нанимателей помещений, они полностью зависят от ре-
шения, которое примет собственник. В домах ТСЖ муни-
ципальная собственность составляет около 30 процентов
от общей площади. Эта ситуация вызывает диспропор-
цию в оплате за техническое обслуживание частного и
муниципального жилья, что является одной из причин
возникновения конфликтных ситуаций, приводящих по-
рой к ликвидации ТСЖ. 

Вопрос о земле остается главным. Несмотря на приня-
тие Земельного кодекса, кондоминиуму пока невозмож-
но получить землю в собственность. В Москве до сих пор
не разработана процедура оформления земельно-право-
вых отношений. Распоряжение мэра от 5 апреля 2002 го-
да повторяет положение федерального законодательст-
ва о том, что при формировании кондоминиума в его со-
став включается земельный участок, занимаемый здани-
ем и необходимый для его эксплуатации и обслужива-
ния, который передается в общую долевую собствен-
ность домовладельцам бесплатно. Однако другое поло-
жение этого распоряжения перечеркивает все его досто-
инства. В нем сказано, что размер и границы земельного
участка определяются в соответствии с проектами меже-
вания территории, разрабатываемыми на жилой квартал
в целом. 

Сложность заключается в том, что структурные под-
разделения Москомархитектуры проводят межевание
междомовых территорий без подробного исследования
жилых кварталов, поэтому в оформлении собственности
на земельный участок кондоминиумам отказывают. Пока
нет плана межевания всего квартала, закрепление участ-
ка в собственность может нарушить права соседних до-
мовладений.

Болезненна и тема введения коммерческой эксплуата-
ции приборов учета расходования воды, электроэнергии.
Во всех домах ТСЖ установлены квартирные электро-
счетчики с интегральной автоматической системой (ИА-
СУЭ). В новостройках, в том числе в домах ТСЖ, работа-
ют счетчики расходования горячей и холодной воды. Но
до настоящего времени не определены правила распреде-
ления оплаты по показаниям приборов учета расходова-
ния воды между жителями и жилищными организациями.

Словом, трудностей хватает, управе района приходит-
ся разрешать множество спорных ситуаций. Большую
помощь могла бы оказать разработка законодательной
базы, адекватной сложившейся ситуации, которая по-
могла бы поддерживать нормальную деятельность ТСЖ
в интересах собственников жилья. Как скоро это про-
изойдет - вопрос...

Анна АБРАМОВА,
начальник отдела 
жилищно-коммунального хозяйства
управы района Марьино:

ЧЕГО НЕ ВИДЯТ
ЖИТЕЛИ

Сейчас уже трудно представить, что уборка
дворовых территорий когда-то осуществля-
лась без применения техники. 

И вот наконец-то узнал об этом от
председателя Москомархитекту-
ры Александра Кузьмина, который

представил на рассмотрение столичного
правительства проект планировки особо
охраняемой природной территории
«Комплексный заповедник Петровско-
Разумовское».

Оказывается, на этой территории, где
расположена Сельскохозяйственная ака-
демия имени Тимирязева, когда-то была
усадьба деда Петра Первого Нарышкина,
отсюда первая составная часть названия
- Петровско, а потом усадьбой владел
Разумовский, много сделавший для этих
мест, отсюда Разумовское.

Этот зеленый анклав в срединной час-
ти Москвы является одним из старинных
и, занимая около 600 гектаров, может
сравниться по масштабам с парком Со-
кольники. Создан этот оазис за многие
десятилетия руками человека - препода-
вателями и студентами-тимирязевцами,
здесь шумят хвойные леса, раскинулись
пруды, представляющие не только боль-
шой научный интерес, но и являющиеся
излюбленным местом отдыха тысяч мо-
сквичей.

Интересно, что еще в 1940 году Сов-
нарком СССР принял постановление о
придании этой уникальной территории
статуса заповедника. Потом об этом по-
становлении забыли на всех уровнях, и в
заповеднике начали возводить различ-
ные хозяйственные объекты, жилые до-
ма, гаражи, что противоречило статусу
этой особо охраняемой природной тер-
ритории. Над ней нависла угроза забве-
ния и уничтожения.

И вот наконец у правительства Моск-
вы, которое за последнее время активно
и целенаправленно занялось бесценны-
ми для города природными территория-
ми, дошли руки и до Петровско-Разумов-
ского заповедника. А положение слож-
ное: здесь уже успели обосноваться бо-
лее 20 хозяйствующих объектов, кото-
рых и близко нельзя было подпускать к
зеленому оазису, в том числе четыре ав-
токомбината и гаражи.

Хвойные леса требуют лечения, а вся
территория - защитно-охранных меро-
приятий. Проектом планировки преду-
сматривается вывод пяти особо вредных
предприятий за пределы заповедной зо-
ны, перепрофилирование многих других.

Проектанты, по словам председателя
Москомархитектуры, исходили из глав-
ного принципа - не навредить, то есть не
тронуть того, что трогать нельзя, осталь-
ное облагородить и защитить.

Цель ставится такая: сохранить все ус-
ловия для плодотворных работ и разви-
тия Академии имени Тимирязева, пре-
вратить остальную территорию Петров-
ско-Разумовского в оздоровительный и
культурно-просветительский центр, соз-
дав максимум условий для приятного от-
дыха тысяч москвичей.

Проект планировки столичным прави-
тельством одобрен, и в недалеком буду-
щем Петровско-Разумовское предстанет
перед нами в новом благородном обли-
чье, которое  наверняка понравилось бы
и прежним владельцам усадьбы - деду
Петра Первого Нарышкину и его преем-
нику Разумовскому.

Николай АНДРЕЕВ

Ни в каком деле не достигнешь высот, если
не вкладываешь в него капитал души. Пото-
му и звание мастера у нас - не столько про-

фессиональная, сколько нравственная категория.
Подумалось об этом, когда в ООО «Нера-18», од-
ной из обслуживающих организаций ДЕЗа района
Марьина Роща (СВАО), познакомился с плотником
Николаем Кудашовым. Коротко, но емко отозва-
лась об этом человеке его непосредственный ру-
ководитель - инженер Мария Курейко: «Золотые
руки! Не променяю его и на десяток других плот-
ников».

Более тридцати лет отдал коммунальному хо-
зяйству столицы Николай Кудашов. И в своем де-
ле достиг высочайшей квалификации.

Основное дело плотника - ремонт. Изготавлива-
ет и ставит рамы, сломанные двери чинит, стекла
вставляет. В общем, заботится о том, чтобы теп-
лее стало в наших домах. Но как жаль ему видеть
плоды своего труда вновь порушенными! И очень
актуальным показалось мне его обращение:

- Сами жильцы не должны равнодушно отно-
ситься к тем, кто погромы в подъездах устраива-
ет. Ведь все всё видят! Так если милицию вовремя
вызвать, то и у плотника работы будет меньше.

Петр ПОЛЫНОВ

Проезжая по Октябрьской железной дороге в
свою родную Фирсановку мимо станции Петров-
ско-Разумовское, частенько задумываюсь: откуда
у этой станции такое странное название? 

В БЫВШЕЙ УСАДЬБЕ 
ДЕДА ПЕТРА ПЕРВОГО

ДУША И РУКИ 
МАСТЕРА
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Недалеко от Осеннего бульвара, что на За-
паде столицы, рабочие укладывали тру-
бы. «Опять, наверное, ремонт, - подумал

я. - Где-нибудь прорвало, вот в морозы и лата-
ют дыры. А где летом были? Куда начальство
смотрело?» Подошел поближе, разговорился с
рабочими.

Нет, говорят, не ремонт, а плановая реконст-
рукция. Работы ведутся еще с июля 2003 года.
Я не поверил, позвонил в пресс-центр префек-
туры Западного округа.

- Какая реконструкция, тем более теплотрас-
сы, когда мороз на дворе?

- Это новый метод, - отвечают. - Бесканаль-
ная прокладка специальных труб с пенополиу-
ретановой изоляцией и полиэтиленовой обо-
лочкой. Им никакие морозы не страшны. Поэ-
тому и реконструкцию теплотрассы можно про-
изводить в любое время года. Раньше об этом
только мечтали...

А сегодня работы развернулись вдоль всего
Осеннего бульвара и улицы Крылатские Холмы.

Начаты они у дома № 20, корпус 1 по Осеннему
бульвару. До 20 мая 2004 года ремонтники про-
тянут нитку теплотрассы по Нижнему Юнико-
ровскому проезду, а с 21 мая по 20 июля рабо-
ты развернутся уже по Верхнему Юникоровско-
му. А замкнется трубопровод, описав своеоб-
разный круг, на том же Осеннем бульваре у до-
ма № 2...

Всякая реконструкция - дело хлопотное.
Особенно - тепловой сети. Когда-то еще оку-
пится. Впрочем, как разъяснили мне строите-
ли, новая теплотрасса сбережет 20 процентов
тепловой энергии за год. То есть через пять лет
эксплуатации один год, шестой, можно обогре-

вать жилые кварталы за счет сэкономленного
тепла.

Но это пока что виртуальные расчеты. Я смо-
трю на заснеженные газоны, детские площадки,
которые похожи больше на место танкового
сражения - так их укатала строительная техника.

...Летом тут посадят деревья - это рабочим
проектом предусмотрено - вдоль проезжей ча-
сти и у детских площадок тоже...

Деревья, обозначенные в проекте: березы,
клены, ясени, рябины, даже берлинские топо-
ля. Общим числом 113. Еще посадят желтую
акацию - 425 кустов. Но все это будет весной...

Александр АСТАФЬЕВ

Я СПРОСИЛ У ЯСЕНЯ: 
«ГДЕ ЗДЕСЬ ТЕПЛОТРАССА?»



Как рассказал нам
пресс-секретарь МУРа
Алексей Бахромеев, кар-
тина с угонами примерно
одинакова во всех округах

столицы. Исключение со-
ставляет лишь Зелено-
град, где за весь 2003 год
угнано только 194 маши-
ны. Для сравнения: в лиди-

рующем по этому показа-
телю Восточном админист-
ративном округе за двена-
дцать месяцев увели 2023
автомобиля. 

В других округах картина
мало чем отличается от
ВАО. В Южном АО - 1978
угонов, в ЗАО - 1958, в
СВАО - 1919, остальные ок-
руга «держатся» на уровне
1600 - 1700 угонов. Самый
благополучный в сравнении
с другими - СЗАО, где за
весь год угнано 1284 авто.

По словам юриста
Нины Романовской, в
соответствии с п. 9 (в)
действующих Правил
пользования жилыми
помещениями, содер-
жания жилого дома и
придомовой террито-
рии, утвержденных по-
становлением Совета
Министров РСФСР
25. 09. 85 г., не допус-
кается курение в мес-
тах общего пользова-
ния в квартирах, где
проживают несколько
нанимателей, в подъ-
ездах, холлах и на ле-
стничных клетках жи-
лого дома. Таким об-
разом, ваше наруше-
ние охватывается ст.
142 Кодекса об адми-
нистративных право-
нарушениях «Нару-
шение правил пользо-
вания жилыми поме-
щениями». За это по-
лагается штраф 50
руб.

Например, несколько лет назад Зеленоград
объявили «свободной экономической зо-
ной». Но промышленные гиганты так и не

заработали. Тогда власти города решили сделать
ставку на малые предприятия. Идею поддержало
правительство Москвы, и три года назад в Зелено-
граде было создано объединение «Технопарк», ку-
да вошли 37 малых предприятий.

- Мы отобрали успешно работающие фирмы,
которые что-то производили. Отремонтировали
одно из промышленных зданий, предоставили
этим фирмам помещение, - рассказывает дирек-
тор «Технопарка» В. Баскин. - Помогаем с рекла-
мой. Например, участвуем в крупнейшей промыш-
ленной выставке в Ганновере, где правительство
Москвы оплачивает выставочный стенд. Консуль-
тируем по разным вопросам, хотим создать мощ-
ную маркетинговую службу. Даже такая неболь-
шая помощь позволила малым предприятиям ус-
пешно увеличить производство – уже за год объ-
ем продаж увеличился втрое. Фирмы заплатили
такие налоги в казну, что уже покрыли все затра-
ты на ремонт здания. 

- А если к вам придет какой-нибудь Кулибин со
своей идеей, вы ему поможете?

- Открыть производство мы ему не поможем – у
нас на это денег не хватит, зато есть гранты прави-
тельства Москвы – по 125 тысяч рублей. Если
предложение нам понравится, то изобретатель по-
лучит эти деньги. Пусть собирает коллектив, дока-
зывает жизнеспособность своей идеи.    

- Фирмы приходят в основном с научными раз-
работками?

- Да, – продолжает разговор заместитель дире-
ктора по науке А. Селин. – Мы поняли, что для нас
более перспективны наукоемкие производства. У
нас огромный интеллектуальный потенциал – от-
личные схемотехники, инженеры, программисты.
Именно их труд и должен составлять основную
стоимость товара. Например, есть фирма «БИОС»,
она делает медицинские приборы для ультразву-
кового обследования, которые имели большой ус-
пех на международных выставках. Нам заказыва-
ют разработки партнеры из Германии, Китая. Ока-
зывается, труд наших инженеров не только деше-
вле, но и лучше.

- Вы ориентируетесь на малые предприятия?
- Нам выгодно осваивать именно малосерийные

проекты, где мы конкурентоспособны. Ищем такие
разработки, в которые промышленным гигантам
вкладывать деньги невыгодно.

- А идей у той же фирмы «БИОС», по  словам ее
директора Игоря Цыбина, достаточно...

- Не успеваем их реализовывать... Только про-
сим чиновников – не мешайте нам, а помогайте.
Ну, купите наше, а не импортное, если оно не усту-
пает по качеству. Мы и сами стараемся использо-
вать отечественные комплектующие в своих изде-
лиях. Я уверен, что наши приборы обязательно бу-
дут лучше и дешевле импортных.

Ольга МИРОНОВА
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лицом к лицу
МАЛЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ

ДА ХОТЬ МАЛУЮ БЫ
ПОМОЩЬ - ОТДАЧА 

БУДЕТ БОЛЬШОЙ

Л. Ильина,
Н. Красова,
А. Миль,
Н. Модестов,
П. Полынов, 
В. Прокопьев

Как же избавиться от льда? По словам Влади-
мира Моргачева, посыпав на лед реагент. Он
смягчит корку настолько, что убрать ее без труда
можно будет просто ломом и лопатой, словно
подтаявший снег. Жаль только, что его оптими-
стические прогнозы не разделяют специалисты
АТИ, упрямо утверждающие, что наилучшее дей-
ствие реагент оказывает на асфальт, освобож-
денный от малейшего следа ледового покрытия.
Именно на такой дороге наледь не образуется.

И все же почему обязанность разбрасывать
реагент возложена на дворников? Дело здесь,
оказывается, в небольшом конструктивном де-
фекте, не позволяющем пластиковым тележкам,
цепляющимся к тракторам, равномерно  разбра-
сывать свой груз. Колесики на льду прокручива-
ются.  Так что лучше делать это вручную с помо-
щью обычных дворницких тележек. Благо ДЕЗ
«Бирюлево Западное» позаботился снабдить ка-
ждого из 164 дворников соответствующим при-
способлением.

- Конечно, работы в эту зиму предстоит сде-
лать немало, - поясняет мне заместитель дире-
ктора ДЕЗа по благоустройству Александра Дя-
дюн. - Помимо основных наших обязанностей
по обеспечению жилых строений теплом и
электричеством приходится уделять немало
внимания и уборке территорий от снега. Тут мы
очень рассчитываем на три наши подрядные ор-
ганизации - ООО «Салтинг-строй», ООО «КИБ» и
ООО «Атлант-компани», которое чистит пожар-
ные проезды. Стоит упустить хоть что-нибудь, и
пиши пропало - зима шуток не прощает, она хо-
зяйка суровая.

Леонид ШИРОКОВ

В диспетчерской
дежурили:

В трудные перестроечные
времена многие квалифици-
рованные зеленоградцы ос-
тались без дела. Варианты
выхода из создавшейся ситу-
ации предлагались разные.

В такой ситуации,
советует замести-
тель директора ГУП
ЕИРЦ СВАО Алек-
сандра Ильина, за-
ключается новый до-
говор найма жилого
помещения с вашим
отцом. Для переза-

ключения договора
найма жилого поме-
щения предоставля-
ются документы, удо-
стоверяющие лич-
ность, заявление и
согласие остальных
членов семьи, пропи-
санных в этой кварти-

ре. В случае если по-
сле смерти ответст-
венного квартиро-
съемщика в квартире
остался прописан
только один человек,
лицевой счет автома-
тически переводится
на его имя.

Вот что сказал началь-
ник управления здравоох-
ранения ЗелАО Алек-
сандр Цибарев:

- Врач, который пришел
по вызову к больному, тем
более инвалиду первой

группы, обязан иметь при
себе бланки для выписки
бесплатных лекарств. В
случае необходимости об-
ращайтесь к главному вра-
чу той поликлиники, откуда
приходил по вызову доктор.

«С 1994 года я на пенсии, но про-
должаю работать по сей день. Есте-
ственно, московскую надбавку, ко-
торую в народе называют лужков-
ской, я не получал. В этом году хочу
прекратить работать. Выплатят ли
мне надбавку за эти годы?

Юрий ПАЙКИН, Зеленоград».

ЧТО ПРОШЛО - 
ТО БЕЗ НАДБАВКИ

Сотрудники пенсионного фонда Зе-
леноградского административного ок-
руга, отвечая на вопрос читателя, сооб-
щили, что как только он прекратит тру-
диться на предприятии и поставит в из-
вестность фонд, то начнет получать мос-
ковскую надбавку к пенсии. За прошлые
годы надбавка не положена.

В вашем случае работода-
тель неправ, утверждают
специалисты МГПУ «Защи-
та». Вопросы оформления и
ведения трудовых книжек
регулируются прежде всего
Трудовым кодексом РФ.

На основании записей,
внесенных в трудовую
книжку, устанавливается
трудовой стаж работника и

организации, в которых он
осуществлял свою трудо-
вую деятельность. В этом
заключается основное на-
значение трудовой книжки.

Статья 66 ТК РФ устана-
вливает, что в трудовую
книжку вносятся сведения
о работнике, о работе (да-
та приема на работу, све-
дения о переводах на дру-

гую работу, увольнении ра-
ботника и его причинах), о
награждениях работника.
Сведения же о взысканиях
(замечаниях, выговорах) в
трудовую книжку не вно-
сятся, за исключением тех
случаев, когда дисципли-
нарным взысканием явля-
ется увольнение (п. 5 пра-
вил, ч. 4 ст. 66 ТК РФ).

«У меня на улице украли сумку. Есть даже до-
кумент из милиции. Но когда я пошла восстанав-
ливать карточку ИНН в налоговую инспекцию, с
меня запросили 200 рублей. Правомерно ли это?

Вера ГЛУХОВА,
пенсионерка, СВАО».

КАРТОЧКА ИНН КАРМАН ТЯНЕТ

КТО ОТВЕТСТВЕННЫЙ КВАРТИРОСЪЕМЩИК?
«Мой дед был ответственным квартиросъемщиком. После его

смерти мы хотели перевести лицевой счет на отца, но в ДЕЗе нам
сказали, что переводить надо через управу и собрать кучу доку-
ментов (выписка из домовой книги, справка из БТИ и т.д.). Где ука-
зано, какие документы необходимы для перевода лицевого счета?

Андрей ПАНИН, СВАО».

«Мои родственники пожилые люди, да еще инвали-
ды первой группы. Врач, который приходил по вызо-
ву больных, не взял с собой бланков для выписки ре-
цептов. Пришлось нам искать врача и забирать у не-
го рецепты. Обязан ли доктор носить с собой бланки
рецептов?

Алексей ТЕЛЬНОВ, 
Зеленоград».

ВРАЧ ПРИШЕЛ К БОЛЬНОМУ. С ЧЕМ?

ТРУДОВАЯ КНИЖКА - НЕ ДОСЬЕ НА РАБОТНИКА
«Недавно я уволился с работы. Получил трудовую книжку и с удивлением уви-

дел внесенные в нее многочисленные записи. Вот я опоздал на работу на полча-
са. Вот был задержан на рабочем месте в нетрезвом состоянии. А вот без уважи-
тельных причин не выходил на работу в течение недели. Было со мной такое - ка-
юсь. Но разве подобные записи делаются в трудовых книжках?

Н. ПЕТРОВ, ЮАО».

ТЯНЕТ С ЛЕСТНИЦЫ ДЫМКОМ
«Я выхожу курить на лестничную площадку. Все соседи, кроме одной,

к этому относятся спокойно. Она пожаловалась на меня участковому. И
он сказал, чтобы я прекратила курить на лестнице, так как я нарушаю
закон, и грозился взыскать с меня штраф. Скажите, пожалуйста, какой
конкретно закон я нарушаю и какой штраф мне за это грозит.

Алла ПРОХОРОВА, САО».

Никаких нарушений за-
кона здесь нет. Как пояс-
нили нам в пресс-служ-
бе управления Мини-
стерства по налогам и
сборам РФ по г. Моск-
ве, восстановление уте-
рянной карточки ИНН
производится за счет на-
логоплательщика. Форма

и размер компенсации
оговорены законом «Об
утверждении порядка и
условий присвоения, при-
менения, а также измене-
ния ИНН и форм догово-
ров, используемых при
учете в налоговых орга-
нах юридических и физи-
ческих лиц».

А БЫЛ ЛИ СКВЕРИК?

«Напротив дома 25/33 по улице Большой Анд-
роньевской был сквер. Осенью здесь посадили
липы, разбили клумбы, а в январе все деревья
вытащили. С чем это связано?

Лидия СМИРНОВА, ЦАО».

Отвечает заместитель главы управы Таганского
района ЦАО Наталья Преснова:

- В соответствии с градостроительным планом
развития Таганского района до 2020 года, утвер-
жденным постановлением правительства Москвы
№ 912 в ноябре 2002 года, на данном земельном
участке предусмотрено строительство подземно-
го гаража с надземной частью в один-два этажа.

«Без ответа остаются пока наши обраще-
ния об установке возле станции метро
«Красногвардейская» информационных
стендов. У метро - уйма народа, множество
(даже слишком!) торговых точек. А что идет
в театрах, концертных залах, какие выставки
проводятся в музеях Москвы - неизвестно.

А. БЕЛОВА, ЮАО».

ГДЕ ПОСТАВИТЬ НАМ ЩИТЫ?
ПОДСКАЖИ, ДРУЖИЩЕ, ТЫ

Первый заместитель
главы управы района
Зябликово Владимир
Иванов сообщил «МС»:

- Учитывая, что терри-
тория у выхода из стан-
ции метро «Красногвар-
дейская» в соответст-
вии с утвержденной
дислокацией использо-
вана полностью, уста-
новка дополнительных
информационных щи-
тов не представляется
возможной. В то же вре-

мя такие щиты - около
двухсот - есть на дворо-
вых территориях. И мы
будем рекомендовать
заинтересованным ор-
ганизациям использо-
вать щиты во дворах
для информирования о
культурно-массовых ме-
роприятиях. Мы в упра-
ве готовы рассмотреть
и предложения жителей
- где и как лучше орга-
низовать информацию
населения.

«Я живу в Южном округе Москвы. Слышал, что у
нас самое большое число угнанного автотранспорта.
Так ли это?

Леонид ГЛАДКИЙ».

ОКРУГА ДРУГ ДРУГУ 
НЕ УСТУПЯТ. ПО ЧИСЛУ УГОНОВ

ДОМ ПОД СНОС НЕ ПОПАДАЕТ
«Когда будут сносить дом № 94 по Ленинградскому

шоссе?
Татьяна ПЕТРОВСКАЯ, САО».

Как сообщил «МС» сотрудник управления строитель-
ства префектуры САО Олег Кузеев, программой сноса
ветхих пятиэтажек до 2010 года предполагается сносить
дома по Ленинградскому шоссе начиная с № 108. Таким
образом, дом № 94 в эту программу пока не попадает.
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День выдался удачный - яркое
солнце, воздух, о котором в
центре Москвы можно только

мечтать. А вот на обратном пути из
Бутова оптимизма у меня, при-
знаться, поубавилось - уж очень
двойственный получился разговор
с Виталием Геннадьевичем.

Двухметровый гигант, косая са-
жень в плечах - его внушительная
фигура невольно вызывала уваже-
ние. Впрочем, Горчакова ценят во-
все не за габариты, а за его дотош-
ность, цепкость и настойчивость в
решении проблем ТСЖ.

Согласно решению московского
правительства, в строящихся до-
мах должны быть созданы ТСЖ,
оформлены кондоминиумы. Как
этого добиться? Строители отрабо-
тали наиболее удобную для них схе-
му: назначают председателем ТСЖ
своего человека, он и участвует в
приемке этапов строительства,
подписывает различные докумен-
ты. Казалось бы, все просто и эф-
фективно - но не для будущих жите-
лей, а для самих строителей. Люди
съезжаются из разных концов Мо-
сквы, друг друга не знают, и, пока
выделится самоуправленческое яд-
ро, пока выберут правление и пред-
седателя из числа жильцов, строи-
телей уже и след простыл. После
этого начинается тяни-толкай с уст-
ранением недоделок. Стройфирмы
очень неохотно берутся за это дело
- денежки-то уже освоены, на оче-
реди следующий новострой. Акти-
вистам ТСЖ приходится пройти
множество инстанций, обежать не-
сметное количество кабинетов,
прежде чем удастся принудить «со-
зидателей» к ликвидации последст-
вий головотяпства.

ТСЖ «Чародейка-2» повезло -
инициативная группа образовалась
на стадии строительства. По инициа-
тиве Горчакова и нескольких его то-
варищей-активистов фирмой-про-
давцом была организована встреча
будущих владельцев квартир. Соб-
рались в небольшом кафе на Таган-
ской площади. Пришли человек со-
рок, поговорили, отрядили на место
строительства наиболее подготов-
ленных людей, хотя собственно
строителей среди них не было.

Но даже и неспециалистам про-
махи сразу бросились в глаза. Не
были устроены выводы канализа-
ции, электропроводка не выдержи-
вала никакой критики, в щели на
балконах свободно проходил ку-
лак, в санузлах забыли о гидроизо-
ляции - всего по 48 позициям! Пока
строители не ушли, пока не был
подписан акт сдачи-приемки дома,
инициативная группа взялась за
дело. С помощью заказчика от го-
рода, в роли которого выступало
ЗАО «ТУКС-4», а также руководи-
теля Департамента внебюджетной
политики Леонида Краснянского,
насели на АО «Главмосстроймоно-
лит» - главмосстроевское подраз-
деление, которое возводило зда-
ние. Хотя и неохотно, со скрипом,
но на первом этаже недоделки бы-

ли устранены поквартирно, заме-
нена кровля, которая протекала в
15 местах, сделана гидроизоляция
на переходных балконах. В подва-
лах  заставили прорубить в бетоне
каналы, чтобы уходила собирав-
шаяся там вода. Заменили плитку
в коридорах общего пользования,
которая стояла дыбом. Заставили
обновить 67 разбитых и треснув-
ших стеклопакетов.

- По специальности я инженер-
электронщик, от строительства да-
лек, - говорит Горчаков, - поэтому
пришлось засесть за книги, спра-
вочники, изучить строительные нор-
мы и правила. И сделать это надо
было быстро, чтобы со строителями
говорить на равных, чтобы не могли
они навесить нам лапшу на уши.

До приемки дома удалось заста-
вить подрядчика переделать горку
на детской площадке - листы на ней
были уложены так, что ребятишки
могли о них порезаться. Заменили
и другое оборудование детского го-
родка. Но доделывать все осталь-
ное пришлось уже потом и за свой
счет - дом № 71 по ул. Южнобутов-
ской был сдан и принят, причем -
подчеркиваю - без участия пред-
ставителей ТСЖ.

...Мы сидим с Горчаковым в не-
большой уютной комнате консьер-
жей. Двор отсюда виден как на ла-
дони - убран и подметен, как гово-
рится, до асфальта, хотя на улице
снежный февраль.

- Некоторые председатели ТСЖ
в соседних домах получают за свою
работу тысяч по пять, - замечает
Горчаков, - а мне совестно - лучше
эти деньги дворнику доплатить,
чтобы во дворе был полный поря-
док. Так что кручусь на обществен-
ных началах...

А крутиться приходится, да еще
как. После сдачи дома в эксплуата-
цию вновь начали всплывать недо-
делки за недоделками. Например,
обнаружилось, что не работала си-
стема отопления - температура в
квартирах была всего 8-10 граду-
сов. Ошибка крылась в проекте.
Немало времени пришлось потра-
тить, несколько раз консультиро-
ваться на стороне, пока выясни-
лось, что надо было ставить возду-

хосборные бачки на чердаке боль-
шего объема, чтобы столб воды до-
стигал необходимого давления.

Во дворе Виталий Геннадьевич,
показав на осыпающиеся с балко-
нов плитки облицовки, прочел мне
небольшой курс строительного де-
ла. Оказывается, неправильно был
подобран состав штукатурной сме-
си, и сегодня под некоторыми бал-
конами ходить просто опасно -
плитка в любую минуту может об-
рушиться на голову прохожему.

Мало того, дом, возведенный по
технологии монолитного строитель-
ства, был облицован кирпичом.
Крепить его к монолиту необходимо
было специальными шкворнями.
Однако строители сделали это не
везде, и теперь местами облицовка
держится на честном слове. Если
окажется в кладке хотя бы несколь-
ко слабых кирпичей, она просядет и
сложится, словно карточный домик.
Чтобы устранить этот недостаток,
надо 2,5-3 миллиона рублей. Где их
взять товариществу, участники ко-
торого отнюдь не миллионеры - не-
которые из них даже влезли в дол-
ги, чтобы купить жилье.

Здание к тому же построено с от-
ступлением от проекта. У ТСЖ «ук-
рали» пожарный проезд с одной
стороны дома - случись что, маши-
не с лестницей не подъехать к до-
му, чтобы эвакуировать жильцов.
Оказывается, строители просто
сдвинули здание... на 15 метров в
сторону! Правление товарищества
неоднократно жаловалось по этому
поводу в префектуру ЮЗАО, в
строительный департамент, само-
му мэру, но все письма неизменно
переправлялись в управу района
Южное Бутово, откуда сообщали,
что все сделано в соответствии с
проектом.

- Это и неудивительно, - сказал
Виталий Геннадьевич, - сейчас рай-
он возглавляет Сергей Гаврилов,
который в составе приемочной ко-
миссии подписывал акт по нашему
дому, еще будучи заместителем
главы по строительству. Тяжело
признавать свои ошибки...

Более того, похоже, нынешний
глава управы невзлюбил «Чаро-
дейку-2» как раз за несговорчи-

вость и строптивость. Не так давно
потребовал, чтобы ТСЖ снесло ог-
раду, которая является продолже-
нием забора трех соседних домов,
образующих единый двор. Сделать
это жильцов заставил трагический
случай - в одном из подъездов был
убит человек. И жители решили за-
няться своей безопасностью - со-
брали деньги, поставили ограду,
вывели дисплеи видеонаблюдения
в комнаты консьержей, поставили
на ворота электронные замки. Сей-
час во дворе уже не случается
драк, не бывает вскрытых и ограб-
ленных автомашин жителей, не
шляются бомжи. Управа же подала
на ТСЖ в суд. Ее доводы: огражде-
ние может помешать проезду по-
жарных машин, не дает проходу че-
рез двор жителям соседних домов.
Однако товарищество согласовало
строительство забора со всеми ин-
станциями - пожарными, энергети-
ками, связистами, дали им гаран-
тийные письма на проезд спец-
транспорта в любое время суток. В
крайнем случае в считанные мину-
ты можно снять секцию ограды - у
консьержей припасены все необхо-
димые инструменты. Мало того,
всем эксплуатирующим организа-
циям переданы магнитные ключи
для свободного прохода во двор. А
Горчаков дал еще и указание де-
журным, чтобы беспрепятственно
пропускали на детскую площадку
ребят из соседних домов. И они ча-
стенько наведываются сюда, прав-
да, за тем, чтобы не озорничали,
приглядывают сами дети участни-
ков товарищества. Виталий Ген-
надьевич как-то стал свидетелем,
как «местный» карапуз одернул со-
седского мальчишку:

- Не ломай качели. Их мой папка
делал!

Надо же, порадовался тогда Гор-
чаков, отличные хозяева двора
растут!..

Сейчас ТСЖ настойчиво занима-
ется оформлением и регистрацией
кондоминиума. Управа района обя-
зана этому способствовать, делит-
ся со мной Виталий Геннадьевич,
но на деле вовсе не склонна к это-
му - после завершения процедуры
оформления ДЕЗу придется поки-
нуть помещение на первом этаже,
которое де-факто пока занимает.
Хотя де-юре оно принадлежит това-
риществу.

Пока земля не передана кондо-
миниуму, на основе которого соз-
дан ТСЖ, ни оформить, ни зареги-
стрировать его невозможно. Упра-
ва ссылается на то, что не проведе-
но межевание двора, но ведь он
представляет собой квадрат между
четырьмя домами - достаточно про-
вести две перпендикулярные осе-
вые линии - вот тебе и межевание.
Управа могла бы сама оформить
кондоминиум - такое право у нее
есть, достаточно внести дом в еже-
годный список. Но вот уже полтора
года все документы, обращения и
запросы лежат в инстанциях без
движения...

- Дом наш в управе считают про-
блемным, - саркастически замеча-
ет Горчаков, - а вся проблема-то в
том, что мы ей не даем спокойно
жить. Мы не добиваемся чего-то не-
законного, а того, что принадлежит
нам по праву. Раньше я с семьей
жил в общежитии, с трудом собрал
деньги на покупку «двушки», и хо-
чу, чтобы моя жена, дочка и сын
жили в цивилизованных условиях.
Того же хотят и мои друзья по ТСЖ.
Не больше, но и не меньше. А к гла-
ве управы у меня, как говорится,
ничего личного, мы просто отстаи-
ваем свои интересы, и тут уж ни пя-
ди не уступим.

...По долгу журналистской служ-
бы мне приходится бывать во мно-
гих районах и округах города, где в
новостройках создаются ТСЖ. Как
правило, эти дома тоже «проблем-
ные» - по вине ли нерадивых и не-
ряшливо работающих строителей,
по воле ли управ, которые не хотят
наделять товарищества всеми не-
обходимыми правами, поскольку
некем тогда будет командовать, ни-
кто не придет на поклон. Собствен-

ники жилья сами разберутся со
своими проблемами, наймут те
строительные и эксплуатационные
организации, которые их устраива-
ют по ценам и качеству услуг.

В окружающих «Чародейку-2»
домах сменилось по два-три пред-
седателя ТСЖ, а один даже зара-
ботал инфаркт в схватках со строи-
телями и различными властными и
полувластными организациями.
Так что по шкале выживания ТСЖ
Горчакова находится еще не в са-
мом безнадежном положении.

- Знаете, что нужно сделать, что-
бы ТСЖ с самого начала действо-
вали успешно и плодотворно? - го-
ворит Горчаков. - Первое и главное
- представитель ТСЖ должен быть
включен в состав приемочной ко-
миссии. Его-то строители не убла-
жат и не умаслят, он не поставит
подписи в акте до тех пор, пока не-
достатки - даже самые малейшие -
не будут устранены. Иначе как он
будет смотреть в глаза своим сосе-
дям?! Кроме того, надо соответст-
вующим департаментам и службам
города подготовить основательный
справочник-«путеводитель» для
членов правления товарищества. С
чего и как начать свою работу, ка-
ков должен быть перечень доку-
ментов, необходимых для содержа-
ния и эксплуатации дома, - паспорт
здания, сметную документацию на
строительство, акты на ввод в экс-
плуатацию всех инженерных соору-
жений, акты гидравлических испы-
таний систем отопления и т.д. У ме-
ня, к примеру, даже сейчас едва ли
половина необходимых докумен-
тов, и нужную информацию полу-
чить практически невозможно. Эту
тайну и строители, и властные стру-
ктуры хранят за семью печатями. В
такой книге или брошюре необхо-
димо четко разложить по составля-
ющим, как взаимодействовать с
эксплуатационными организация-
ми. Председатели правлений това-
риществ на совещаниях по ТСЖ в
различных органах управления
должны иметь право блокирующе-
го голоса. И контактировать в по-
вседневной работе мы должны не с
ДЕЗами, а с РЭПами, чтобы имен-
но они зависели от нашего рубля,
чтобы можно было в случае чего и
кулаком по столу стукнуть. А пока
что по закону ДЕЗ может рассмат-
ривать наши претензии в течение
месяца. Мы точно должны знать,
что деньги города  и  ТСЖ, предна-
значенные на будущий капиталь-
ный ремонт, отчисляются именно
на эти цели, иначе через 10-15 лет
можем оказаться у разбитого коры-
та. Если не будет прозрачности в
этом деле, бомба замедленного
действия обязательно когда-нибудь
рванет!

Все эти пожелания Горчаков вы-
кладывает мне, когда мы поднима-
емся на чердак, в технические по-
мещения. Здесь Виталий Геннадье-
вич оживляется:

- Смотрите, какой простор. Мож-
но обустроить, организовать клубы
по интересам, чаепития, даже биль-
ярд поставить. И мы этим обяза-
тельно займемся.

- Душновато здесь, - сомнева-
юсь я.

Горчаков тут же показывает мне
вентиляционные выводы и короба,
которые можно использовать, - ра-
боты немного. А на очереди еще и
строительство детской спортивной
площадки во дворе, где будет уста-
новлена пластиковая коробка для
мини-футбола, баскетбольные щи-
ты, устроен газон, альпийская гор-
ка с небольшим водопадом и пру-
диком. Задумки наполеоновские,
но вполне реальные - участники
ТСЖ готовы к трудам и расходам.

...На машине Горчакова мы коле-
сим по бутовским улицам, радуем-
ся и огорчаемся, восхищаемся и пе-
чалимся. Особенно расстроен он
тем, что в микрорайоне «Чечера»,
где находится его ТСЖ, не преду-
смотрен детский сад - в семье толь-
ко-только появился сын, но Вита-
лий Геннадьевич привык загляды-
вать вперед...

Горчаков намечает планы, строит
прожекты, которые при минималь-
ной помощи вполне могут превра-
титься в реальные проекты и свер-
шения. И очень хочется верить, что
все у него получится. Потому что он
по жизни - боец.

Виктор ШИРОКОВ

Впервые ехал по линии
легкого метро в Южное
Бутово. Впечатление
ошеломляющее - эста-
када несла поезд над
новым, с иголочки, го-
родом, дома в котором
отличались своеобраз-
ной архитектурой, пас-
тельно-мягкой окра-
ской. Над станцией
«Улица Горчакова» бал-
ки, поддерживающие
навес, напоминали кры-
лья чайки. Вот те на:
ехал на встречу с пред-
седателем правления
ТСЖ Виталием Горчако-
вым, а тут станция и ули-
ца с тем же именем...

ПО ШКАЛЕ ВЫЖИВАНИЯ
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сегодня и завтра
СТРОИТЬ, БЛАГОУСТРАИВАТЬ
МЫ ХУДО-БЕДНО НАУЧИЛИСЬ,

А ВОТ БЕРЕЧЬ ТО, 
ЧТО СДЕЛАНО, НЕ УМЕЕМ

ДОМА НЕОТВРАТИМО СТАРЕЮТ

Как-то - я работал в Мосгордуме
- мне задали простенький воп-
рос: «Какие законодательные
инициативы в сфере ЖКХ были у
московского законодательного
органа в 2003 году?» И я заду-
мался. Не вспомнил - не было та-
ких инициатив. Разве что подго-
товлена программа развития жи-
лищно-коммунального хозяйства
города, но так и не принята, даже
не вынесена на обсуждение. Ре-
форма, по сути, стоит. 

Причина в том, что ни одно из
предложений программы не
обеспечено финансами, не под-
креплено ресурсами. Нищета от-
расли - основной тормоз на пути
преобразований. И перспективы
неутешительны.

Московский бюджет на 2004
год уже утвержден. На жилищно-
коммунальное хозяйство выде-
лено 53 млрд. руб. - почти шес-
тая часть бюджета. И это не счи-
тая средств на субсидии, которые
выделяются малоимущим граж-
данам. Вроде немало, но выде-
ленные деньги покрывают не-
многим больше половины по-
требности отрасли. Что это зна-
чит? Покрасили один подъезд, а
другой оставили на следующий
год? Увы, ситуация куда серьез-
нее. Старение жилищного фонда
приближается к критической от-
метке. И тогда уже поздно будет
ремонтировать дома, их надо бу-
дет просто сносить...

Замечу, кстати, что в наступив-
шем году Мосгордума собирает-
ся принять закон «О мониторинге
жилищного фонда города». Сей-
час эту работу по своей инициа-
тиве проводит Мосжилинспек-
ция, причем выборочно. После
принятия закона наблюдение за
состоянием жилых зданий Моск-
вы, каждым ее домом должно
стать обязательным.

НАДЕЕМСЯ НА СЕБЯ

В принципе есть три источника
финансирования ЖКХ: средства
населения, казна города и инве-
стиции. Основной - казна. Но что
получилось? Возможности бюд-
жета столицы резко ограничили
федеральные законодательные
акты - Бюджетный и Налоговый
кодексы. Если раньше налоги ме-
жду столицей и Федерацией де-
лились пополам, то теперь у сто-

лицы остается лишь третья часть
сборов. Это несправедливо. По
последней переписи в Москве
живут примерно 10,5 млн. чело-
век, притом что зарегистрирова-
но 8,7 млн. Значит, почти 2 млн. -
гости столицы. Но они пользуют-
ся всеми столичными удобства-
ми. Тем не менее - замечу - день-
ги на строительство метро пере-
ложили целиком на город, из-за
чего, кстати, ряд линий остается
незавершенным. В бюджете нет
средств. Или отмененный с 1 ян-
варя 2004 года налог с продаж -
не думаю, что это сделано в инте-
ресах населения. Порадело тор-
говое лобби. Между тем столич-
ный бюджет потерял 22 млрд.
рублей. Стоит напомнить, что в
Москве социально значимые то-
вары налогом с продаж не обла-
гались. НСП платили лишь потре-
бители предметов роскоши, это
был налог на богатых, который
давал бюджету Москвы возмож-
ность направлять значительные
средства на поддержку мало-
обеспеченных москвичей.

Понятно, что все это сказывает-
ся и на финансировании жилищ-
но-коммунального хозяйства. Осо-
бенно остро стоит ситуация с капи-
тальным ремонтом домов - мы вы-
делили на него всего 8 млрд., а
требуется как минимум 15. Причем
на те здания, которые обойтись
без него уже не могут. К чему это
ведет? Еще не забыт страшный по-
жар в студенческом общежитии...
Правда, это не городской фонд, но
истинные причины трагедии по-
нятны работникам комплекса го-
родского хозяйства столицы: в
здании долгое время не было ка-
питального ремонта.

Изменится ли ситуация? Бу-
дем надеяться, что новый состав
Госдумы внесет поправки в на-
званные федеральные кодексы и
даст Москве больше самостоя-
тельности в распоряжении собст-
венными средствами.

КАЗНЕ НАДО ПОМОЧЬ

Коммунальные платежи посто-
янно увеличиваются. Но что ка-
сается перекладывания на мо-

сквичей всех забот о содержа-
нии домов - пресловутых 100
процентов, то я считаю это без-
нравственным. Ни к чему хоро-
шему это не приведет. Примеры
перед глазами: Воронеж - где
после резкого повышения тари-
фов люди вышли на улицы.
Камчатка - когда даже комму-
нальщики взмолились: «Верни-
тесь к прежним ценам. Раньше
мы получали хоть что-то. А те-
перь граждане вообще отказа-
лись платить».

И все же приходится со всей
определенностью сказать: без

увеличения плат населения (при
безусловной защите интересов
малоимущих) Москве не обой-
тись. Жилищно-коммунальные и
медицинские расходы в разви-
тых странах самые большие, и
люди настроены на это. У нас -
пока еще нет, но с ростом дохо-
дов населения придем к такому
пониманию и мы. Так что проб-
лема перераспределения при-
оритетов семейного бюджета
еще впереди.

Возьмите, например, лифты.
Это, по сути, самый важный и за-
груженный социальный «транс-
порт» столицы: в день он перево-
зит 10 млн. человек! Но ситуация
с лифтами в городе непростая:
многие из них исчерпали свой
25-летний технический ресурс,
часто ломаются. На их замену и
модернизацию - самого дорогого
инженерного сооружения подъ-
езда! - требуется 2,5 млрд. руб-
лей. В казне таких средств нет.
Подсчитано: если каждая семья
будет платить - помимо тех сумм,
которые заложены в техобслу-
живание - хотя бы 10 руб. в ме-
сяц, но целевым назначением «на
лифт», проблему можно решить.
Я уж не говорю о том, что и ван-
дализма станет меньше. 10 руб-
лей - это меньше той суммы,
которую мы платим за радио
или домофон. А лифт гораздо
важнее.

Госстрой РФ выступает с ини-
циативой, чтобы в платежные до-
кументы собственников жилья
вошли отчисления на капиталь-
ный ремонт. Ведь согласно
ГК РФ эта категория граждан
должна полностью содержать
свои жилища. Пока такое невоз-
можно, в массе своей собствен-
ники ничуть не богаче нанимате-
лей, но позаботиться о будущем
капремонте зданий они все же
должны. 

ПРИХОДИТЕ И УПРАВЛЯЙТЕ

Без конкурентной среды на рын-
ке жилищно-коммунальных ус-
луг невозможно ни улучшение их
качества, ни снижение стоимости
самих услуг. Но сейчас ДЕЗы -
практически монополисты. При-
чем далеко не самые лучшие. Ни-
какой связи с населением у них
нет. Получая гарантированные
деньги из бюджета, они заботят-
ся лишь о том, чтобы их полно-
стью потратить. Улучшение каче-
ства обслуживания в их обязан-
ность не входит. Кто составит им
конкуренцию? Частные управля-
ющие компании. Надежные и от-
ветственные фирмы, определен-
ные по результатам конкурсов-
тендеров, - главная надежда

ЖКХ. Они не только улучшат об-
служивание населения, но и за-
щитят интересы населения в спо-
ре с поставщиками услуг. Одна
беда - не идет бизнес в жилищ-
но-коммунальную сферу. Низкие
нормативы делают его невыгод-
ным. А тут еще поговаривают,
что бюджет прекратит дотации.

Привлечение частного бизнеса
в ЖКХ, по сути, одна из главных
задач. Трудно? Конечно. Если
прогорающий магазин, чтобы
выжить, может сменить про-
филь, то жилищно-коммуналь-
ной фирме деваться некуда: дру-
гой работой она заниматься не
может. Вот и надо именно в этой
сфере поискать для нее выгод-
ные работы: асфальтирование
дорог, капитальный ремонт и ре-
конструкция зданий, перекладка
кровли и тому подобное. В об-
щем, как-то заинтересовать (и
закрепить это нормативными ак-
тами!), чтобы вместе с этими ра-
ботами она занималась и обслу-
живанием зданий, а в целом ра-
ботала рентабельно. 

И еще. Известно, что один из
путей повышения рентабельно-
сти работ - их механизация. Да и
дворников не хватает. Но разве
заинтересована частная компа-
ния в приобретении, скажем, га-
зонокосилки, малой снегоубо-
рочной техники, удобных и гиги-
еничных контейнеров для мусо-
ра, если знает, что через год она
сдаст полномочия? Что она будет
делать с этим оборудованием?
Год - слишком малый срок для
того, чтобы компания смогла ут-
вердиться на новом месте, раз-
вернуть работу, которая даст
ощутимые результаты. Опти-
мальное время, на которое с ком-
панией надо заключать договор,
3-5 лет. А станет работа выгод-
ной - она привлечет и инвестиции
в жилищно-коммунальную сфе-
ру. Одно, как видите, связано с
другим.

400 ТЫСЯЧ СЧЕТЧИКОВ. 
НЕРАБОТАЮЩИХ...

Даже при самом богатом вообра-
жении нельзя представить, что-
бы одному человеку в сутки по-

надобилось 40-50 ведер воды.
Включая утоление жажды, при-
готовление пищи и гигиениче-
ские процедуры. Между тем Мос-
водоканал заложил именно та-
кую цифру потребления воды на
каждого из нас - 380 литров. 

Как противостоять монополи-
сту? Рецепт известный - счетчи-
ки. Они-то уж точно покажут,
сколько мы тратим воды. Это по-
ка будет не средний показатель
для Европы - 120-180 л, но и не
та несусветная цифра, которую
нам навязали и за которую моск-
вичи обязаны платить.

Говорят о счетчиках уже много
лет, только почему-то их не вво-
дят. Почему? Ответ простой: их
установку дали на откуп... все то-
му же Мосводоканалу.

Сейчас в столице установлено
порядка 400 тыс. счетчиков, но
они либо не работают, либо по
ним не рассчитываются. Отго-
ворки разные: нет правовой ба-
зы, нет расценок, нет организа-
ции, которая будет их поверять...
Можно ли относиться ко всему
этому серьезно? Просто водо-
снабжающая организация не за-
интересована, чтобы они работа-
ли. В оправдание она нередко
приводит такой аргумент: «Дело
не в счетчиках, а в нашей психо-
логии. Не научили нас еще эконо-
мить воду. Как показал опыт дру-
гих «щедрых» стран, берегут во-
ду только первые 2-3 месяца по-
сле установки счетчиков, а потом
возвращаются к прежним при-
вычкам».

Не так это! За рубежом я бы-
вал в домах многих наших быв-
ших соотечественников. Подхо-
дил по привычке к раковине, пу-
скал струйку, отвлекался... И тут
же слышал: «Ты что - разорить
нас хочешь? Можно и прикры-
вать кран...» Как видите, психо-
логия меняется скоро - стоит
только почувствовать связь ме-
жду ней и собственным карма-
ном. Так что уговаривать людей
не надо. Сами будут знать, что
делать. В данном случае - бе-
речь воду. 

ПОСТРОИЛИ И... ЗАБЫЛИ

В 2003 году в Москве было бла-
гоустроено 7,5 тысячи дворов.
Контроль осуществляла Адми-
нистративно-техническая ин-
спекция и проводила его очень
строго. Но когда я слышу такое,
всегда думаю: «Когда закончи-
ли последнюю проверку - надо,
наверно, начинать все снова.
Ведь от первого до последнего
двора прошло столько време-
ни. Обязательно надо что-то
подкрашивать и переделы-
вать». Но по второму разу кон-
тролеры не идут.

Строить, облагораживать уча-
стки научились, а вот беречь то,
что уже сделано, не умеем. Или
не хотим. Фразу «Мой двор, мой
подъезд» мне невольно хочется
продолжить: «Мой автомаши-
ну... Мой руки перед едой». Бла-
гоустройство - не одноразовое
действо, это норма жизни. Есте-
ственная потребность. Приказ.
Наш святой и никогда не убыва-
ющий долг перед городом. 

Дворы за последнее время
действительно преобразились.
Появились детские и спортив-
ные площадки, разбиты клум-
бы, газоны, высажено много де-
ревьев. Но проходит какое-то
время - и все это благообразие
приходит в упадок: отказывают
шарниры в качелях, ломаются
скамеечки, рушатся домики, вы-
таптываются цветы...

Почему не бережем? Да пото-
му что равнодушны, безразлич-
ны к городу. Не чувствуем его
родным. «По одежке» встреча-
ют не только людей - о качестве,
надежности, бесперебойности
работы всех муниципальных
служб судят также и по внешне-
му виду дворов и улиц. И пока
будет такое отношение, пока чи-
стота, красота, благоустройство
столицы будут считаться не
кровным делом каждого, а ме-
роприятием, реформа жилищ-
но-коммунального хозяйства не
пойдет...

Илья ГОРДОН

С кем говорить о московском жилищно-коммунальном хозяйстве, как не с председате-
лем комиссии Мосгордумы по реформе этого хозяйства? Но председатель - Владимир
Алексеевич Васильев – избран нынче в Госдуму. Так что перед нами взгляд человека,
знающего недостатки московского хозяйства, но смотрящего на него теперь уже с
федерального уровня.

РЕФОРМА НАЧНЕТСЯ 
ЗАВТРА?
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ О РЕФОРМЕ ЖКХ В МОСКВЕ
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мой храм
ГОСУДАРСТВО И ЦЕРКОВЬ
ДОЛЖНЫ ОБЪЕДИНИТЬ
УСИЛИЯ, КОГДА РЕЧЬ
ИДЕТ О БЕЗЗАЩИТНЫХ

14

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (63), 11 - 17 февраля 2004

...Белый больничный ко-
ридор. Запах лекарств и
яблок. У девушек, сес-
тер милосердия, карма-
ны белых халатов всегда
набиты яблоками, ман-
даринами и конфетами. 

Раиса Цацурина пришла в Свято-Дими-
триевское сестричество одной из пер-
вых. И здесь, по ее словам, обрела ис-

тину. По профессии она была математи-
ком-программистом. Муж - физик. Супруги
часто спорили о смысле жизни и бесконеч-
ности. Для Раисы земная жизнь всегда бы-
ла лишь частью вечности. Несколько лет
назад Раиса умерла - несчастный случай во
время отдыха под Сочи... Но ее рассказ о
жизни и смерти, о боли, о том, как она об-
ретала истину, сохранился в моем блокноте
и в моей душе... 

- Когда идем в палаты, где бабульки ле-
жат, обязательно конфеты захватываем, -
рассказывала она. - Вроде бы совсем ста-
ренькие и плохо соображают уже, но кон-
фетки любят. И как-то сразу успокаивают-
ся, умиротворяются.

«...Мы долго мучились с Еленой. Но что
наши муки по сравнению с ее? Парализова-
на, близких родственников нет. Озлобилась
на весь свет: лежит и ругается по всякому
поводу и без повода. Долго ухаживала за
ней самая молоденькая из сестер - Катюша.
И так и эдак угодить пыталась. Переворачи-
вает, моет беспомощную, а та вдруг матом
в упор: такая-сякая, уйди отсюда!.. Долго
терпела Катя, губы закусит и молчит, стара-
ется еще больше капризной потрафить. А у
самой слезы на глазах. За что она ее так?
Однажды после очередной брани не выдер-
жала, убежала.

- Не могу больше, ни за что туда не пой-
ду, - разрыдалась.

Мы ее долго успокаивали, уговаривали.
Решили все вместе пойти к Елене.

Купили печенья, конфет. Поставили са-
мовар. Та, как увидела Катю, расплакалась.
Оказывается, проклинала свой характер,
боялась, что Катюша не вернется, а она к
девушке так привязалась! Попросила у Ка-
ти прощения, и они помирились. Катя оста-
лась - и в палате, и в сестричестве. Это был
ее первый порог на пути к истине», - из рас-
сказа Раисы Цацуриной. 

«Не все так просто, - размышляла Раиса
Аскаровна. - Милосердию тоже надо учить-
ся. Вроде бы и делаешь все от души, стара-
ешься, а иной раз отзыв получаешь обрат-
ный. Помню, когда только начинала тру-
диться в сестричестве, привезли молодого
мужчину с тяжелыми переломами. Я ему

судно подаю, а у самой на лице столько со-
страдания, что он как-то вдруг встрепенул-
ся, приподнялся, пытаясь доказать, что не
такой уж и беспомощный, что ему не боль-
но. И чуть сознание не потерял. Я испуга-
лась, поняла: сделала что-то не так. Это
был урок. У милосердия должно быть про-
стое, ненавязчивое, незаметное лицо».

...Икона «Господь умывает ноги учени-
кам», напоминающая завет Христа служить
ближним со смирением и любовью, стала
символом Свято-Димитриевского сестри-
чества при Первой градской больнице.
Здесь своя жизнь, непонятная и странная,
может быть, на первый, светский, взгляд.

Наверху маленькое общежитие - для се-
стер, выбравших уединенный образ жизни.
И для тех, кому просто негде жить. Тесно,
но никаких обид. Здесь легко дышится, по-
тому что особая атмосфера: все очень доб-
рожелательны, дружелюбны и ответствен-
ны. Перед Богом и людьми.

Мы больше привыкли к слову «братст-
во», которое символизирует дружбу, невоз-

можность предательства и го-
товность служить друг другу. А
это сестричество. То же самое,
высокое и сердечное по духу
служение ближним.

...Цель создания сестричест-
ва, по словам Татьяны Филип-
повой, главной сестры, - возро-
ждение того, что было утрачено
за советский период - службы
милосердия. Можно умело раз-
дать таблетки, сделать инъек-
цию, заменить больному белье.
Но при этом не быть сестрой милосердия.
Настоящая сестра - та, которая всегда нахо-
дится рядом с больным. Вот, например, в
неврологии, одном из самых тяжелых отде-
лений, многих пациентов необходимо пере-
вернуть, перестелить им постель. Преста-
релые здесь лежат годами. Сестра мило-
сердия должна помочь не только физиче-
ски, но и морально. Утешить, пробудить ду-
шу. Важно, чтобы больной был окружен
вниманием и любовью.

Вспомним начало двадцатого века. Дво-
рянки, образованные красавицы, закрыва-
ли лбы белыми косынками с вышитыми на
них алыми крестами и шли в госпитали,
приюты, богадельни. Поступать так было в
лучших традициях российского общества,
русской интеллигенции, которая всегда от-
личалась духовностью и сострадательно-
стью.

Традиции возрождаются. Сейчас в сест-
ричестве более семидесяти человек. Они

ухаживают за больными. Занимаются с
детьми-сиротами в детских домах и ин-
тернатах. Ведут уроки и кружки в воскрес-
ных школах. Открыли православный при-
ют, где живут брошенные родителями де-
ти.

Есть и лицензия о патронажной службе.
Девушки ходят по домам: оказывают дов-
рачебную помощь, помогают тяжелоболь-
ным по хозяйству.

А главное - при сестричестве создано
медицинское училище. Десять лет назад от-
звучали первые напутствия, и выпуск Свя-
то-Димитриевского училища медицинских
сестер приступил к служению больным.
Выпускницы подготовлены к ежедневному
подвижничеству, совмещают обязанности
и сестер, и санитарок.

В последнее время у сестричества сло-
жились деловые отношения с центрами со-
циального обслуживания административ-
ных округов. Они направляют на патронаж-
ные курсы своих социальных работников.
Те возвращаются на рабочие места обучен-
ными не только профессии, но и основам
милосердия. А это очень важно. В прошлом
году в двух столичных окружных центрах
социального обслуживания руководителя-
ми отделений стали выпускники патронаж-
ных курсов сестричества.

Конечно, только силами патронажной
службы, как бы ни старались сестры мило-
сердия, невозможно решить все наболев-
шие социальные проблемы в обществе.
Очень много москвичей в наше время ока-
зались на обочине, без средств к существо-
ванию. Это прежде всего старики и беспри-
зорные дети. Порой в сестричестве ищут
помощи совсем отчаявшиеся люди, поте-

рявшие надежду найти под-
держку у государства.

Сестры обратились в прави-
тельство Москвы с просьбой об
оказании помощи патронажной
службе.

- Кажется, мы нашли там по-
нимание, - рассказывает испол-
нительный директор сестриче-
ства Нина Семеновна Зверкова.
- Но, к сожалению, существен-
ной материальной поддержки,
которая позволила бы значи-
тельно увеличить количество

постов по обслуживанию немощных лю-
дей, так и не получили. А на меценатов по-
ка надеяться не приходится... Наверное,
все-таки государство и церковь должны
объединить усилия, когда речь идет о са-
мых беззащитных. 

Тем не менее растет в городе белый ост-
ровок добра и милосердия, где всегда мо-
гут найти хотя бы элементарную поддерж-
ку страждущие...

Татьяна ХАРЛАМОВА

В «залог победы» великого
похода против Мамая на-
правлял иноков с князем

Дмитрием Донским игумен зем-
ли Русской Сергий Радонежский.
О подвиге Александра Пересвета,
вступившего в единоборство с
мамаевским богатырем Челубе-
ем на Куликовом поле и о самой
Куликовской битве, где проли-
лась кровь, «аки дождевая туча»,
всем известно со школьной ска-
мьи. Их захоронили в Симоновой
обители - так по наказу Сергия
Радонежского возвратились мо-
нахи в свой монастырь.

Черный и белый цвет установ-
ленных в церкви мраморных над-
гробий, вертикальная конусооб-
разная плита с крестом у изголо-
вья, напоминающая монашескую
схиму, и две красные лампады на
ней как бы символизируют само-
пожертвование героев, испол-
нивших Христову заповедь - «нет
больше той любви, как если кто
положит душу свою за друзей
своих».

Летописи хранят записи о том,
что преклонял колени перед мо-
гилами Пересвета и Осляби Дми-
трий Донской, часто посещавший
храм. Настоятель храма Федор
Симоновский был духовником
князя. Петр I тоже неоднократно
бывал здесь. Екатерина II остави-
ла храму большие деньги на со-
оружение надгробия. При Нико-
лае II стали Пересвет и Ослябя
духовными покровителями Рос-
сийского военно-морского фло-
та, и сошедшим тогда со стапе-
лей крейсерам присвоили их
имена. Известно также, что крей-

сер «Пересвет» участвовал в Цу-
симском сражении и вернулся
невредимым. От морского ве-
домства после этого была пожер-
твована храму большая платино-
вая лампада. В конце XIX века со-
оружено было надгробие каслин-
ского литья. Словом, XX век храм
Рождества Богородицы в Старом
Симонове встречал процветаю-
щим и обновленным.

Но пришли другие времена.
Год 1929 известен, в частности,
постановлением ВЦИК и СНК
РСФСР «О религиозных объеди-
нениях», на основании которого
закрывались и взрывались пра-
вославные святыни. И когда бой-
цы отряда «Безбожник» крушили
башни Симонова монастыря, ка-
залось, что участь церкви Рожде-
ства Богородицы предрешена.
Колокольню сломали, соорудили
там трансформаторную будку. А
в церкви по ходатайству завода
«Динамо» и при поддержке Про-
летарского райкома партии была
оборудована компрессорная
станция. Кладбище возле церкви
было разрушено, и над останка-
ми Пересвета и Осляби десятиле-
тиями стучали заводские ком-
прессоры.

Но... остались стены! И благо-
даря этому было с чего начинать
возрождение храма. Правда, сам
процесс возрождения начался
только в 90-х годах  XX столетия.

Инициатива возрождения при-
надлежит известному художнику
Павлу Корину, знаменитому ар-
хитектору-подвижнику Петру Ба-
рановскому, писателю Юрию Ло-
щицу. Работы начались в 1980

году, в период подготовки к тор-
жественному празднованию 600-
летия битвы на Куликовом поле.
Начинали реставраторы, продол-
жила церковная община, которую
создал утвержденный настояте-
лем храма отец Владимир (Си-
ловьев). Множество субботников
провели здесь по демонтажу
оборудования и расчистке терри-
тории рабочие завода. Вместе с
ними вытаскивал старые ком-
прессорные станки из храма и
космонавт Виталий Севостьянов.

В 1988 году было установлено
нынешнее надгробие над могила-
ми Пересвета и Осляби. Автором
его стал член церковной общины,
архитектор Вячеслав Клыков.
Первым зажег лампады над мо-
гилами Пересвета и Осляби, ко-
нечно же, отец Владимир. А еще
через год (в 1989-м) храм открыл
свои двери для прихожан. Над
могилами Пересвета и Осляби
начали звучать молитвы... И не
только поминальные.

- Пересвет и Ослябя канони-
зированы православной церко-
вью. Они в числе собора Радо-
нежских святых. Самое главное
богослужение - тропарь - поем
мы каждый день над могилами
Пересвета и Осляби, - пояснил
мне отец Владимир. - Сейчас
восстанавливаем световой ярус
колокольни. Решено, что самый
большой, 120-тонный, колокол
назовем «Пересвет и Ослябя» - в
честь героев Куликовской битвы.
А профинансировать строитель-
ство колокола обещает губерна-
тор Брянска. Дело в том, что до
принятия монашества были Пе-

ресвет и Ослябя боярами земли
Брянской.

Рассказал отец Владимир и о
том, что Пересвет и Ослябя счи-
таются духовными покровителя-
ми российского воинства. К ним
обращали свои молитвы те, кто
собирался в военные походы.
Приходили в храм военные и пе-
ред началом каждого важного
события. Эти традиции здесь на-
мерены продолжить. Благослов-
ляли в храме несколько лет тому
назад роту ОМОНа, а затем пат-
рульную роту МВД, которые на-
правлялись в Чечню. Все до еди-
ного воины вернулись домой жи-
выми. Обратился отец Владимир
в военное ведомство с предложе-
нием организовать в храме при-
нятие присяги выпускниками во-
енных училищ.

А сам отец Владимир регуляр-
но встречается с ребятами из
клуба вольной борьбы «Витязь»,
освящает соревнования. Раньше
клуб выступал только на обще-
московских состязаниях, сейчас
он постоянный участник обще-
российских и даже международ-
ных встреч. Регулярно посещают
храм воспитанники и тренеры во-
енно-патриотического клуба
«Александр Пересвет». На базе
воскресной школы при храме то-
же создан военно-патриотиче-
ский клуб «Пересвет и Ослябя».
Под руководством отставных во-
енных изучают в нем дети раз-
личные виды оружия, учатся
маршировать, получают нравст-
венно-патриотическое воспита-
ние. К могилам Пересвета и Ос-
ляби приезжают экскурсии. Пов-
седневно звучат молитвы над
прахом Радонежских святых. 

Соединяется разорванная цепь
времен...

Луиза ШАРАПОВА

СЕСТРА, ПРИМИ МОЮ БОЛЬ
В России при храмах возрождаются службы сестер милосердия

«МС»-СПРАВКА
Свято-Димитриевское сестричество при больничном хра-

ме Первой градской больницы создано в 1991 году. Основная
его цель - участие в делах милосердия и благотворительно-
сти. Сестры работают в отделениях Первой градской больни-
цы имени Пирогова, в Институте имени Склифосовского, в
детском доме-интернате № 11, Морозовской больнице в ка-
честве медсестер, санитарок, сестер по уходу. В среднем
ежедневно под опекой сестер находится 55 человек. Боль-
шинство из них - лежачие больные. 

НЕТ ВЫШЕ ТОЙ ЛЮБВИ...

Храм Рождества Богородицы в Старом Симо-
нове соседствует с шумной и многолюдной
Автозаводской площадью. Построенный в
1509 году на месте одноименной деревянной
церкви, он причастен к важнейшему собы-
тию русской истории, став местом захороне-
ния героев Куликовской битвы - монахов Але-
ксандра Пересвета и Родиона Осляби.
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Представьте: вы мчитесь по
шоссе в автомобиле с плот-
но зашторенными стеклами.

Видны лишь светящиеся приборы,
мелькают цифры на табло. А те-
перь усложним задачу: пересядем
в зашторенную кабину самолета,
идущего на посадку – в просторе-
чии это называется «слепая по-
садка». Сегодня каждый хороший
летчик способен приземлить са-
молет по приборам. А в первые по-
слевоенные годы не было ни одно-
го летчика, который бы безава-
рийно совершил такую посадку...

...В тридцатые годы многие
мальчишки мечтали о летной

профессии, однако первая спе-
циальность Игоря оказалась
приземленной: курьер в редак-
ции журнала «Физическая хи-
мия». Позже стал мойщиком са-
молетов и мотористом в первом
транспортном отряде Москов-
ского управления ГВФ. Но уже в
1940 году он окончил Тамбов-
скую летную школу, работал лет-
чиком-инструктором, пилотиро-
вал транспортные машины. Вой-
ну окончил командиром корабля
авиации дальнего действия.

Трудно объяснить, как довери-
ли воздушный корабль летчику
с фамилией Зайдель (das Seidel

- по-немецки «пивная кружка»),
особенно если учесть, что про-
тив него в рядах Люфтваффе
сражался генерал-однофами-
лец. Но вот любопытная запись,
сделанная уже после войны в

личном листке по учету кадров
майора Зайделя: «1948-1949 гг.
Числился в 33-м гвардейском
полку Воздушно-десантных
войск, но был прикомандирован
к НИИ-33 Министерства средств
связи на испытательной работе -
командир корабля. С 1950 года -
старший летчик-испытатель, он
же командир отдельного летно-
испытательного отряда ВВС в
Гатчине».

Вот что рассказывает дочь пи-
лота Галина Немцова, как и
отец, всю жизнь проработавшая
в системе воздушного флота
России: «Это был обычный са-
молет Ли-2, только окна у него
могли завешиваться специаль-
ными шторками. Задача была
такая - взлететь, сделать круг
над аэродромом, а потом, как
это называлось, «под шторка-
ми», вслепую, совершить посад-
ку исключительно по приборам.
До отца этого не делал никто.
Конечно, уверенности в успехе
не было, и, учитывая повсемест-
ную шпиономанию, работа име-
новалась летными испытаниями
систем, например, СП-50, РСП-
4, Глобус-2 или СПИ-3МЕ».

По завершении работ над сис-
темой СП-50 майор Зайдель в
1951 году был представлен к
Сталинской премии. Но...

Любимым пилотом Сталина
тогда был Владимир Коккинаки,

дважды Герой Советского Сою-
за, генерал-майор авиации, тот
самый, который совершил бес-
посадочный перелет Москва -
США в 1939 году, автор двадца-
ти двух мировых рекордов. Во
время и после Великой Отечест-
венной войны Коккинаки руко-
водил испытаниями новых само-
летов. Ему-то и достались лав-
ры первого в мире летчика, со-
вершившего слепую посадку.
Хотя многие знали не только то,
что это сделал майор Зайдель,
но и то, что Игорь Владимиро-
вич стоял позади кресла перво-
го пилота, в котором располо-
жился генерал-майор (он дейст-
вительно повторил подвиг майо-
ра) и руководил его действиями
при слепой посадке.

...После нелепой трагедии в
болгарском небе (выяснилось,
что у Ту-104 при взлете отказал
двигатель, и самолет врезался в
Шипку) старший пилот-инспек-
тор летно-штурманского отдела
управления ГВФ В. Денисов так
написал о летчике Зайделе, пер-
вом пилоте, который приземлил
самолет вслепую (газета «Воз-
душный транспорт», № 41, 13
июня 1962): «Друга не вернуть,
но разве каждый раз, когда я бу-
ду свидетелем слепой посадки,
я не скажу: «Здравствуй,
Игорь?!»

Владимир ПОТРЕСОВ

15
ЛЮДИ, КОТОРЫЕ
МАЛО ГОВОРЯТ,
ПОЧТИ ВСЕГДА
МНОГО ЗНАЧАТ

соль земли
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Кто такой Владимир Богомолов? Для многих
это прежде всего автор романа «В августе
сорок четвертого» («Момент истины») - о

непростых буднях фронтовой контрразведки. Да
и справочная литература о писателе крайне ску-
па. Например, в «Краткой литературной энцикло-
педии» значится лишь, что он родился в подмос-
ковной деревне Кириллово, что участник войны,
названы опубликованные произведения. Первая
повесть - «Иван», где создан трагический образ
юного разведчика, одержимого жаждой мести
врагу. Были еще повесть «Зося», цикл коротких
рассказов. Широко известны фильмы, постав-
ленные по названным повестям - «Иваново дет-
ство» (1962) и «Зося» (1967).

И все-таки главное произведение В. Богомоло-
ва - роман «В августе сорок четвертого...» 

Номера журнала «Новый мир», где он печатал-
ся, зачитывались буквально до дыр. Не без гор-
дости вспоминаю, что я вскоре стал и обладате-
лем первого книжного издания романа. Старень-
кое, затертое, оно стоит на книжной полке рядом
с более поздними изданиями. Среди них - сотое
и сто первое!

Лишь в последних изданиях можно найти не-
сколько страничек под заголовком «Автор о се-
бе». И это очень впечатляющие страницы, осо-
бенно если учесть, что Владимир Осипович нико-
гда о себе не распространялся.

Воспитывался бабушкой и дедом. Дед был че-
ловеком очень жестким, если не сказать - жесто-
ким. Владел огромной силой. В японскую и Пер-
вую мировую войну заслужил полный бант Геор-
гиевских крестов. Жизненные уроки деда Влади-
мир запомнил навсегда, и особенно они пригоди-
лись на войне, где тяготы окопной жизни он пе-
реносил легче других.

Потом учился в Москве, окончил семилетку.
«Воспоминания о предвоенной жизни в столице
тусклы и безрадостны - в такой бедности, точнее
- нищете, как в подростковом возрасте, я никогда
больше не оказывался. Начало войны я воспри-
нял по недомыслию с мальчишеским оживлени-
ем и подъемом. Отправиться в армию меня под-
били два приятеля, оба были старше меня, они и
надоумили прибавить себе два года, что сделать
при записи добровольцем было просто. Спустя
три месяца, в первом же бою, когда залегшую на

мерзлом поле роту накрыло залпом немецких
минометов, я пожалел об этой инициативе».

Богомолов вспоминает, что во взводе из трид-
цати человек одним залпом было уничтожено
одиннадцать. «Эта картина живет во мне уже ше-
стое десятилетие - такого страха и ощущения
безнадежности, как в эти минуты, я никогда
больше не испытывал».

Начинал рядовым. Потом - командир отделе-
ния, помкомвзвода, командир взвода - стрелко-
вого, автоматчиков, пешей разведки. Исполнял
обязанности командира роты. Заканчивал войну
в Германии, но затем была японская, и он повое-
вал еще в Манчжурии и на Южном Сахалине. По-
лучил ранение, а после госпиталя его упекли... на
Чукотку.

Богомолов провел под арестом 13 месяцев - в
тюремных камерах, причем девять месяцев из
них в карцерах. И все потому, что на одном офи-
церском совещании, где разбиралось ЧП, взялся
перечить начальству и наговорил лишнего. После
отсидки был отпущен без суда.

Его освободили, что называется, вчистую, не
оставив никаких обвинений. За весь срок было
выплачено денежное содержание, предложили
путевку в дом отдыха. А он хотел другого - хотя
бы просто извинений от официальных органов. И
послал запрос в военную прокуратуру, из кото-
рой получил ответ: стаж службы вам засчитыва-
ется, денежное содержание выплачено. И за всем
этим очевидное удивление: чего, мол, тебе еще
надо? После чего он написал рапорт об увольне-
нии, «дав себе слово больше никогда нигде не
служить и не состоять». 

Армия потеряла офицера. Но страна обрела
писателя. Впрочем, сие случилось не так скоро, а
именно в 1958 году, когда он послал в редакции
журналов свою первую повесть. Она была сроч-
но, досылом, отправлена в набор в журнале
«Знамя». Автор, кстати, до этого уже имел удо-
вольствие получить резко отрицательный отзыв
известного литературного критика: дескать, вли-
яние Ремарка, Хемингуэя и Олдингтона, никому и
никогда это не нужно.

Сейчас «Иван» переведен на сорок языков и
выдержал более двухсот публикаций.

Но вернемся к письму из военной прокуратуры
и увольнению В. Богомолова из армии. Он пишет:

«Я решил также по возможности дистанциро-
ваться - свести до минимума контакты с государ-
ством и всеми его учреждениями - эта линия по-
ведения соблюдается мной уже пятое десятиле-
тие. Я разделял и разделяю понятия Отечество,
Россия и государство, и когда относительно пос-
леднего у меня неоднократно возникало сомне-
ние - а правильно ли я выстроил с ним свои от-

ношения? - я доставал справку прокуратуры, и
сразу все становилось на свои места».

Богомолов - человек обычный и необычный. И
писатель легендарный. Во-первых, потому что,
несмотря ни на какие уговоры, так не вступил ни
в один из творческих союзов. Помню, в журнали-
стской среде в середине 70-х, после выхода «Мо-
мента истины», стали говорить с непониманием:
а знаете, мол, Богомолов-то - не член Союза пи-
сателей, отказался туда вступать... Так оно и бы-
ло. Но все же, полагаю, что кое-кого подобная
информация втайне радовала, поскольку в этом
поступке виделась этакая оппозиционность. Но
это было другое.

Ему предлагали вступить в Союз писателей
многие известные прозаики и поэты, руководите-
ли СП СССР, России, Москвы. Без всяких прием-
ных комиссий, решением секретариата. А он отве-
чал: «Стану ли я писать лучше?» Говорили о бла-
гах и привилегиях, а он говорил, что ни в чем не
нуждается: писателю-де нужна бумага да ручка.

Так что диссидента из Богомолова никому не
удалось сделать. Он рассказывал о судьбе своего
главного произведения: «Редакция «Юность» от-
правила несколько экземпляров рукописи на так
называемые «экспертно-консультационные чте-
ния» - было получено четыре официальных за-
ключения главных управлений КГБ и Министер-
ства обороны. Во всех, как по сговору, требовали
изъять целиком две главы: со Сталиным и эпизод
с генералами, а также убрать в остальном тексте
отдельные абзацы и фразы. Я не отдал ни одного
слова, но противостояние длилось более года.
Эти люди уловили в рукописи то, что впоследст-
вии высказывали наиболее компетентные читате-
ли и кратко сформулировал К. Симонов: «Это ро-
ман не о военной контрразведке. Это роман о со-
ветской государственной и военной машине со-
рок четвертого года и типичных людях того вре-
мени».

Тут надо бы рассказать об очень серьезной по-
лемике Владимира Богомолова с Георгием Вла-
димовым, известным диссидентом, в свое время
уехавшим из страны. Владимов в середине девя-
ностых опубликовал в России роман «Генерал и
его армия», получил за него всевозможные пре-
мии, но Богомолов упрекнул его во множестве
фактических ошибок, в апологетике генерала
Власова и его так называемой освободительной
армии и, наконец, в намеренном искажении об-
раза армейского смершевца. Публикация пред-
ставляла собой большое исследование, но Вла-
димов ничего из замечаний и суждений не при-
нял и написал ответную, очень резкую статью.

Богомолов очень трепетно относится к своим
произведениям и героям. Его сочинения - это об-

наженная правда времени, и когда их стали экра-
низировать, писателю доставляли боль любые
искажения текста.

Писатель Борис Васильев утверждает, что
единственным разрешенным Богомоловым
фильмом стало «Иваново детство» режиссера
Тарковского. Фильм этот, как известно, собрал
множество призов различных кинофестивалей.
Но очевидцы говорят, что и он рождался в жар-
ких спорах режиссера и сценариста. И я грешным
делом думаю, что будь воля В. Богомолова, он
бы сделал ленту по-другому. Надо вспомнить и о
том, что когда литовский режиссер Жалакявичюс
начал делать картину по «Моменту истины», то
Богомолов нажал на все возможные кнопки и
тормоза, чтобы ее прикрыли, ибо, по мнению ав-
тора, снималось не то и не так. А в недавней
свершившейся экранизации на «Беларусьфиль-
ме» режиссером Пташуком, также откровенно не
понравившейся писателю, он снял свою фами-
лию из титров - единственное, что смог сделать в
знак протеста в наше бесправное для авторов
время.

Кстати, не понравилась лента Пташука не толь-
ко В. Богомолову. В «Литературной газете», на-
пример, была опубликована статья под много-
значительным названием «При чем тут Богомо-
лов?» Тезис автора прост и убедителен: книга о
тяжелейшем труде человека на войне - будь то
рядовой пехотинец, офицер Смерша или сам
Верховный главнокомандующий. А нам что пока-
зали? Беготню и погони? От романа действитель-
но осталась лишь грубая схема, ни психологии
героев, ни фронтовой атмосферы - голый бое-
вик, каких много. Но ведь роман не из тех, каких
много!..

Умный и проницательный литературный кри-
тик Владимир Бондаренко пишет: «скончался по-
следний рыцарь советской военной прозы, пос-
ледний рыцарь офицерства...» Да, рыцарь, кто
же спорит - но почему последний? Словно нет
уже ни Юрия Бондарева, ни Михаила Алексеева,
ни Олега Смирнова - наших старейшин-фронто-
виков. Кстати, во многом именно стараниями
О. Смирнова, тогда одного из руководителей
«Нового мира», роман в середине 70-х был все
же напечатан. А Владимир Карпов - тоже автор
известных произведений о войне и тоже фронто-
вой разведчик, перетаскавший несчетное количе-
ство языков, за что и был удостоен звания Героя
Советского Союза! А Григорий Бакланов, Борис
Васильев? Они из другой, как говорится, коман-
ды, но ведь тоже талантливо и честно рассказы-
вали о фронтовых буднях.

Владимир Осипович Богомолов открыт в своих
книгах, а жил, можно сказать, закрыто, сторо-
нясь журналистов, киношников, всякого рода со-
браний, разборок и торжеств. А вот что он сказал
о себе сам:

«Замечу, что я никогда не считал себя лучше
или умнее членов КПСС или творческих объеди-
нений, просто у них  была своя жизнь, а у меня -
своя, и любая иная оказалась бы неприемлемой.
Я никогда не предлагал другим свой опыт, к со-
жалению, никем не повторенный, однако исклю-
чать его не следует...

...совершенно необязательны ни подмахива-
ние конъюнктуре, ни пресмыкательство перед
власть имущими, ни мелькание в средствах мас-
совой информации, ни элементы паблисити - все
это ненужная корыстная суета».

Кто после этого скажет, что время Богомолова
закончилось?..

Николай ГОРБАЧЕВ,
член Союза писателей России

ОТКРЫТАЯ КНИГА,
ЗАКРЫТАЯ ЖИЗНЬ...
Заметки о Владимире Богомолове - на его сороковины

Среди именитых людей, ушедших из жизни в конце прошло-
го года, - Владимир Богомолов, писатель и солдат Великой
Отечественной.

В июне 1962 года под Софией при взлете потер-
пел катастрофу советский транспортный само-
лет Ту-104, командиром экипажа которого был
летчик первого класса Игорь Зайдель. Это был
последний полет командира корабля на самоле-
тах такой серии - накануне Игорь Зайдель сдал
экзамены на допуск к полетам на самом совре-
менном в то время Ил-62. После гибели летчика
заговорили о том, что его имя вполне могло
быть внесено в Книгу рекордов Гиннесса.

ТАЙНА СЛЕПОЙ ПОСАДКИ



Эдуард 
ЯКУШЕНКО:

РЕФОРМЫ НАС 
ОБЪЕДИНЯЮТ
За круглым столом вы-
сказываются различные,
подчас диаметрально
противоположные мне-
ния. Рождается ли в таких
дискуссиях истина? Нас-
колько плодотворно об-
щение московских и не-
мецких коллег - руководи-
телей городов и муници-
пальных образований? С
этими вопросами обозре-
ватель «МС» обратился к
первому заместителю ру-
ководителя Департамен-
та муниципального жилья
и жилищной политики
г. Москвы Эдуарду Серге-
евичу ЯКУШЕНКО.

-Мне хотелось бы поблаго-
дарить немецких друзей,
которые оказывают нам

помощь в реформировании комму-
нальной системы уже десять лет.
Мы неоднократно выезжали в Гер-
манию и знакомились с опытом на-
ших коллег. Проводили семинары,
круглые столы, на которых дели-
лись своими проблемами, удачами,
спорили, дискутировали. Могут
спросить: а зачем мы это делали? У
Германии богатый исторический
опыт реформирования ЖКХ, он
очень близок нам, россиянам. Мно-
гие начинания, которые опробова-
ны уже в Германии, постепенно вне-
дряются и у нас. Например, ссудо-
сберегательные кассы, которые су-
ществуют там не один десяток лет и
позволяют людям со скромным дос-
татком стать владельцем собствен-
ной квартиры, мы организовали и в
Москве. И результат получился об-
надеживающим. Недавно мы посе-
тили Дрезден, где ознакомились с
опытом реконструкции пятиэтажек.
В Германии есть много интересных
разработок, которые мы можем
применить у себя на практике. Но
мы не только изучаем опыт немец-
ких коллег, но и делимся своим. Как
известно, реформа в экономике, в
коммунальной отрасли идет у нас
уже 15 лет. И это находит отклик у
товарищей из Германии, которые
иногда направляют нашу деятель-
ность в то или иное русло, чтобы из-
бежать возможных ошибок. Но это
не значит, что мы живем чужим
умом. Москва первой в России
встала на путь реформирования
коммунальной отрасли. Мы измени-
ли форму оплаты жилья, форму уп-
равления жилищным фондом. Поя-
вились предприятия-заказчики и
подрядчики, поставщики комму-
нальных услуг. Мы создали частный
сектор в жилищной сфере. На рын-
ке появился товар в виде жилого
фонда. Наши усилия были направ-
лены на то, чтобы научить людей
управлять своей собственностью. В
Москве из трех миллионов двухсот
тысяч квартир более полутора мил-
лионов - частные. Решено было со-
здать товарищества собственников
жилья, то есть передать в их руки
управление частным жилым фон-
дом. ТСЖ создаются непросто. Во
многом мешают сложившиеся сте-
реотипы мышления. И сейчас мы
активно работаем в этом направле-
нии. Впереди - ликвидация дотаци-
онности коммунальной отрасли и
создание условий для ее самофи-
нансирования. Нам надо перейти к
субсидированию малообеспечен-
ных граждан. Еще одно условие ре-
формы - повышение надежности
инфраструктуры, обеспечивающей
жителей водой, теплом, светом, га-
зом. Обсуждая эти проблемы сегод-
ня и знакомясь с опытом Германии,
мы еще раз проанализируем ход
реформы. Ведь от этого зависит со-
циальное самочувствие москвичей.
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БУДЕТ ЧАСТНЫМ,
ГОРОД ЗАДОХНЕТСЯ
В ТИСКАХ ПРОБЛЕМ

берег дальний
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Реформа ЖКХ проходит не только в
России, но и в Германии. Обе страны
ищут более эффективные, современ-

ные формы управления городским хозяй-
ством. Приватизация, самоуправление, ре-
конструкция жилого фонда, обновление
систем жизнеобеспечения города - все эти
проблемы актуальны и на немецкой земле.
И в Германии, и в России, а в Москве в осо-
бенности, поскольку город проводит ре-
форму ЖКХ со своим, столичным акцен-
том, накоплен немалый опыт, достойный
пристального внимания и изучения. Имен-
но поэтому визиты руководителей немец-
ких городов в Москву и поездки членов мо-
сковского правительства в Германию стали
доброй традицией.

Зигфрид  Хонерт, побывавший в нашей
столице, принял участие в работе круглого
стола, который был организован Москов-
ским городским институтом управления. Во
время дискуссии он ответил и на вопросы
обозревателя «МС».

- Господин Хонерт, успех коммунальной
реформы во многом зависит от поддержки
органов местного самоуправления, про-
стых горожан, не так ли?

- У нас местное самоуправление все бо-
лее политизируется, и сотрудничество го-
родских властей с представительными ор-
ганами становится более сложным. Осо-
бенно когда надо решать проблемы город-
ского хозяйства. Хотя механизм взаимо-
действия двух ветвей власти прост: руко-
водство муниципалитета принимает опре-
деленное решение, затем его утверждает
выборный орган - городской совет, кото-
рый часто напоминает парламент. Начина-
ются споры, дебаты... это очень мешает де-
лу, возникают проблемы. Я думаю, с подоб-
ным приходится сталкиваться и вам.

- Что касается Москвы, то у нас и прави-
тельство города, и городская Дума работа-
ют дружно. Иногда возникают дискуссии,
когда затрагиваются финансовые пробле-
мы, имущественные интересы, вопросы уп-
равления недвижимостью. Но это нормаль-
но - ведь в большом городе сталкивается
множество интересов...

- Да, но эти интересы - в частности инте-
ресы инвесторов - не всегда отвечают нуж-
дам и запросам горожан. Например, наши
жители не очень-то приветствуют амери-
канские инвестиционные компании, кото-
рые стремятся купить метрополитен или
другие предприятия городского хозяйства,
например, водопровод. Понятно, что значи-
тельная часть доходов от работы этих пред-
приятий попадет в карман инвестора, а не в
городской бюджет.

- Большинство жителей Германии и Рос-
сии живут в городах. От того, насколько
комфортно чувствуют себя горожане, зави-
сит и политический климат в стране. Поэто-
му и реформа ЖКХ должна проводиться с
умом, здравым расчетом, а не кавалерий-
ским наскоком. Вы согласны?

- Реформа должна идти в ногу со време-
нем, и не нужно пытаться опередить его.
Ведь дело касается судеб миллионов лю-
дей! Германия, как и Россия, - страна горо-
дов. У нас - 14 тысяч муниципальных обра-
зований, среднее количество жителей в них
- 25 тысяч. Но есть и города-миллионеры.
Это Берлин, где живут четыре с половиной
миллиона горожан. В Гамбурге - примерно
два миллиона, в Кельне и Мюнхене - по
миллиону. За последние 50 лет в Германии
муниципальные власти получили от феде-
рального правительства большие полномо-
чия. Но при этом им забыли передать соот-
ветствующее финансирование. Недавно,
например, наше правительство приняло
программу создания школ полного дня, где
учащиеся могли бы не только получать зна-
ния, но и полноценно отдохнуть до того
времени, пока вернувшиеся с работы роди-
тели не заберут их домой. Я знаю, что шко-
лы полного дня есть и у вас, в Москве. Но у
нас, в Германии, все расходы на их созда-
ние возложены на местные бюджеты. И 80
процентов городов сейчас в очень трудном
финансовом положении.

- Тогда уместен вопрос: может быть, го-
родские власти, чтобы поправить финан-
совое положение, должны активнее про-
давать недвижимость и земельные участ-
ки, находящиеся в муниципальной собст-
венности?

- Не обязательно продавать, их можно
сдавать в аренду. Наверное, хороший хозя-
ин так и поступит. Налоги, условия купли-
продажи одинаковые, те же, что и для част-
ной собственности. Все сделки фиксируют-
ся в специальной поземельной книге. Ком-
мунальная реформа как раз и нацелена на
то, чтобы муниципальный сектор стал бо-
лее эффективным, давал больше доходов
в бюджет города. За счет этого мы могли
бы решать общегородские проблемы.

- Допустим, инвестор или собственник
жилья или земельного участка использует
его не по назначению или не следит за его
состоянием. Местные власти могут конфи-
сковать эту частную собственность?

- Могут. У нас есть ведомство, которое
следит за соблюдением порядка в городе.
Если здание разрушается, а владелец не
хочет ремонтировать его, несмотря на пре-
дупреждения, оно может быть передано

городу. Как правило, свободных мест для
застройки не хватает, и многие фирмы
охотно приобретают аварийные здания,
чтобы на их месте построить дом для сво-
их сотрудников. Вообще, на мой взгляд,
частная собственность - не панацея для
решения городских проблем. У нас есть,
например, наследственная аренда сроком
на 99 лет. Вы можете арендовать участок,
построить на нем дом, заложить его и так
далее. В какой-то мере это позволяет ре-
шать городские проблемы, связанные со
строительством жилья, выводом предпри-
ятий за пределы жилых кварталов. То есть
можно планировать развитие городской
инфраструктуры, учитывая интересы част-
ника и арендатора. Ведь через сто лет го-
родская среда может радикально изме-
ниться. И если все вокруг будет частное, то
город задохнется в тисках проблем, осо-
бенно транспортных. Ведь по частной зем-
ле, принадлежащей тысячам владельцам,
новый транспортный коридор не постро-
ишь. Поэтому, уважая право на частную
собственность, нельзя превращать ее в не-
кий фетиш.

- А кому принадлежат дороги, шоссе,
улицы в немецких городах?

- Муниципальным образованиям - горо-
дам, поселкам.

- Допустим, некое частное предприятие
прокладывает по улице водопровод, прово-
дит газ для жителей города. Должно ли оно
что-то платить в казну за право пользова-
ния городской собственностью?

- Платит концессионные сборы. Они идут
на содержание улиц и площадей.

- Какова у вас доля муниципальной соб-
ственности?

- Площади, дороги, административные
здания, сооружения различных техниче-
ских служб городского хозяйства, мастер-
ские, небольшие заводы, земельные участ-
ки, спортивные сооружения, учреждения
культуры, театры. Кроме того, значительная
часть - муниципальное жилье.

- У нас муниципальное жилье восприни-
мается как что-то заведомо непрестижное.
Ни у кого язык не повернется назвать его
элитным. А что скрывается у вас за этим
понятием?

- Квартиры самого разного уровня. От
скромных и непритязательных - до рос-
кошных и фешенебельных. Они пользу-
ются большим спросом. Заметьте, в Гер-
мании только у 40  процентов жителей
квартиры частные. Большинство немцев -
арендаторы.

- Выходит, арендатором быть выгоднее?
- Человек может арендовать квартиру у

города или у частного лица. Условия дого-
вора с юридической точки зрения одинако-
вы. Почему многие выбирают аренду? На-
верное, это связано с более низкими нало-
гами, которые они платят. Частное жилье -
дорогое, не каждый может себе позволить
его купить. Арендатором же может стать
человек и со скромным достатком. Его ин-
тересы защищает государство, при необхо-
димости выплачивая субсидии или посо-
бия.

- За счет чего формируется городской
бюджет?

- Традиционно - за счет налогов, сборов,
эффективного использования муници-
пальной собственности. На заработанные
городом деньги строятся школы, больни-
цы, жилье, спортивные сооружения, идет

переселение из ветхих
зданий.

- У нас, особенно в
центре, не хватает ма-
газинов, торгующих
недорогими продукта-
ми питания, ширпотре-
бом. Многие владель-
цы стали ориентиро-
ваться на богатого по-
купателя, открывая на
месте булочной рос-
кошный бутик. Вам,
наверное, тоже близки эти проблемы?

- У крупных и средних магазинов в Гер-
мании нет каких-то сверхприбылей, и они
стремятся сохранить клиентуру, покупате-
лей. Поэтому владельцы магазинов охотно
продают имеющуюся у них недвижимость,
чтобы сохранить свое дело - торговлю. А
вырученные средства пускают в торговый
оборот. За счет этого многие поправили
свои финансовые дела.

- У нас коммунальная реформа связана
еще с сокращением числа чиновников-уп-
равленцев и передачей многих функций
по обслуживанию жилья в частные руки.
Вы, наверное, тоже боретесь с бюрократа-
ми и монополистами в коммунальной
сфере?

- Нам нужны муниципалы-управленцы,
чтобы город жил в нормальном ритме, что-
бы работали школы, транспорт и так далее.
Но количество их должно быть разумным.
Иначе перейдем в другую крайность - от
бюрократизма к хаосу и неразберихе. Чи-
новник в муниципалитете должен заботить-
ся об увеличении бюджета города, эффек-
тивном использовании городской собст-
венности, сокращении издержек. В общем,
это должен быть профессиональный ме-
неджер высокого класса с деловой хват-
кой... Пустует, допустим, под городом уча-
сток пашни, значит, надо купить его и по-
строить муниципальное жилье. Словом,
наш управленец - не бюрократ в обычном
понимании, а человек, работающий в усло-
виях рынка.

- Не секрет, что в Москве люди годами
стоят в очереди на муниципальное жилье.
Как вы решаете эту проблему?

- Крыша над головой - основное право
человека. Я говорил уже, что муниципаль-
ного жилья для граждан Германии хватает.
Проблемы с жильем есть у беженцев, у тех,
кто получил право проживать в Германии.

- У нас жильцы объединяются в товари-
щества, создают кондоминиумы, которые
подбирают для обслуживания своих домов
управляющие компании. Как решаете вы
подобные проблемы?

- У нас тоже есть кондоминиумы. И за
последнее время их число резко возросло.
Растет и количество компаний, которые
обслуживают объединения собственников
жилья. Но процесс этот идет не гладко.
Много споров, судебных процессов. Обсу-
ждают все - от качества уборки двора до
размера платы за свет в подъезде. Очень
популярны в Германии жилищно-строи-
тельные кооперативы, которые появились
более 100 лет назад.

- Коммунальная реформа в России наце-
лена на передачу некоторых объектов ЖКХ
в частные руки. На ваш взгляд, это пози-
тивный процесс?

- Если частник работает в условиях рын-
ка, а в наблюдательном совете общества с

ограниченной ответственностью, который
он создал для оказания коммунальных ус-
луг, есть представитель муниципалитета,
жильцы, то я бы назвал этот процесс пози-
тивным. У нас тоже возникают в городском
хозяйстве коммерческие структуры, кото-
рые решают хозяйственные задачи. И это
хорошо. А ведь раньше, когда я был бурго-
мистром одного из городов, ко мне мог
прийти политик и сказать: «Мы тебя на вы-
борах поддерживать не будем, потому что
в городе высокая арендная плата на зем-
лю». Словом, было политическое давле-
ние. Оно и сейчас есть. Но когда коммер-
ция на первом плане, то политические ам-
биции уходят в тень. Надо думать о попол-
нении бюджета, а не о том, как договари-
ваться с различными партиями, склонны-
ми к популизму.

- Немецкие города славятся своей чис-
тотой, ухоженностью. Наши коммунальщи-
ки надеются, что в результате реформы и
мы приобщимся к городской европейской
культуре.

- Многое зависит от людей. От их воспи-
танности. Патриотичности. Особых секре-
тов нет. Мусор у нас собирают и вывозят
как частные предприятия, так и муници-
пальные. У каждого из них есть коммерче-
ский интерес. Да и жители городов привы-
кли, что ненужные вещи - металлолом, ма-
кулатура и так далее - могут принести не-
большой доход в семейный бюджет. Сло-
вом, мы проводим реформу, опираясь на
традиции. У вас накоплено также много по-
зитивного в области коммунального хозяй-
ства. И я надеюсь, что и вы сумеете распо-
рядиться своим опытом по-хозяйски.

Зигфрид Хонерт по образованию
юрист, адвокат. В 1980-1996 годы воз-
главлял муниципалитеты в земле Север-
ный Рейн - Вестфалия, занимал долж-
ность городского директора. Позднее
был избран вице-президентом Союза
городов и общин Германии. Руководит
консалтинговым агентством, которое
специализируется на проблемах город-
ского хозяйства и управления.

Зигфрид ХОНЕРТ:

БЮРОКРАТ 
СТАНОВИТСЯ 
МЕНЕДЖЕРОМ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 А
C

ТА
Ф

Ь
Е

В
А



17правопорядок
СТОЛИЧНЫЕ ПОПРОШАЙКИ

ПРЕВРАТИЛИ НИЩЕНСТВО 
В УСПЕШНЫЙ 

И БЕЗОПАСНЫЙ БИЗНЕС

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (63), 11 - 17 февраля 2004

Отправляться под землю с протя-
нутой рукой - занятие прибыль-
ное. Среди столичных попроша-

ек, которые превратили нищенство в
успешный и безопасный бизнес, метро
считается самым выгодным местом
«работы». Впрочем, кавычки в данном
случае уместны лишь для читателей.
Сами побирушки к своему занятию от-
носятся очень серьезно. На линию вы-
ходят строго по расписанию, ведут себя
скромно, ни своим поведением, ни про-
износимым текстом никого не шокируя.

Как-то раз я поинтересовался у зна-
комого оперативника: почему попро-
шайки, обращаясь к пассажирам, ис-
пользуют одни и те же фразы? И был
нимало удивлен ответом: все тексты
готовятся грамотными людьми. Теми,
кто контролирует и следит за жизнью
столичного дна - попрошайками, при-
вокзальными ворами-карманниками,
путанами, беспризорниками...

Только непосвященному может пока-
заться, что нищенствовать может лю-
бой, кто повесил на грудь табличку «Нет
денег на операцию» или оглашающий
вагон метро фразой «Сами мы не мест-
ные!» Территория под землей, станции
и линии метро, тамбуры и переходы -
все строго поделено. Где-то «трудятся»
цыганки, увешанные кульками с груд-
ными детьми, где-то катаются по ваго-
нам суровые парни в камуфляже, де-
монстрируя пассажирам культи вместо
ног, а где-то, скромно простаивая в под-
земных переходах, собирают «на похо-
роны» вдовы и сестры...

И не дай бог кому-нибудь залезть на
чужую «землю». Сначала будет строгое
предупреждение и «штраф». А в случае
повторения проступка виновного поко-
лотят и навсегда лишат «лицензии» на
бизнес с протянутой рукой. Тем, кто
имеет представление о доходах сто-
личных попрошаек, такое наказание
легким не покажется. 

Кстати, с представителями правопо-
рядка многие побирушки живут душа в
душу. Иные служивые даже защищают
«прописанных» на их территории ни-
щих от конкурентов. Подопечные, как
вы понимаете, тоже в долгу не остают-
ся. А порой и приглядывают за участ-
ком: докладывают милиционерам о
карманниках, торговцах наркозельем,
других правонарушениях. Им-то вид-
ней, они на посту с утра до ночи.

Станислав Кулумбеков прослужил в
милиции метрополитена двадцать лет.
Он знает подземную жизнь как никто
другой.

- Большинство нищих, - рассказыва-
ет Кулумбеков, - приезжие из Молда-
вии и Украины. Одиночек почти нет.
Приезжают со своими или чужими,
взятыми в аренду, детьми. Раньше их
можно было задержать и отправить по

месту прописки. А теперь все ограничи-
вается составлением протокола.

Самыми успешными побирушками
считаются цыгане. Они работают орга-
низованно и дружно. Традиционно жи-
вут в ближнем Подмосковье - Чехове,
Подольске, на станциях Ашукинская,
Востряково, Радищево. В Москву от-
правляются утром, оккупируя второй
вагон состава. Дальше действуют груп-
пами и индивидуально. Вечером соби-
раются в условленном месте, обсужда-
ют проблемы и едут назад. Ежедневно
такие сборища можно увидеть на  стан-
ции «Рижская». Цыганки, окруженные
детьми самых разных возрастов, под-
считывают выручку и увязывают баулы.

Среди нищих нет здоровых людей.
Каждый второй болен педикулезом,
большинство страдает от истощения,
многие являются носителями венери-
ческих заболеваний. На примере по-
прошаек можно понять, что такое есте-
ственный отбор. Очень скоро слабые
начинают болеть, погибают на глазах.
Сильные выживают, но опускаются,
спиваются, живут по своим специфи-
ческим правилам.

Самая незавидная судьба у детей. Их
используют как наживку, запускают в
вагон «торпедой». Взрослые идут сле-
дом как прикрытие, забирая на станции
собранные деньги. Если дети выжива-
ют и становятся взрослее, их пускают в
свободное плавание. Мальчишки зани-
маются карманными кражами, девочки

втягиваются в проституцию. Такие под-
ростки легко идут на преступления, не
гнушаются ничем ради мизерного за-
работка. Характерно, что в прошлом го-
ду несовершеннолетними, большая
часть которых относится к числу бро-
дяжек или детей из неблагополучных
семей, совершено 2905 преступлений.
Это на 17 процентов больше, чем годом
раньше. Причем более половины пре-
ступлений относится к категории тяж-
ких или особо тяжких...

Две четырнадцатилетние сестры из
подмосковных Химок задерживались
милицией метрополитена за бродяж-
ничество десятки раз. Но дальше объ-
яснений дело не доходило. А объясне-
ние привычное: мама пьет, дома есть
нечего, единственный способ выжить
- просить милостыню. Что ждет их в
будущем, понятно. Кулумбеков рас-
сказал о неких Тоне и Маше, которые
работают около метро «Комсомоль-
ская» дольше, чем он в милиции. На-
чинали двенадцатилетними девчонка-
ми как попрошайки, потом занима-
лись проституцией. Сейчас обе поте-
ряли «товарный» вид, но приобрели
опыт и стали «мамками» - продают
молодых девиц ищущим приключений
пассажирам.

В конце прошлого года Институт эт-
нологии и антропологии РАН обнаро-
довал результаты исследований, сог-
ласно которым 150 тысяч московских
нищих ежедневно зарабатывают около

90 миллионов рублей! За год набегает
впечатляющая сумма - $1,1 миллиар-
да! Львиная доля этих денег оседает у
криминала, идет на пополнение бан-
дитских «общаков».

Занятие попрошайничеством прино-
сит большие доходы, чем торговля
наркотиками или кражи. Выгоднее
только теневой фармакологический
бизнес. Но эти конкурирующие по до-

ходности заработки преследуются за-
коном. У попрошайничества же огром-
ное преимущество. Ни один милицио-
нер не может наказать безобидного по-
бирушку, а тем более изолировать его
от общества. Правовых оснований для
ареста или осуждения бомжей судом
Уголовный кодекс РФ не предусматри-
вает. Не дает таких полномочий и Ко-
декс об административных правонару-
шениях РФ. Ведь попрошайка ни к ко-
му не пристает, не сквернословит, ни-
кого не оскорбляет - тексты-то недаром
«литуются» грамотными людьми...

По словам заместителя начальника
милиции общественной безопасности
ГУВД Москвы Григория Краснова, бом-
жующего попрошайку можно лишь не-
надолго поместить в комнату временно
задержанных отделения милиции. Отог-
реется, отоспится  и - на новые подвиги.

Нищенствующее сообщество не
только превратилось в некий орден, со
своим неписаным внутренним уставом,
традициями и маргинальной филосо-
фией. Оно воспроизводит само себя,
втягивает в свою орбиту все новых и
новых людей.

И так будет до тех пор, пока эта про-
блема не станет приоритетной заботой
государства, пока ею не озаботятся за-
конодатели, пока, наконец, не исчезнут
экономические предпосылки для ни-
щенства.

Сегодня же, похоже, государству и
обществу не до попрошаек...

БЛИН И ДЕЛО
На след убийц сотрудников
МУРа вывели стальные блины
спортивной штанги, привя-
занные к телу утопленной в
Москве-реке жертвы.

Тело убитого обнаружил случайный
прохожий. Выгуливая собаку около
стадиона «Торпедо», он обратил вни-

мание на мешок, плававший у самого бере-
га. Приглядевшись, прохожий поспешил в
милицию...

- Смерть человека наступила из-за много-
численных рубленых ран головы, - расска-
зал заместитель начальника 2-го отдела
МУРа Александр Судаков. - К жертве были
привязаны три блина от штанги. Вероятно,
преступники надеялись, что тяжелые 25-ки-
лограммовые стальные чушки не дадут телу
всплыть... В одежде убитого документов мы
не нашли. Но обнаружили на поясе телефон
«Nokia». С его помощью и установили имя
жертвы.

Родственники рассказали сыщикам, что
погибший работал водителем в одной из сто-
личных фирм. Он накопил деньги на покупку
автомобиля и в роковой вечер отправился к
приятелю, чтобы на его машине вдвоем по-
ехать в Самару. Последний раз потерпевше-
го видели в тот момент, как он, положив в
рюкзак $20 тысяч, выходил из дома.

Муровцы установили имя приятеля. Тот
работал инструктором в фитнес-клубе. Он
утверждал, что с убитым не виделся, про по-
ездку ничего не знает. Сыщик Марио Фриас
решил осмотреть спортивный зал, где тру-
дился приятель. Каково же было удивление
оперативника, когда он увидел  окраску
спортивного инвентаря клуба. Она точь-в-
точь совпадала с цветом привязанных к уби-
тому блинов. К тому же трех блинов в зале
недосчитались...

Дальнейшее было делом техники. При-
ятель погибшего оказался одним из тех, кто
имел ключ от входа в клуб. Осмотрели его
машину: подозрительно чисто вымыта изну-
три, внешне никаких следов... Но под одним
из ковриков эксперты обнаружили следы
крови. Узнав о находках, подозреваемый
рассказал, как было дело.

Убитый позвонил вечером и предложил
прокатиться в Самару. Обещал полностью
оплатить дорогу: бензин, проживание в гос-
тинице, рестораны и развлечения. Но план,
как завладеть деньгами, к убийце пришел
спонтанно. Когда жертва появилась в клубе,
ее встретили инструктор и хозяин заведе-
ния. Все они были знакомы, и никаких подо-
зрений у гостя не возникло. Но едва прие-
хавший зашел в тренерскую комнату, его
повалили на пол, а затем довершили дело
несколькими ударами топора. Тело заверну-
ли в мешковину, бросили в багажник маши-
ны. Труп решили утопить в реке. А, чтобы
покойник не всплыл, использовали подруч-
ные средства - прихватили с собой три
стальных блина.

Позже один из задержанных сокрушался:
«Надо было взять не три блина, а больше...»
Сыщики имеют на этот счет другое мнение:
«Физику надо было учить. Тогда бы и с бли-
нами проблем не было. А может быть, и са-
мого дела тоже...»

Полдень. Тамбур метро «Пушкинская». В углу зала замечаю трех молодых
парней. Один из них сидит в инвалидном кресле, два других сосредото-
ченно сортируют мелочь. Это нищий-попрошайка и его «крыша» подсчи-
тывают добычу, собранную после утреннего обхода вагонов метро...

В Москве совершена попытка
очередного заказного убий-
ства. Киллеры попытались

расправиться с бизнесменом Вла-
димиром Зубакиным, который
владеет крупной фирмой «Винар»,
специализирующейся на торговле
крепкими напитками, а также не-
сколькими другими коммерчески-
ми структурами.

Судя по всему, бизнесмен не
чувствовал себя в безопасности.
Он постоянно пользовался услуга-
ми телохранителей. А его автомо-
биль «ауди» обычно эскортировал
джип.

В то утро за бизнесменом прие-
хали две машины. Телохранитель
поднялся за боссом на третий
этаж дома, где проживал Зубакин,
а через десять минут спустился
вместе с ним вниз. Как только объ-
ект нападения вышел из подъез-
да, раздались выстрелы. Сотруд-
ник частного охранного предпри-
ятия выполнил свой долг до конца.
Он бросился вперед и закрыл ше-
фа от пуль. Зубакин получил тяже-
лые ранения, но жизнь сохранил
лишь благодаря самоотверженно-
сти телохранителя.

Как рассказали сотрудники МУ-
Ра, прицельный огонь из автомата
Калашникова велся из закрытого
брезентом кузова стоявшей непо-
далеку «газели». Убийца стрелял
профессионально. С расстояния
сто метров он сумел несколько раз
поразить цель. Отстрелявшись,
киллер бросил автомат и скрылся с
места преступления.

Когда тяжелораненого коммер-
санта подняли в квартиру, он ска-
зал жене: «Спасибо Жене Серову.
Он меня спас...» Зубакин помещен
в больницу с тяжелыми ранениями.
Его телохранитель скончался на
месте. 

Это не первый случай, когда «Ви-
нар» становится участником кри-
минальных разборок. В 2000 году в
подмосковном Реутове был застре-
лен компаньон Зубакина Каныгин.
А в 2001 году в центре Москвы на
Пресне киллеры расправились с
Яковлевым - другим виноделом,
связанным бизнесом с Зубакиным.

Главной версией остается раз-
борка из-за раздела сфер влияния
на столичном рынке спиртного. В
МУРе уверены, что преступление
будет раскрыто.

ШЕФА СПАС ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ

Никогда еще раньше в Москве не фик-
сировалось столько дорожно-транс-
портных происшествий. Причем аб-

солютное большинство из них относится к
категории самых серьезных. За год зареги-
стрировано 1327 смертей на дорогах. 16 из
них - детские. Число искалеченных, полу-
чивших травмы или ушибы на несколько
порядков выше.

Жестянщики в столице без работы не
скучают. За 2003 год случилось более 360
тысяч аварий. Но и это не верхний предел.
Как известно, примерно треть автовладель-
цев по различным причинам предпочитают
не заявлять в милицию. Они разбираются
на месте и поэтому в статистику не попада-
ют. Так что реальная цифра конфликтных
ситуаций на магистралях города выше.

Более половины ЧП (5237 случаев) - на-
езды на пешеходов. Столкновения на доро-
гах составляют примерно 32 проц. от об-
щего числа происшествий. Около 8 проц. -
столкновения автомобилей с препятствия-
ми. 3,3 проц. водителей въехали в стоящее
транспортное средство. И менее одного

процента автолихачей смогли оценить по
достоинству плакат, который в целях про-
филактики размещен на многих москов-
ских магистралях: превышение скорости
может резко перевернуть вашу жизнь.

Еще одна примета времени - пьяный во-
дитель за рулем. Таких нарушителей оказа-
лось свыше 34 тысяч. По их вине погибло
54 человека, еще 524 были ранены. Разу-
меется, пьяных водителей было гораздо
больше. Во-первых, далеко не все попада-
ются гаишникам. Во-вторых, даже попав-
шись, многие смогли откупиться или при-
крыться какими-нибудь документами.

Еще одно веяние времени - побег с мес-
та происшествия. Так поступили около 13
тысяч человек. Некоторые убежали после
того, как совершили наезд на пешехода.
Этот показатель вырос в четыре с полови-
ной раза. Но самое интересное, что, види-
мо, по просьбам «трудящихся», из Уголов-
ного кодекса РФ недавними поправками
была исключена ответственность водителя
за оставление места ДТП. Теперь, даже ес-
ли нерадивый лихач убежит прочь, не ока-

зав первой помощи пострадавшему, ему
ничего грозить не будет.

Представление о дисциплине москов-
ских «наездников» дает такая цифра: за 12
месяцев прошлого года число оштрафо-
ванных за выезд на встречную полосу вы-
росло на 200 процентов и составило почти
40 тысяч человек!

Известны и «бермудские треугольники»
столичных магистралей. Самой аварийной
остается Московская кольцевая автодоро-
га. На ее асфальте произошло 541 проис-
шествие. Остальные преследователи здо-
рово отстали, но держатся плотной груп-
пой: третье транспортное кольцо - 144, Ле-
нинградское шоссе - 142, Садовое кольцо -
119, Ленинский проспект - 103, Дмитров-
ское шоссе - 101, чуть не дотягивает до
«сотки» Волгоградка - 96 происшествий.
На остальных трассах ситуация в цифро-
вом исчислении выглядит не так угрожаю-
ще, но и ненамного лучше. Например, на
правительственной трассе - Кутузовском
проспекте - широкой и не слишком загру-
женной машинами, случилось 55 аварий.

За год к дисциплинарной ответствен-
ности привлечены 355 сотрудников
ГИБДД Москвы, из них почти половина -
руководители подразделений. Много это
или мало - сказать трудно. Думаю, что ес-
ли сравнить с вышеприведенными циф-
рами, такая статистика вряд ли покажется
рекордной. Так что выводы на этот счет
делайте сами.

Прошедший год принес новые рекорды. Увы, не все они
могут считаться достижениями. В частности, те из них,
которые зафиксированы на столичных магистралях.

ГАИ РЕГИСТРИРУЕТ «РЕКОРДЫ»
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ЖИЗНЬ С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ



НЕЛЬЗЯ КУПИТЬ ЛЮБОВЬ?
Мэтр отечествен-

ной прозы Юрий По-
ляков выпустил в из-
дательстве «РОС-
МЭН» книгу «Плот-
ские повести». Это
сборник новелл о
любви, с двумя из ко-
торых читатель поз-
накомится впервые.

Любовь, о которой
рассказывает писа-
тель, вполне земная и,
как и обещает Поля-
ков, плотская. Герои -
наши современники,
живущие в Москве и
отягощенные всеми
комплексами горожан
эпохи экономики пере-
ходного периода. Му-

жья и любовники - представители крупного и среднего
бизнеса, торопящиеся купить то, что можно купить за
очень большие деньги. А их прекрасные подруги, слож-
ные отношения с которыми и становятся пружиной ин-
триги, пребывают в перманентном поиске самого сол-
нечного места на ярмарке тщеславия. «Декамерон» на-
шего времени - так можно охарактеризовать эту книгу.

Проза Полякова затягивает с первой фразы. Книгу
прочитываешь на одном дыхании, а яркие образы геро-
ев еще долго находятся где-то поблизости, за стеной
сознания, словно соседи по виртуальной коммуналь-
ной квартире.

ЗЕМНАЯ БОГИНЯ
Книга Галины

Орехановой «Богиня
искусств Ирина Ар-
хипова» (издатель-
ство «ОЛМА-
ПРЕСС») рассказы-
вает о великой опер-
ной певице и орга-
низаторе музыкаль-
но-просветитель-
ского дела в России.
Портрет звезды сце-
ны создан на основе
воспоминаний кол-
лег, учеников и дру-
зей Архиповой. Кни-
га снабжена имен-
ным комментарием
и проиллюстрирова-
на редкими фото-

графиями из архива певицы и ее семьи.

СУХОЙ ОСТАТОК
Те л е п р о г р а м м а

«Америка с Михаилом
Таратутой» всегда за-
нимала первые строч-
ки рейтингов. Журна-
лист-международник
проработал в США 12
лет. Ему есть что
вспомнить и о чем рас-
сказать. И вышедшая в
издательстве «Центр-
полиграф» книга -
своеобразный «сухой
остаток» того, что ви-
дел, чувствовал и запо-
мнил этот талантливый
публицист. В книге
много личного и част-
ного, что делает ее го-

раздо интереснее и значительнее, чем многие подоб-
ные журналистские работы.

СВИФТ, НО НЕ ТОТ
Грэм Свифт ро-

дился в Лондоне в
1949 году, окончил
Кембридж. Он один
из признанных анг-
лийских прозаиков,
чьи книги переведе-
ны на 24 языка. А ро-
ман «Земля воды»
(издательство «Азбу-
ка»), который многие
критики сравнивают
с творчеством Уилья-
ма Фолкнера и Гюн-
тера Грасса, вошел в
шорт-лист Букера и
стал основой филь-
ма с Джереми Айрон-
сом в главной роли.

Герой книги - учи-
тель, которому гро-
зит сокращение и чья

биография перекликается с двухвековой историей его
рода, полной драматизма и кровавого безумия...

Николай МОДЕСТОВ

18
ПРЕЛЕСТЬ СТАРЫХ
ФИЛЬМОВ В ТОМ, 
ЧТО ЛЮБИМЫХ АРТИСТОВ
МЫ ВИДИМ МОЛОДЫМИ

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Здесь показываются фильмы из Госфильмофон-
да России, расположенного в этом же поселке.
Устроители смотра не скрывают, что ленты за-

бытые. Но, посмотрев их, часто думаешь: незаслу-
женно забытые! В программу фестиваля входят и
картины, специалистам неизвестные. Одни легли на
полку по приказу Сталина, другие были запрещены
его преемниками, иные, выпущенные за рубежом, на-
ши прокатчики даже и не пытались показать зрителю:
например, чехословацкие картины времен Пражской
весны...

Широко распространена точка зрения, что фильмы,
как никакие другие произведения искусства, устарева-
ют. На фестивале «Белые Столбы» обычно демонст-
рируются фильмы, которые эту точку зрения опровер-
гают. И если порой какие-то сюжеты или приемы ка-
жутся наивными, все равно фильм с той или иной сто-
роны раскрывает свою эпоху, чем и интересен. Но
большинство старых фильмов удивляет именно сов-
ременностью киноязыка. Любопытен девиз фестива-
ля: «Настоящим делом художника является ремонт
старых кораблей. Он может повторить по-своему
лишь то, что уже было сделано». Это сказал Игорь
Стравинский...

В программе, посвященной великим кинематогра-
фистам, традиционной для фестиваля «Белые Стол-

бы», на этот раз был представлен фильм Сергея Ют-
кевича «Свет над Россией», снятый в 1946 году по
пьесе Николая Погодина «Кремлевские куранты». Ус-
тарела лента или нет? Судите сами: в финальном кад-
ре, повернувшись к зрителю в профиль, стоят Ленин
и Сталин. Кадр стал одним из элементов государст-
венной символики социализма. Фильм был запрещен
к показу, ибо Ленин и Сталин в нем показаны как рав-
ные. Что и вызвало гнев Сталина.

Прелесть старых фильмов еще и в том, что мы ви-
дим любимых артистов совсем молодыми! В «Свете
над Россией» божественно хороша актриса Кира Ива-
нова-Головко (работала во МХАТе, а в фильме «Война
и мир» сыграла графиню Ростову). А во фрагменте из
фильма «Город первой любви» предстает юный Лео-
нид Филатов. Еще без усов, а глаза такие лучистые! В
странной роли предстает обаятельный и изысканный
Жерар Филип, сыгравший... маньяка в картине «Поте-
рянные сувениры». Обаятельного и изысканного. Ча-
рует молодой Жан Габен в фильме Жюльена Дювивье
«Голгофа» (1936-й), экранизации Евангелия - великий
актер прекрасно сыграл Понтия Пилата.

Впервые показанная программа «Кино Восточной
Европы» даже историкам кинематографа открыла не-
известные страницы. Но здесь мы увидели не шедев-
ры. И порой думалось: пожалуй, правильно сделали

советские прокатчики, что не купили польскую карти-
ну «Петля», говорящую лишь о том, что пить - здоро-
вью вредить. Отнюдь не шедеврами оказались и неко-
торые фильмы Чехословакии. «Карета в Вену» (1966)
- очень сильный фильм Карела Кахини, о том, как в
конце войны встретились чешская крестьянка и сол-
дат вермахта. Они враги - и тем не менее влюбляются
друг в друга. С филигранной тонкостью показана ли-
ния их взаимоотношений. А вот финал разочаровыва-
ет своей тенденциозностью. В свое время на кинофе-
стивале в Карловых Варах после просмотра этой кар-
тины советская делегация покинула зал.

Зато великий режиссер Милош Форман в ленте 67-
го года «Горит, моя барышня» показал себя именно
как великий режиссер. Название фильма - строчка из
народной песни, а в фильме - искрометный юмор,
очаровательные детали и грустная философия.

На нынешнем фестивале кроме лент архивных мы
увидели отснятый материал фильма Семена Аранови-
ча «Agnus dei» («Агнец божий»). Замечательный мас-
тер ушел из жизни в 96-м, не завершив эту работу о
войне, о подвиге ленинградцев. Этот фильм стал сен-
сацией: казалось бы, столько сказано о Великой Оте-
чественной, но тут многое просто изумляет! Говорят,
что уже есть режиссер, вызвавшийся завершить эту
картину. Хорошо бы...

Молодой киновед Александр Дерябин на архивных
киноматериалах снял остроумный документальный
фильм «Сталин как клипмейкер». Судя по названию,
это стеб. Но нет! В кадрах и в своем тексте автор про-
водит мысль: создатель тоталитарного государства
любил в искусстве не человека с его индивидуально-
стью, а то, что подгоняет его под стандарт. Как и сов-
ременные клипы.

Через месяц в отреставрированном кинотеатре
«Иллюзион» пройдет фестиваль «Эхо «Белых Стол-
бов». Будет интересно!

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

И выход премьеры - очень вовремя. Поскольку де-
цибелы, которыми сопровождались первые по-
становки эры Табакова, явно начали спадать. По-

вышенная скорость появления премьер на всех трех
мхатовских сценах рождала опасения за сохранность
экипажа. Не только критики (даже весьма преданные
Олегу Павловичу) заговорили о несовершенствах от-
дельных работ и туманности общего курса, но и сам ху-
дожественный руководитель вынужден закрывать не-
которые спектакли. Провести ремонт здания и вести
борьбу с алкоголем оказалось проще, чем задать иной
алгоритм работы. А временной резерв сокращается ша-
греневой кожей: хотя никто уже не вспоминает об обе-
щании лидера уйти через год, но и от пятилетнего сро-
ка (на который с ним официально заключен договор)
тоже осталось менее трети. Конечно, больной не так уж
безнадежен: случались в Камергерском и громкие пре-
мьеры, и приглашения звезд, выходил и добротный се-
редняк, однако все казалось необязательным, не впол-
не точным, не слишком основательным.

Для «Последней жертвы» набрано несколько козы-
рей: тут и режиссер Юрий Еремин, который последнее
время активно работает на разных сценах; и заметные
актеры двух трупп - самого МХАТа и «Табакерки», кото-

рые чем дальше, тем откровеннее объединяются под
эгидой общего худрука. Тут и авангардная сценография
Валерия Фомина, когда на сцене царствует киноэкран
(соответственно, действие пьесы перенесено в начало
ХХ века). Наконец, главный козырь - участие артиста
Олега Табакова, уже при выходе которого (вальяжным
и жестким  Флором Федулычем) некоторые места зала
взрываются аплодисментами. Его появление само по
себе знак качества, но на сей раз не определяет качест-
ва всей постановки!

Так же, как и не отдельно взятые работы его партне-
ров, хотя есть мастерское создание Ольги Барнет - Гла-
фира Фирсовна, тип вечный и современный, существо,
получающее наслаждение от своего холопства.  

Но главное, что поражает в «Последней жертве» и
что чудится новым словом в Художественном,- именно
расслоение актерских творений, отсутствие понимания
актерами единства замысла. Для того, кто стосковался
по уютному актерскому театру, - милая хлопотунья Ми-
хевна у Натальи Журавлевой. Любителям сериалов -
широкоплечий Дульчин Сергея Колесникова; поклон-
никам эстрады - Салай Салтаныч - эдакая маска с об-
щевосточным акцентом Игоря Золотовицкого или ре-
призный Иногородный у Романа Кузнеченко. Есть даже

живая кукла - вдова Белокурова у Натальи Бокаревой.
А для ценителей пикантности - странная и модная при-
вязанность к патрону, которой наделяет Роман Кирил-
лов приятеля Дульчина. Но при чем здесь русская клас-
сика?

Получается нечто вроде Ботанического сада, где ря-
дом с сиренью мирно произрастает пальма, под сенью
которой цветет милая ромашка, а то и яростный черто-
полох. Всем хватает места, для всех равно удобряется
почва, на всех достает щедрого полива.

Но от такого изобилия кружится голова и хочется со-
гласованности, сведения концов и начал. Смысла, нако-
нец, и ясности. Чудится, что та самая метель, которую
показывают на экране, а порой и вбрасывают с помо-
щью снегодуев, на самом деле вырывается на покры-
тые черным пластиком подмостки, кружит на них и
ярится, сбивая с толку и зрителей, и персонажей.

И только к финалу начинаешь понимать незауряд-
ность замысла и своеобразие его воплощения: разно-
стильность, которую можно бы назвать вопиющей эк-
лектикой, на самом деле - знак одного, тщательно вы-
веренного курса. Ведь суть претензий, которые предъ-
являются сегодня Художественному Камергерского пе-
реулка, - отсутствие единства, разномастность спектак-
лей, немыслимых в одной и той же труппе.

«Последняя жертва» доказывает, что взаимоисклю-
чаемость возможна в одном представлении (!), ныне
заменив былой синтез. И вот видим зрелище, из кото-
рого каждый волен выбрать себе блюдо по вкусу, оста-
вив прочие соседу. Словно переключаешь программы
телевизора: кому детектив, кому матч, кому ток-шоу...
Театр, который когда-то объединял толпу в народ, при-
носит в жертву свою функцию наставника.

Только нужно ли публике такое жертвоприношение?
Геннадий ДЕМИН

В подмосковном поселке Белые Столбы состоялся кинофести-
валь архивного кино. Впервые он был проведен восемь лет на-
зад и за это время снискал репутацию одного из самых серьез-
ных и интересных кинофестивалей в мире. 

У ДОРОГИ СТОЛБОВОЙ...

А ЖЕРТВА КТО?!
Для нынешнего чеховского МХАТа спектакль «Последняя жертва»
симптоматичен. В этом представлении чудится новое направление
театра: эстетики, призванной служить коммерческому успеху, о кото-
ром так печется новый лидер театра.

После окончания спектакля «Со-
творившая чудо» в Российском
академическом молодежном те-

атре меня долго преследовала песенка
Булата Окуджавы, не имеющая вроде
бы никакого отношения к тому, что бы-
ло с пронзительной силой и чистотой
эмоций показано на сцене: «Девочка
плачет: шарик улетел; ее утешают, а
шарик летит...» Не было на сцене ника-
кого шарика, а был мяч, за которым
гонялась юная героиня - слепоглухоне-
мая Элен, девочка лет четырнадцати. И

удивительное очарование молодой ак-
трисы Татьяны Матюховой тотчас за-
хватывало зрительские чувства, слов-
но ведя в нужном направлении (нуж-
ном и единственно верном!). Все, о
чем мы думаем, чем дышим, как ви-
дим жизнь и собственное свое предна-
значение в ней. И когда на сцене еще
не развернулись горькие страсти, до
возникновения девочки-дичка, небез-
злобного зверька даже - тогда возни-
кала в памяти и настойчиво била в ви-
сок другая фраза, чуть перефразиро-

ванная: «Мир спасет доброта...» Спа-
сет ли? И как?

Об этом - пьеса знаменитого амери-
канского драматурга, нашего современ-
ника Уильяма Гибсона в  хорошем пере-
воде Л. Кисловой и Т. Мамедовой. Я не
случайно называю имена переводчиц: в
этой пьесе, быть может, более, чем в ка-
кой другой, звучит, играя и стремясь к
открытию, преобразованию, свету, каж-
дое слово, каждая фраза. Нет, слепоглу-
хонемая девочка не обретет зрения и
слуха, не научится говорить, она сможет
издать в финале только несколько не-
членораздельных слов-«мычаний», но
все равно перед нами предстанет побе-
да: дичок словно почувствует и свет, и
звуки, и речь, потому что поверит своей
учительнице-гувернантке, в прошлом
слепой (как замечательно ее играет Еле-
на Галибина!) - она-то и есть та, что со-
творила чудо, направив свою юную уче-
ницу - не сразу и непросто - в нормаль-
ную человеческую жизнь, в которой -
кто знает?! - благодаря прогрессу меди-
цины, может, и случится иное чудо... А
пока - поначалу «укрощение» озлоблен-
ного и неуправляемого зверька, потом
рождается взаимопонимание девочки с
гувернанткой, а следом - с родителями и
братом.

Ставшая уже классической пьеса Гиб-
сона в этом спектакле представлена в
маленьких новеллах (каждая - со своим

названием), а в целом получаются свое-
образные ступеньки на пути рождения
чуда: «Надо что-то делать», «Первый
урок», «Учеба», «Открытое окно»... И та-
кой смысл обретают простые слова гу-
вернантки Анни: «Если мы все вместе
будем что-то делать, у нас получится!» И
вот мы, зрители, волнение которых на-
растает буквально с каждой сценой, на-
чинаем следить за воспитанием-игрой -
непростой, хотя внешне абсолютно бе-
зыскусной. И девочка меняется на на-
ших глазах.

Победа Анни - это победа гуманиста и
педагога, на которую неспособны даже
родители. Да, сотворившая чудо - это
она, Анни. И, откровенно говоря, трудно
представить себе лучший дуэт, нежели
Т. Матюхова - Е. Галибина. Но надо отме-
тить, что интересен еще и отец - его иг-
рает Ю. Лученко...

...А кругом солнце и брызжет свет -
ферма живет своей каждодневной тру-
довой жизнью, которую очень чутко
подметил сценограф В. Фомин, а также
- это очень важно! - художник по свету
А. Изотов. В эту жизнь теперь так или
иначе вошла Элен, и зрители, не стесня-
ясь слез, порой плачут: и подростки, и
взрослые. Это слезы радости и слезы
грусти, слезы надежды и страстной убе-
жденности, что если есть такие Анни, то
мир непременно спасет доброта...

Наталья ЛАГИНА

ОТВОРНАЯ ДОБРОТА...
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ТОЛЬКО ЗА СЧЕТ ГРАМОТНОГО
ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ 

МЫ МОГЛИ БЫ КОРМИТЬ 
ВСЮ ЕВРОПУ

место встречи
-Алексей Владимирович,

как появилась эта идея
- улучшить ген? Неуж-

то колорадский жук тому при-
чиной?

- Конечно же, нет. Мы всегда
радуемся достижениям науки, ви-
дим в них источник лучшей жиз-
ни, но посмотрите, на что мир
тратит деньги. Из года в год при-
мерно одна и та же картина: око-
ло 70 процентов всех государст-
венных бюджетов идет на оборо-
ну. Ясно, что и наука в первую
очередь служит войне. Атом рас-
щепили именно для того, чтобы
изготовить бомбу. И когда на это
потратили немало триллионов
долларов, задумались: нельзя ли
сделать и что-то полезное? Так
появилась атомная энергетика -
по сути, хвост ядерного оружия.
Атомщики любят говорить о сво-
ей якобы самой дешевой энергии,
но этот миф рассчитан на тех, кто
не умеет считать.

Примерно то же самое про-
изошло с химическим оружием. В
свое время в нашей стране про-
извели множество разнообразной
отравы, достаточной для того,
чтобы не один раз уничтожить все
живое. Но возник вопрос: что де-
лать дальше, чем занять пред-
приятия? Так появились пестици-
ды - химические средства защи-
ты растений. Естественно, день-
ги, потраченные на оружие, никто
считать не стал, снова объявили,
что пестициды очень дешевы. И
они посыпались на поля в огром-
ных количествах.

А откуда взялись геномодифи-
цированные организмы (ГМО),
вокруг которых сегодня столько
шума? Чтобы их сделать, требу-
ются очень высокие технологии:
нужно расшифровать геном, нау-
читься разрезать хромосому,
вставлять в нее кусочек другого
организма... Это колоссальная
научная работа, которая потребо-
вала огромных средств. Откуда
же деньги? Из того же оборонно-
го кошелька, а ГМО - результат
разработок нового поколения
биологического оружия, более
изощренного и страшного, чем
ядерное. 

...В 1979 году, в секретном го-
родке Свердловск-19, в одном из
советских центров разработки
биологического оружия, про-
изошла авария. Из подземных ла-
бораторий вырвалось облако
чумной инфекции, которое на-
крыло жилые кварталы нынешне-
го Екатеринбурга. По официаль-
ным данным, погибли 72 челове-
ка. Но вот что интересно - жерт-
вами стали в основном мужчины
призывного возраста. Похоже,
что зараза действовала на людей
избирательно.

В 80-е годы, когда в Южно-Аф-
риканской Республике рухнул ре-
жим апартеида и охранять госу-
дарственные секреты стало неко-
му, то оказалось, что здесь было
создано биологическое оружие,
которое уничтожало только чер-
ных. Но для этого сначала надо
было расшифровать геном чело-
века. Несомненно, перед разра-
ботчиками возник тот же вопрос:
как приспособить это научное до-
стижение для извлечения прибы-
ли? Так появились геномодифи-
цированные продукты.

- А где это произошло впер-
вые?

- В США, в 70-х годах. Но офи-
циально первое разрешение на
их промышленный выпуск было
выдано в 1994 году. Сначала про-
изводители ставили сугубо прак-
тические задачи: томаты, кото-
рые могут долго храниться, моро-
зоустойчивая клубника... Много
создано сельхозкультур, устойчи-
вых к пестицидам. Есть и картош-
ка, которой не страшен колорад-
ский жук. Стоит личинке вкусить
такой плод, как у нее наступает
паралич жевательной мускулату-
ры, и она погибает от голода. 

Полезно? Казалось бы, да. Но
оказалось, что этой картошке
грозит другая напасть: она бес-
сильна против гнили и плохо хра-
нится. Если от жука на наших по-
лях пропадает до 40 процентов
урожая, то при хранении - вдвое
больше. На этом примере видна
принципиальная опасность ГМО:

вставить в хромосому новый ген
ученые могут, но предсказать все
последствия этой операции не в
состоянии. Экспериментаторы
попросту не знают, куда он попа-
дет, и действуют методом тыка:
сначала сделают, а потом смот-
рят, что получилось. С одной сто-
роны, такая инженерия - величай-
шее достижение, о котором люди
и мечтать не могли, а с другой -
ужасающий примитивизм, хуже
слона в посудной лавке. 

Как биолог я понимаю, что в
продукте будет не только тот ис-
кусственный признак, о котором
мечтают «инженеры», но и - обя-
зательно - вредные последствия.
Классическая генетика неопро-
вержимо доказала, что геном -
очень строгая и сложная система,
которую нельзя безнаказанно на-
рушать. Геном высших растений,
например, содержит около ста
тысяч генов, причем каждый из
них взаимодействует с тысячами
других. Вставка чужеродного ку-
сочка неминуемо должна привес-
ти к изменению сотен связей, вы-
работке внутри клетки каких-то
новых веществ. Как, скажем, по-
действует та же картофельная
вставка на жителя севера? Или
юга? А если он вегетарианец? А
если чернокожий?.. Предсказать
все это невозможно даже теоре-
тически.

Впрочем, общий ответ все же
найден. Недавно английские уче-
ные опубликовали результаты ис-
следований в рамках государст-
венной программы, которая
должна была выяснить, опасны
ли геномодифицированные орга-
низмы. Были взяты три вида рас-
тений с измененными генами -
капуста, свекла и кукуруза. Их
несколько лет подряд высажива-
ли на сотнях опытных полей, что-

бы выяснить, как они повлияют
на биоразнообразие - бабочек и
червяков, мышей и пчел и т.д.
Оказалось, что вокруг свеколь-
ных и капустных полей количест-
во живности резко сократилось.
Это первое, самое масштабное и
убедительное доказательство
опасности ГМО для живой приро-
ды. 

Снова вспомним атомную энер-
гетику. До сих пор ни в одной
стране ни разу не проводилась
оценка влияния АЭС на здоровье
населения (речь, конечно, не об
авариях, а о нормальной работе) -
на это, как водится, у прави-
тельств нет ни денег, ни желания.
Однако американские неправи-
тельственные организации уста-
новили достоверную связь между
распространением выбросов от
АЭС и смертностью от рака гру-
ди, а немецкие - с детской лейке-
мией. 

Такая же картина и с ГМО: не-
зависимых исследований нет,
производители сообщают лишь
то, что им выгодно, а остальное
секретят. Поэтому веры таким
прикормленным специалистам
никакой, их уже не раз ловили на
лжи. 

Складывается впечатление, что
«генные инженеры» смело ставят
на карту будущее человечества.
Ведь все наши знания - лишь ка-
пелька в океане незнания. Посмо-
трите, как примитивны многие на-
учные суждения столетней давно-
сти. Так же будет выглядеть и
наш научный багаж всего через
несколько десятилетий.

- В США больше половины
продуктов содержат ГМО. Поэ-
тому оптимисты любят зада-
вать вопрос на засыпку: мол,
что же вы думаете, американ-
цы глупее нас? 

- Но при этом забывают доба-
вить, во сколько раз больше на-
шего американцы тратят на здра-
воохранение. Что ж, можно жить
и так: сначала травиться, а потом
лечиться. А вот европейцы к ГМ-
продуктам относятся очень сдер-
жанно. Отказались от них и 26
африканских стран, опасаясь ут-
ратить природное разнообразие
своих сортов и попасть в зависи-
мость к производителям ГМО. А
там, где полного запрета нет,
есть жесткие ограничения. На-
пример, в Европе действует обя-
зательная сертификация и марки-
ровка пищевых продуктов, кото-
рые содержат более 0,9 процента
ГМО. У нас цифра другая - 5 про-
центов, и с 2001 года обязательна
маркировка. Но в России своя
специфика: здесь нет ни одной
лаборатории, где могли бы опре-
делить этот самый процент... 

- Ведутся ли у нас разработки
ГМО?

- Ведутся - и в Российской ака-
демии наук, и в некоторых уни-
верситетах. Конечно, масштабы
этих исследований не сравнить с
западными, и, как мне кажется,
работа сводится к тому, чтобы
приспособить к нашим условиям
разработки зарубежных компа-
ний. Кстати, многие западные
сорта односезонные - их нельзя
посадить на следующий год и,
значит, надо снова покупать у
компании-производителя. Не ис-
ключено и использование нашей
страны в качестве полигона для
испытания геномодифицирован-
ных сортов. В недалеком про-
шлом то же самое происходило с
пестицидами, которые проверя-
лись на наших полях.

Кстати, о пестицидах. Я давно
интересуюсь ими с точки зрения
экологической безопасности и

знаю цену проверкам. Берут одну
тест-систему на безопасность -
получается, что половина пести-
цидов опасна, а половина нет. Ис-
пользуют пять таких систем -
опасных уже 95 процентов... У
нас проверяли всего по трем сис-
темам, и потом выяснилось, что
люди болеют, умирают. Подавля-
ющее большинство пестицидов
пришлось запретить, потому что
они действуют не только на вре-
дителей, но и на все остальное,
от пчел до человека. Уверен, что
в конце концов подобную химию
запретят окончательно.

Эта недостоверность проверок
еще в большей степени касается
ГМО. 

- Но, наверное, государство
должно нас защищать от раз-
ных напастей, в том числе и от
вредного питания. Вот ведь как
стараются, чтобы мы не пили
спиртное без специальной на-
клейки...

- В принципе наши интересы
должен отстаивать Минздрав, а с
научной стороны - Институт пита-
ния РАМН во главе с его директо-
ром академиком Тутельяном. Я
знаю его еще по баталиям, свя-
занным с БВК - белково-витамин-
ным концентратом на парафинах
нефти. Тогда мы были с ним по
разные стороны баррикад. Наше
сельское хозяйство не могло про-
кормить страну, и появилась
идея: использовать белок микро-
бов, которые могут перерабаты-
вать нефть, для кормления сви-
ней, кур и другой живности. Дей-
ствительно, белок получался поч-
ти как натуральный, только вот
молекула его оказалась закруче-
на в противоположную сторону.
Вскоре выяснилось, что люди,
живущие рядом с комбинатами
по производству БВК, серьезно
болеют. Начались экологические
экспертизы, в одной из которых я
участвовал. Тогда же и понял, как
легко получить нужный результат
- достаточно назначить послуш-
ных экспертов... Но все же комби-
наты позакрывали, потому что на-
туральный соевый белок оказал-
ся намного дешевле. В то время
Тутельян горячо отстаивал БВК.
Сейчас он на стороне разработ-
чиков ГМО.

Кстати, врачи во всем мире от-
мечают рост заболеваемости ал-
лергиями. Не связано ли это с
распространением ГМ-продук-
тов? Но чтобы выяснить это, ни у
кого не находится денег.

- У нас любят повторять, что-
де политика - грязное дело. Вы-
ходит, и наука не чище?

- Если она обслуживает бизнес
и политику - то конечно. Причем
лозунги звучат благородные: мол,
у нас будет много дешевой еды.
Да, дешевой - если только не учи-
тывать, сколько людей заболеют,
станут инвалидами, а сколько по-
гибнут. А по сути - зачем нам ГМ-
продукты? В этом году, напри-
мер, по зерновым культурам де-
сятая часть урожая даже не была
убрана. Каждый пятый мешок
картошки остается на полях. Поч-
ти треть площадей зарастает ле-
сом, потому что их некому обра-
батывать. Только за счет грамот-
ного хозяйствования можно под-
нять урожайность зерновых до 25
- 30 центнеров с гектара, и этого
будет достаточно, чтобы кормить
всю Европу.

- А какие, на ваш взгляд, пер-
спективы?

- Сегодня в Россию завозится
большое количество ГМ-продук-
тов. Неофициальные проверки,
проведенные в прошлом году в
Санкт-Петербурге, показали, что
60 процентов всех продуктов в
магазинах уже содержат геномо-
дифицированные компоненты (в
основном из сои и кукурузы).

Но есть и другой путь. Наше
сельское хозяйство остается од-
ним из самых экологически чис-
тых в мире. А сегодняшняя Евро-
па готова платить за натуральные
продукты значительно дороже.
Именно в этом нам и надо стано-
виться мировыми лидерами, пока
еще есть такой шанс, а не зани-
мать место в конце очереди, ве-
дущей в опасный тупик.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Алексей ЯБЛОКОВ:

КОМУ НУЖЕН СЫР
ИЗ ГЕННОЙ МЫШЕЛОВКИ?

Наука преподнесла нам
очередное достижение:
ученые добрались до генов
и теперь пытаются улуч-
шить природу. Ведь с точ-
ки зрения ее «царя», мир
устроен не лучшим обра-
зом. Разве это порядок, ес-
ли даже колорадские жуки
- и те норовят отхватить ку-
сок от нашей картошки,
которая, кстати, могла бы
быть и покрупнее! «МС»
уже писала на эту тему
(«Биотехнология с видом
на город», № 3 (11) и «Ин-
женеры взялись за живое.
Что нас теперь ждет?»,
№ 37 (45), однако научный
поиск, как известно, не-
удержим. На рынках стано-
вится все больше продук-
тов, над которыми потруди-
лись инженеры-генетики.
Компании подсчитывают
выручку, а нам остается
поразмыслить, на здоро-
вье ли такая еда. За отве-
том мы обратились в неза-
висимый Центр экологиче-
ской политики России, к ее
президенту доктору биоло-
гических наук профессору
Алексею Владимировичу
ЯБЛОКОВУ. Ф
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НЕ КОПИТЕ ОБИДЫ. 
НЕ ИЩИТЕ ВИНОВАТЫХ. 
НИЧЕГО НЕ БОЙТЕСЬ. НАЧИНАЙТЕ
ДЕНЬ С ЧУВСТВА РАДОСТИ

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (63), 11 - 17 февраля 2004

-Татьяна Сергеевна, что же
это за чудища, которые от-
равляют нам жизнь?

- Их сотни, но мы попытались
выделить семь основных. Первая
пара, к примеру - Гордец и Уничи-
житель. «Чудовище» Гордец пре-
небрежительно относится к окру-
жающему миру и людям, упивает-
ся собственным величием. Если
кто-то или что-то сбивает с него
спесь, то внутренний разлад дово-
дит такую личность до самоуничи-
жения. Вторая парочка - Утроба и
Разрушитель. Развиваются они
из-за ложной системы представ-
лений о собственной роли и ее
значимости. «Чудовище» Утроба
рассматривает все и всех как объ-
екты своего обладания, хочет всем
управлять и все контролировать.
Разрушитель, напротив, не хочет
отвечать даже за самое себя. Есть
еще такая пара - Торопыга и Муче-
ник. Первый заставляет человека
постоянно гнаться за призраком
(журавль в небе). Принцип пове-
дения - поиск виновного извне.
«Чудовище» Мученик - зануда, по-
глощающий внимание других лю-
дей. Оно излучает пессимизм,
притягивает к себе неблагоприят-
ные обстоятельства. Думаю, у ка-
ждого есть приятели, которые
беспрерывно жалуются на жизнь.
Общение с ними, как правило, тя-
гостно. 

Есть еще такое сочетание «чу-
довищ», как Упрямец и Гордец.
Последнее нашептывает человеку:
«Ты необыкновенный, самый луч-
ший, тебя все тайно любят, но
скрывают это». Человек становит-
ся эгоцентричным, зациклен на
себе и частенько выглядит смеш-
ным. На психику конкретного че-
ловека, как правило, оказывают
влияние сразу несколько «чудо-
вищ». Покопайтесь в себе, и вы их
обнаружите.

- Откуда берутся эти «чудови-
ща» и как бороться с ними?

- Источником формирования
семерки «чудовищ» являются не-
сколько разновидностей страха.
Это может быть физиологический
страх смерти, социальный, быто-
вой... К примеру, вы боитесь поте-
рять работу, квартиру, семью, бои-
тесь выглядеть хуже других, и, на-
конец, страх боли. Для каждого че-
ловека страх - неотъемлемая и ес-
тественная реальность. Но его сле-
дует побеждать, а не прятать
вглубь. Иначе, подолгу оставаясь
под давлением страха, человек не
сможет расслабиться и отдохнуть.
А это приводит к различным бо-
лезням и депрессии.

Вот почему важно видеть свой
страх, разобраться, насколько он
обоснован или иллюзорен. Но это
под силу лишь психически взрос-
лому человеку. Взрослый не боит-

ся видеть себя таким, какой он
есть. Взрослый формирует личную
ответственность за свои действия
и слова, развивает данный ему
природой творческий потенциал,
совершенствует свою личность. И,
возможно, состоится как мудрец.
Следует знать, что мудрость не
есть старость. Это осознанный
путь построения души и тела, путь
бережного отношения к любому
проявлению жизни, собственная
жизнь в согласии с законами Все-
ленной, природы, социума.

- Мудрец, я так понимаю, это
высшая стадия развития личности.
А что же делать простым смерт-
ным, которые хотят быть счастли-
выми, но попадают то в одну, то в
другую ловушку?

- Никто не может избежать ло-
вушек бытия. Сущность человека
определяется не числом совер-
шенных ошибок, а теми средства-
ми и методами, к которым он при-
бегал для их исправления. Первая
ловушка - человек как «венец тво-
рения» природы. На самом деле
никакой он не венец. К природе
нужно адаптироваться, и это у нас
заложено в генах. Мы же адапти-
руемся к холоду, согреваем жили-
ще, покупаем теплую одежду...

Есть ловушка, которую условно
можно назвать «дефицит самоува-
жения». Основным качеством,
формирующим мысли человека,

является его подлинная любовь к
самому себе (не путайте с эгоиз-
мом!) Без такой любви невозмож-
но любить других людей и мир, в
котором мы живем. Излишне са-
моуверенное поведение указывает
на то, что человек в глубине души
собой недоволен или испытывает
постоянное чувство вины за про-
шлые поступки, чем подпитывает
«чудовище» Уничижитель. Он по-
лагает, что враги загнали его в
угол, весь мир ополчился против
него, и эти мысли ведут его в ло-
вушку нелюбви к себе. А дальше -
хаос, разрушенная судьба.

Есть так называемая ловушка
«общение». Для того чтобы уметь
нормально общаться, нужно выра-
ботать прежде всего привычку
уметь молчать и уметь говорить.
Фазы тренировки таковы: постоян-
но анализировать про себя то, что
хочешь сказать вслух, и говорить
лишь, когда действительно есть
что сказать. 

Надо научиться бережно отно-
ситься к мыслям: «то, что сделано
в мыслях, можно считать сделан-
ным на самом деле». Вспомните
Ивана Карамазова - именно его
мысли рукой Смердякова убили
отца.  Мыслями можно и нужно уп-
равлять. Если вы этому научитесь,
то победите своих «чудовищ». Для
начала попробуйте, просыпаясь,
сосредоточиться на одной мысли,
сказать себе, что вы здоровы и
счастливы, и пожелать здоровья и
счастья всем своим близким и
друзьям. Сконцентрируйтесь на
хорошем. Результат почувствуете
сразу - встанете с хорошим на-
строением, у вас все будет полу-
чаться...

- В зрелом возрасте все-таки
сложно бороться со своими «чудо-

вищами». А можно ли как-то спасти
от них детей? Ведь каждому роди-
телю хочется, чтобы его ребенок
был счастлив, вырос благородным
и сильным человеком, избежал
ошибок...

- Формирование характера и
судьбы начинается с зачатия. Пе-
реживания плода во время бере-
менности женщины и ощущения
ребенка во время рождения на-
кладывают отпечаток на всю его
последующую жизнь. В утробе
матери ребенку тепло, все потреб-
ности удовлетворены, с ним ин-
тимно связан кто-то большой, кто
его любит и ждет. Это своеобраз-
ный рай. Если же в мире его никто
не ждет и не любит, он впитывает
эту агрессию через пуповину. Та-
кие люди часто становятся муче-
никами, садистами и даже убий-
цами. Вот почему родители долж-
ны очень ответственно относиться
к периоду вынашивания младен-
ца. Чаще всего в нищете детей ро-
ждают как кормильцев на ста-
рость, в скуке - как избавление от
одиночества. Ни то, ни другое не
делает детей счастливыми. Выно-
сить, родить и воспитать ребенка
надо только для него самого.
Именно эта родительская уста-
новка не позволит сделать его
жертвой «чудовищ». 

- Каждый замысливает свой
сценарий жизни. Но проходит вре-
мя, смотришь - а получилось сов-
сем не то, что планировалось...

- Многое тут диктует генетика.
То, что нам дано природой, - пять-
десят-шестьдесят процентов судь-
бы. Потом - общество. Мы все хо-
тим быть счастливыми, совершать
как можно меньше ошибок. Но для
этого нужно прежде всего знать
себя. Многие хотят что-то изме-
нить вокруг. А надо начинать опять
же с себя, своих мыслей, своего
видения. Если ты что-то меняешь
внутри, то и вокруг все начинает
по-другому выстраиваться.

А теперь советы для тех, кто же-
лает избавиться от своих «чудо-
вищ»:

Не занимайтесь работой над
собой, когда устали, расстроены
или голодны. Это принесет только
вред, «чудовища» одержат победу.

Не напрягайтесь излишне.
Упражнения по выработке привы-
чек должны приносить радость.
Появившееся чувство тяжести в го-
лове - сигнал напрасного усердия.

Никогда ничего не бойтесь. С
человеком случается именно то,
чего он боится.

Избегайте разговоров о ва-
ших болезнях. Это не медали - хва-
статься нечем. 

Никогда не ищите виновато-
го. Посмотрите на другого, как в
зеркало. Наверняка найдете в нем
именно то, что вам не нравится в
себе.

Не храните обиды. Все болез-
ни возникают, накапливаются, рас-
тут и развиваются от непрощения.
Обида вызывает рост злокачест-
венных незрелых раковых клеток.

Начинайте с чувства радости
каждый день, постоянно поддер-
живайте это состояние, переноси-
те его на окружающих. Вскоре оно
будет приходить к вам самопроиз-
вольно.

Уважайте и любите себя. Ни-
когда не унижайте и не ругайте се-
бя. За самый небольшой успех по-
хвалите и наградите себя пусть да-
же маленьким подарком.

Не забывайте: нет в мире
двух одинаковых людей, поэтому и
при занятиях над собой должны
быть внесены индивидуальные по-
правки.

А самое главное, запомните: лю-
ди часто бывают несчастны пото-
му, что сами решают, что они та-
кие. «Хочешь быть счастливым -
будь им»! Эта, казалось бы, аб-
сурдная парадигма Козьмы Прут-
кова абсолютно верна.

Татьяна ХАРЛАМОВА

«ЧУДОВИЩА» СТАВЯТ КАПКАНЫ
Речь идет вовсе не о каких-то мистических чудовищах, а о тех, кото-
рые сидят в каждом из нас и мешают нам быть счастливыми. Как с
ними бороться? Об этом и многом другом рассказывает доктор ме-
дицинских наук, профессор, вице-ректор Московского института ме-
дико-социальной реабилитологии, известный психолог и автор книги
«Жить, чтобы выжить, и выжить, чтобы жить» Татьяна АЛФЕРОВА.

ЖЕНСКИЕ РАДОСТИ

Около 95 процентов пациентов клиник
пластической хирургии - женщины. Сей-
час наблюдается спад интереса к пол-
ным силиконовым губам, зато многие не
прочь пощеголять выпуклыми ягодица-
ми а-ля Дженнифер Лопес. Осень и зима
- время подтяжек лица, а в преддверии
пляжного сезона дамы улучшают форму
груди и избавляются от лишнего жира.

В общей массе лидирует пластика
верхних и нижних век (блефаропласти-
ка). Далее следуют протезирование мо-
лочных желез и липосакция. Причем чем
меньше восстановительный срок после
операции, тем охотней на нее идут. Этим
объясняется популярность щадящих ме-
тодик: контурной пластики, инъекцион-
ных методов коррекции, лазерных и IPL-
технологий (высокочастотный импульс-
ный свет). Они позволяют максимально
отдалить момент хирургического вмеша-
тельства. В последнее время широкое
применение в пластической хирургии на-
ходит эндоскопический лифтинг, кото-
рый хорош для устранения незначитель-
ных возрастных проявлений.

МУЖСКИЕ РАДОСТИ

Сильный пол в последнее время тоже
стал довольно активно обращаться к пла-
стическим хирургам, чтобы исправить
форму носа, убрать мешки под глазами,
«пивной» живот. Но одна из самых попу-
лярных операций - трансплантация соб-
ственных волос. Многие мужчины упор-
но не хотят верить, что лысина придает
им импозантность, а медики уверяют, что
операция трансплантации неболезненна
и очень эффективна. Некоторые клиники
даже выдают пациентам письменную га-
рантию о пожизненном росте пересажен-
ных волос. Дело в том, что пересаженные
волосы нечувствительны к мужским гор-
монам, поэтому и должны после опера-
ции расти всю жизнь.

В зависимости от площади и пожела-
ний пациента процедур может быть от 1

до 4. Стоимость трансплантации - $ 20 -
30 за 1 графт.

ГОРБИНКУ - ПОД СНОС

Согласно статистике, большинство лю-
дей недовольны своими носами. Некото-
рые не без основания. И ни одна опера-
ция не способна так изменить лицо, как
пластика носа.

Ринопластика (от греч. Rhinos - нос) -
возможно, самая древняя пластическая
операция. Но по-настоящему бурное раз-
витие она пережила в начале ХХ века, ко-
гда хирурги научились эффективно уст-
ранять почти любые недостатки носов.
Прошло сто лет, но технологии операции
практически не изменились. Тем не ме-
нее в последнее десятилетие появляются
новые разработки. Владимир Тапия-Фер-
нандес, главный врач клиники «Тапиа»,
самыми сложными операциями считает
ринопластику и липоскульптуру. И имен-
но эти направления, на его взгляд, сегод-
ня больше всего нуждаются в совершен-
ствовании. «Раньше при удалении гор-
бинки носа требовалось сломать кости
носа, поэтому операция была достаточно
травматичной, - говорит Тапия-Фернан-
дес. - Я придумал, как обойтись без пере-
лома. Конечно, если горбинка очень
большая, то нос все равно придется ло-
мать, но таких случаев среди оперируе-
мых не более 5 процентов».

Европейские хирурги отмечают, что
пик операций по ринопластике прихо-
дится на июль-август. Окончив учебный
год, студенты отправляются в клинику
на исправление формы носа. Нередко
родители оплачивают детям-тинейдже-
рам ринопластику в качестве подарка.
Однако раньше 18 лет проводить коррек-
цию формы носа не стоит, так как орга-
низм еще окончательно не сформиро-
вался.

РАЗУМНЫЙ ВЕС

«Изящество для тела - то же, что здра-
вый смысл для ума», - говорил француз-

ский писатель Франсуа де Ларошфуко. В
этом смысле россиянки более разумны,
чем, например, американки, и ревностно
следят за своим весом. «Большинство
российских женщин изначально краси-
вы, - считает Владимир Тапия-Фернан-
дес. - Проблемы появляются с возрас-
том. Ведь белокожие европейцы склон-
ны к полноте. Поэтому липосакция (от-
сасывание жира из-под кожи) и липо-
скульптура (скульптура тела на уровне
жировой клетчатки) в России очень вос-
требованны».

Липосакция не является способом
похудения. С ее помощью устраняют
только локальные жировые отложения
в определенных частях тела (галифе,
бедра, живот и т.д.). Тучным людям пе-
ред липосакцией рекомендуют поху-
деть, чтобы повысить ее эффектив-
ность. Операция дает наилучшие ре-
зультаты, если пациент не старше 45
лет и у него эластичная кожа. Липосак-
ция бывает двух видов: ультразвуковая,
считающаяся более прогрессивной, и
вакуумная. Тем не менее нельзя отдать
предпочтение одному из способов. Для

каждого пациента свои показания, кото-
рые зависят от индивидуальных осо-
бенностей организма. В течение месяца
после операции надо носить специаль-
ное компрессионное белье и использо-
вать кремы, повышающие тонус кожи.
За это время ткани страстаются и обра-
зуются тоненькие, как пленка, подкож-
ные рубчики.

Если с помощью классической техно-
логии объем удаленной жировой клет-
чатки может доходить до 4л (как прави-
ло, с живота и боков), то ультразвуко-
вая липоскульптура позволяет удалить
до 30 л за одну операцию. Причем так
удаляется лишний жир со всего тела.
«Основное внимание при использова-
нии этого метода нужно уделять не уда-
лению большого количества жира, а по-
слеоперационному ведению пациента, -
предупреждает Владимир Тапия-Фер-
нандес. - Ведь самая большая опас-
ность кроется в том, что организм мо-
жет не выдержать радикальных пере-
мен. Бывали случаи, когда послеопера-
ционный период заканчивался даже ле-
тальным исходом. Современная аппара-

тура и препараты позволяют избежать
опасности». Такие операции граничат с
эндокринологией и показаны людям,
которые не могут похудеть с помощью
диеты или спорта из-за состояния здо-
ровья.

А ЕСЛИ БЕЗ СКАЛЬПЕЛЯ?

Существует категория клиентов, кто
предпочитает бороться с признаками
увядания менее радикальными метода-
ми. Как раз для них косметологические
центры нехирургического профиля
предлагают целый комплекс процедур,
позволяющих отсрочить встречу с пла-
стическим хирургом. Терапевтические
методы помогают стереть с лица следы
усталости и устранить первые признаки
увядания, такие, как мелкие морщинки,
неровность цвета, сухость и истончение
кожи. Многие из этих процедур - напри-
мер, массажи и физиотерапия - это не
только уход за кожей, но и оздоровление
всего организма.

Терапия в косметологии хороша не
только в качестве самостоятельного ме-
тода борьбы с возрастными проявлени-
ями. Она помогает быстрее восстано-
виться после операции: устранить ос-
тавшуюся отечность, улучшить обмен
веществ в коже, увлажнить ее, с тем
чтобы процессы заживления происхо-
дили быстрей.

Как правило, восстановительным ле-
чением после операции занимаются в
клинике, где пациент оперировался.
Ведь полноценный результат от опера-
ции возможен лишь при комплексном
подходе. Тот же лифтинг позволяет
лишь подтянуть кожу, но не устраняет
сухость и вялость. В этом случае помога-
ют пилинги, начиная с  мягких и щадя-
щих, таких, как микрошлифовка солями
алюминия, которая выравнивает цвет ко-
жи и повышает эффективность последу-
ющих процедур. После пилингов специа-
листы рекомендуют различные массажи,
маски и методы аппаратной косметоло-
гии. Результат весьма ощутим: улучша-
ется микроциркуляция кожи, стимулиру-
ется синтез коллагена, повышается спо-
собность к  увлажнению кожи и поддер-
жанию ее тонуса. А главное, улучшается
настроение.

Наталья САРГИНА

В наше время у людей появилась альтернатива - счи-
таешь, что можешь быть счастливым только с другим
носом (грудью, губами)? Будь им! Пластическая хирур-
гия, как и терапевтические методы ухода за внешно-
стью, переживает настоящий бум. Но мода модой, а
жизнь у каждого одна. И как ее прожить, чтобы не
стать жертвой моды, - решать вам.

ГАЛИФЕ НЫНЧЕ НЕ В МОДЕ
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МОСКВИЧИ 
ПОБЕЖДАЮТ ЮТУ

Юношеские игры «Москва - Юта» имели свое
продолжение и на Американском континенте. 

Сначала по инициативе столичного мэра Юрия
Лужкова юных атлетов штата Юта принимали в
июле прошлого года москвичи, нынче, в февра-
ле, они нанесли ответный визит в Америку. И со-
стязались в 11 видах спорта, в том числе в двух
летних - волейболе и теннисе. 

В гостях москвичи тоже имели ощутимое пре-
имущество. Например, два матча хоккейных ко-
манд завершились с разгромным счетом - 11:0 и
17:0 в пользу юных россиян. Лучше мчались на-
ши соотечественники и на лыжах. На дистанци-
ях 5 и 10 километров не было равных Елене
Рожковой, Виталию Шилову, Наталье Матвее-
вой, Николаю Болотову... Правда, в конькобеж-
ном спорте на отрезке в 500 метров сильнейшим
стал хозяин дорожки - Паркер Вэнс. Удачливее в
горных лыжах, в слаломе-супергиганте, также
оказались американцы: у девушек - Меган Мак-
джеймс, среди юношей - Митт Коатц. 

Зато в состязаниях по фристайлу Екатерина
Радыгина и Андрей Волков опередили заокеан-
ских ровесников. В теннисе и волейболе россия-
не были лучше. Команда девушек-волейболи-
сток выиграла обе встречи - 3:1 и 3:0. В одиноч-
ных разрядах у теннисистов побеждали Ольга
Панова, Константин Кравчук, Софья Авакова, Ев-
гений Кириллов. 

ПАЛКИ В РУКИ, И БЕГИ!
В минувшее воскресенье в 22-й раз состоя-

лась, пожалуй, самая массовая гонка - «Лыжня
России».

В подмосковную Яхрому съехались около 20
тысяч поклонников лыж. Свои силы можно бы-
ло попробовать на дистанциях 10 и 50 километ-
ров. Причем наряду с профессионалами бежали
любители, они-то и составили ударную силу
«Лыжни России». 

Возраст участников колебался от 12 до 75 лет,
каждый гонщик получил по шапочке и майке с
номером. На этапах гонок можно было попить
чайку, съесть бутерброд, в общем, поддержать
свою спортивную форму. Из известных людей в
Яхроме стартовали председатель Госкомспорта
заслуженный мастер спорта Вячеслав Фетисов,
губернатор Московской области Борис Громов.
Проигравших не было!

ГОРЬКИ ТУЛЬСКИЕ ПРЯНИКИ
Баскетболисты столичного «Динамо» едва не

обожглись в очередном поединке российского
первенства на игроках тульского «Арсенала». 

Хотя туляки стоят ниже динамовцев в турнир-
ной таблице, они устроили настоящую баню хозя-
евам площадки. После двух периодов гости вели
с разницей в 9 очков, после третьей четверти про-
должали выигрывать 3 очка. И только в концовке
встречи «бело-голубые» вырвали победу - 89:84,
выйдя на «чистое» четвертое место в чемпионате.
Самыми результативными в составе «Динамо»
стали Дамир Мршич и капитан команды Дмитрий
Домани, набравшие по 14 очков каждый. 

Динамовцы продолжают борьбу и в престиж-
ной Евролиге ФИБА. В завершающем поединке
группового турнира москвичи уверенно победили
эстонский «Калев» - 90:70. Теперь в 1/8 финала
соперником столичного клуба будет бельгийский
«Сунаир», первая игра с которым пройдет в Мо-
скве 17 февраля, ответная в гостях 20-го. 13 фев-
раля «Динамо» в рамках чемпионата России при-
нимает пермский «Урал-Грейт». 

НЕ ВСЕ УЗОРЫ - ЗОЛОТЫЕ
Увы, российским мастерам фигурного ката-

ния не удалось собрать, как прежде, все «золо-
то» первенства Европы. 

Только в парном катании Татьяна Тотьмянина
- Максим Маринин и в танцах - Татьяна Навка и
Роман Костомаров поднялись на высшую сту-
пеньку пьедестала почета. 

Мастера одиночного катания выступили ниже
своих возможностей. Особенно чувствительным
стало поражение Евгения Плющенко, завоевав-
шего в итоге «серебро». А Елена Соколова и во-
все оказалась лишь третьей. 

БЕЛОРУСЫ СИЛЬНО 
МАШУТ РАКЕТКОЙ

Мужская сборная России по теннису на стар-
те престижного командного турнира - «Кубок
Дэвиса» неожиданно проиграла братьям-бело-
русам с общим счетом 2:3 и вылетела из сорев-
нований на дальних подступах к финалу. 

После первых двух дней россияне вели - 2:1.
Однако в дальнейшем их подвела самоуверен-
ность. Весомую лепту в победу внес лидер бе-
лорусов Максим Мирный, он выиграл обе оди-
ночные встречи, в том числе у недавнего фина-
листа открытого чемпионата Австралии Марата
Сафина.

21стадион для всех
КАТАНИЕ НА КОНЬКАХ

УКРЕПЛЯЕТ СЕРДЦЕ,
ЗАКАЛЯЕТ ТЕЛО И УЛУЧШАЕТ

КООРДИНАЦИЮ... В ЖИЗНИ!
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ТАБЛО

«МС» продолжает отслеживать
события вокруг капитана сбор-
ной России по футболу Егора
Титова. Он, напомним, попался,
по мнению чиновников УЕФА,
на употреблении запрещенного
препарата - бромантана. И дис-
квалифицирован на один год.

Ведущий полузащитник отечественного футбола
скорее всего не сможет выступить даже в стар-
тующем в марте российском первенстве...

Козлом отпущения сделали доктора «Спартака»
Артема Катулина, который с недавних пор уже не ра-
ботает в знаменитом клубе. Видимо, именно он, по
версии руководства «Спартака», неосторожно пред-
ложил Егору Титову лекарство, в составе которого и
находился злополучный бромантан. Катулина после
инцидента спешно уволили из команды.

Как и водится, никто в руководстве «Спартака» да-
же не пытался взять вину на себя за очередной скан-
дал. Возможный прокол клубного доктора, на наш
взгляд, лишь верхушка айсберга, проблема-то глубже. 

Вспомним крайне неровную, с очевидными прова-
лами игру спартаковцев в прошлом сезоне. Они вы-
глядели, мягко говоря, неубедительно, прежде всего
большие сомнения вызывала их физическая форма.
А это явные огрехи предсезонной подготовки, кото-
рую не на должном уровне организовал тогдашний
главный тренер «Спартака» Олег Романцев. 

Столь неутешительные выводы позволяет сделать
сама ненормальная атмосфера, сложившаяся в по-
пулярной команде: тот же Романцев и президент клу-
ба Андрей Червиченко выясняли между собой отно-
шения, в то время как работа над кондициями футбо-
листов оказалась запущенной. 

Компенсировать огрехи подобной подготовки, не
исключаем, пришлось позднее за счет тех самых сти-
муляторов, за употребление которых поплатился
Егор Титов. Из информированных источников, близ-
ких к спартаковскому клубу, следует, что скорее все-
го именно руководители команды (хотя сей факт до-
казать пока невозможно) настоятельно советовали
своему медицинскому персоналу «улучшить конди-
ции игроков за счет соответствующих препаратов».

Эта версия выглядит весьма правдоподобной, если
вспомнить, что в конце прошлого сезона спартаков-
цы буквально валились с ног, демонстрируя апатию,
нежелание бороться. Особенно ярким тому свиде-
тельством стала ответная встреча «Спартака» в Куб-
ке УЕФА в Бухаресте против местного «Динамо». Мо-
сквичи, как говорят в подобных случаях, были «сто-
ячими» и едва не проиграли заурядному сопернику
по сумме двух матчей. 

Свою лепту в очередной скандал внесли и чинов-
ники Российского футбольного союза. Ясно, что Вя-
чеслав Колосков сразу занял позицию коллег-функ-
ционеров из УЕФА, даже не попытавшись толком ра-
зобраться. Ну, очень не хочется ссориться Вячеславу
Ивановичу с европейскими бонзами, глядишь, и ме-
сто там насиженное потеряешь... 

Но трагедия даже не в этом. А в том, что наши
футбольные боссы пустили все на самотек в родном
чемпионате. И пока не грянул гром в европейских
масштабах, они палец о палец не думали ударить. Те-
перь наконец постановили, что после каждого матча
российского первенства игроки будут проходить до-
пинг-контроль. Слава богу, лед тронулся, господа!

...Между тем протест федерации футбола Уэльса,
добивавшейся дисквалификации всей сборной Рос-
сии, отклонен контрольно-дисциплинарным комите-
том УЕФА. Ясно: валлийцам очень хочется вместо
россиян поехать на финальную стадию чемпионата
Европы, который состоится этим летом в Португа-
лии. Но по регламенту УЕФА команда не должна на-
казываться за проступок одного футболиста. 

Однако, как выяснилось, успокаиваться рано.
Уэльс намерен идти до конца. Чиновники этой феде-
рации уже подали соответствующие документы в
апелляционный комитет УЕФА. Сроки рассмотрения
апелляции будут известны в ближайшие дни. Если и
там валлийцы не найдут понимания, они готовы об-
ратиться с жалобой в Международный спортивный
арбитраж в Лозанне.

Алексей МАТВЕЕВ

Зима на излете? Ну что
вы! В России и март -
месяц зимний. Так что
самое время вспом-
нить о старинной рус-
ской забаве - катании
на коньках. Всего-то и
нужно, что точеное
лезвие да застывшая
вода. Поэтому коньки у
москвичей вновь вхо-
дят в моду.

ЗАБАВА ОТ ПЕТРА ВЕЛИКОГО

Самым древним конькам - из отполиро-
ванной кости - 4 тысячи лет! Металличе-
ские же лезвия коньков впервые появи-
лись в Голландии и Англии в XIII веке. А
название они получили от древней тра-
диции украшать лезвия резной головой
коня.

В России катание вошло в обычай в
XVI-XVII вв. Петр Первый, живя в Голлан-
дии, увлекся коньками, но ему надоело
привязывать их ремешками, и царь на-
глухо прикрепил лезвия к сапогам. Так
что родиной современных коньков мож-
но считать Россию.

У москвичей они издавна были излюб-
ленной забавой. Более ста лет назад Лев
Толстой так описывал катание на коньках
на Зоологических прудах: «Чистый на-
род, блестя на солнце шляпами, кишел у
входа». Были здесь и «старые люди, ка-
тавшиеся для гигиенических целей».

В ХХI веке мода возвращается. На кат-
ки потянулись не только подростки, к
конькам - этому гибриду из спорта и от-
дыха - приобщаются и взрослые. Среди
них - П. Дашкова, В. Жириновский, К. Но-
викова, Е. Гришковец.

МОРОЗ И СОЛНЦЕ - 
ДЕНЬ ЧУДЕСНЫЙ!

В столице кататься на коньках сейчас
можно круглый год - на крытых катках.
Это удобно: ни ветра, ни оттепелей, му-
зыка, освещение, раздевалки и т.п. Но
главное - искусственный лед лучше на-
турального. В этом убежден начальник
управления материальной базы Мос-
комспорта Евгений Маслов. Немногие
знают, что для заливки катка нужна...
горячая вода. Она растапливает шерохо-
ватости льда, делая его ровным. Раньше
москвичи были рады и коробкам во
дворах, а теперь стали выбирать. Одна-
жды вкусив льда искусственного, пе-
рейти на лед природный трудно. Да и
зима ныне «плаксивая», открытый лед
мягок.

Но есть свои прелести и у открытых
катков. Только здесь можно насладиться
свежим воздухом, падающим снегом,
всполохами огней вечерней Москвы. А на
лучших из них и лед хорош - на «Лужни-

ках», «Искре», в ЦПКиО им. Горького, на
ВВЦ.

Катки отличаются и ценами: при доро-
гих подают икру и семгу, а в народных
парках культуры - пирожки да чай. Глав-
ное, у нас есть выбор. В Москве масса
катков. Оцените, какой ближе к вашему
дому, есть ли там прокат и гардероб. И
вперед - за здоровьем!

КУДА ПОЙТИ КАТАТЬСЯ?

Среди крытых катков популярен ледо-
вый дворец ЦСКА, знаменитый своими
ночными катаниями. Для всех желаю-
щих каток работает в пятницу и субботу

- с 23.00 и до пяти утра. Вход - 200 руб.
с человека. Прокат коньков - 100 руб. в
час. Адрес: Ленинградский просп., 39.
Тел: 213-71-63. Проезд: м. «Аэропорт»,
м. «Динамо». Трам. № 23.

А вот в ледовом дворце «Крыльев Со-
ветов» с этого года массового катания
уже нет - лед только для хоккеистов. Но
детская хоккейная школа (от 6 лет) все
еще работает.

Куда больше в Москве катков откры-
тых. Сравним самые известные из них.

СК «Лужники». Расписание: пн - вы-
ходной, вт, ср, чт - с 17.00 до 21.00, пт
- с 17.00 до 22.00, сб, вск - с 10.00 до
22.00 (с 14.00 до 15.00 - перерыв). Про-
кат коньков - до 100 руб. в час (залог -
1000 руб.). Вход - 70 руб., для детей -
30 (до 14 лет). Здесь есть освещение,
музыка, гардероб, буфет. По выход-
ным развлекательная программа: мас-
совик-затейник, конкурсы (перетягива-
ние каната на коньках, лучший проезд
на «пятой точке»), призы, мастер-класс
от чемпиона мира Ильи Авербуха. На-
роду много, особенно вечером и в вы-
ходные, до трех тысяч человек, порой
бывают очереди.

ЦПКиО им. Горького. Крымский Вал,
9; м. «Парк культуры». Работает еже-
дневно с 10.00 до 22.00. Вход - 50 руб.,
для школьников и пенсионеров - 15
руб. Изюминка: здесь заливают не
только каток, но и аллеи парка. Пред-
ставляете, совершить променад по
парку... на коньках? Романтика! Здесь
всегда звучит музыка, а вечером устра-
ивают дискотеку на льду.

ПКиО Сокольники. Сокольнический
Вал, 1; м. «Сокольники». Катки, аттрак-

ционы, кафе, детский городок. Работает
с 13.00 до 23.00 - по будням и с 11.00 до
23.00 - по выходным. Вход в парк плат-
ный только по выходным и праздникам
- 20 руб. Прокат коньков - до 100 руб. в
час. В залог надо оставить до 500 руб-
лей плюс паспорт. Гардероб - 50 руб.

Измайловский парк. Ежедневно с 14
до 20 часов, в выходные - с 11 утра.
Коньки напрокат, музыка, гардероб,
освещение.

Таганский ПКиО. Ежедневно с 11.00
до 21.00. Вход - 20 руб., прокат - 30
руб. в час. Метро «Марксистская».

«Юные пионеры». Ленинградский пр.,
31; м. «Динамо». Закрытый каток рабо-

тает по воскресеньям с 12 до 20 часов.
Музыка, свет, гардероб, буфет. Откры-
тый - ежедневно с 12.00 до 22.00.

«Искра». Сельскохозяйственная ул.,
26; м. «Ботанический сад». Ежедневно
19.30 - 23.00 по будням, в выходные - с
14.00 до 23.00. Раздевалка, свет, музы-
ка, прокат и заточка (до 100 руб.) конь-
ков, а также прокат клюшек, шайб и да-
же ворот.

Чистые пруды. На зиму превращают-
ся в популярный каток. Катание не в ко-
робке, а на ледяной глади пруда таит в
себе особую прелесть, навевая воспо-
минания о детстве. Хотя старожилы и
ворчат: «Вот раньше Бульварное коль-
цо действительно было бульварным. А
теперь два потока авто до поздней но-
чи». Что ж, прогресс!..

НЕ ТОКМО ВЕСЕЛЬЯ РАДИ, 
НО И ЗДОРОВЬЯ ДЛЯ

Катание на коньках - не только забава.
Это упражнение, укрепляющее сердце,
мышцы, суставы и связки, улучшает
координацию, оказывает закаливаю-
щий эффект. Наконец, помогает поху-
деть. Целебен уже сам морозный воз-
дух - зимой в нем больше кислорода,
чем летом. Права пословица: «В рус-
ский холод всякий молод».

Начать катание лучше с разминки:
приседания, наклоны, вращения в сус-
тавах. С непривычки может побали-
вать голеностоп - не бегайте сразу по
льду больше получаса. Но и опытным
«коньководцам» стоит кататься не
дольше полутора часов при температу-
ре не ниже 15 градусов и без ветра.
Выбирая коньки, не берите большую
обувь: если пятка болтается, это гаран-
тированная травма. И не кутайте малы-
шей, идя на каток: постоянное движе-
ние не даст им замерзнуть.

Право, стоит оторваться от телеви-
зоров и компьютеров - удовольствие
от встречи с русской зимой после ду-
хоты офисов и метро ни с чем несрав-
нимо!

Сергей СМИРНОВ

НЕ ВСТАТЬ ЛИ НА КОНЬКИ?

ТИТОВ - В ПАУТИНЕ ИНТРИГ?
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На вопрос нашей чита-
тельницы отвечает
цветовод-любитель

Надежда РОМАНОВСКАЯ,
член клуба садоводов-лю-
бителей «Сеньор помидор»,
создавшая в своей кварти-
ре настоящую лавровую ро-
щицу.

- Сколько себя помню,
всегда у меня росли лавры.
Сначала выращивала их из
семян, а потом стала приво-
зить с юга то корешок, то
сломанную веточку. Кусты
этого представителя субтро-
пической флоры прекрасно
себя чувствуют и развива-
ются в комнатах. Это при-
родный очиститель воздуха,
который благотворно влия-
ет на самочувствие людей и
домашних животных. Лавр
настолько быстро размно-
жается, что я не успеваю
укоренившиеся черенки
раздавать знакомым и всем
желающим.

Но хорошо растет лавр
только на окнах с прямым
солнечным светом. В опры-
скивании не нуждается, хотя
листья лучше промывать
под душем. Между полива-
ми почва должна слегка
подсохнуть. Если саженец
долго не растет, огорчаться
не следует. Скорее всего вы
его посадили не вовремя. В
домашних условиях веточки
лавра срезают для укорене-
ния в апреле или июле. Ведь
молодые побеги начинают
свой рост в конце февраля -
начале марта, а потом зами-
рают на лето. Эта особен-
ность создает определенные
трудности в применении
лавра в кулинарии: молодые
растения образуют слишком
мало листьев за сезон.

С древнейших времен
лавр почитали священным
растением. С его помощью
даже пытались предсказы-

вать судьбу: листья бросали
на уголья. Если они сгорали
с громким треском, это
предвещало счастье, а если
слабо или совсем не треща-
ли - несчастье. Листьям лав-
ра приписывались свойства
устранять адские видения,
ограждать от молний. Для
этого советовали носить их
на теле.

Издавна лавр использует-
ся как лекарственное расте-

ние. Авиценна считал его
помощником от болей в сус-
тавах, а масло - как тонизи-
рующее средство. Летучие
химические вещества лавра
подавляют развитие тубер-
кулезной палочки. В народ-
ной медицине лавровое
масло используют при лече-
нии хронических холецисти-
тов и желчекаменной болез-
ни. Применяют по 10-15 ка-
пель в смеси с молоком, ке-

фиром или чаем 2-3
раза в день.

Вечнозеленое дере-
во лавра в греческой
мифологии символи-
зировало бессмертие,
а также триумф, побе-
ду, успех в бою, в ат-
летических и поэтиче-
ских соревнованиях.
Победителей венчали
такими венками. От-
сюда и происхожде-
ние слова «лауреат».

В последнее время в Москве
произошло несколько слу-
чаев нападения бездомных

или, вернее сказать, одичавших
собак на людей. Есть жертвы, в
том числе и со смертельным ис-
ходом.

Однако избежать опасности
нападения собак можно.

Надо:
Избегать места постоянно-

го обитания одичавших собак.
Это, как правило, заброшенные
промышленные зоны, отдален-
ные станции метро, подземные
пространства под теплосетями,
лесопарковые пространства.

Никогда не ходить в оди-
ночку по опасным отдаленным
местам. Собаки чаще всего на-
падают на одиночных путни-
ков, а если эти путники еще в
нетрезвом состоянии, беды не
избежать.

Не подзывать к себе со-
бак, чтобы чем-то подкормить.
Это опасно.

Убедительно объяснить своим
детям, какую опасность для жизни
представляют бездомные собаки.

ПРИ НАПАДЕНИИ 
ОДИНОЧНОЙ СОБАКИ

Надо:
Попытаться остановить на-

падающую собаку громкой ко-
мандой «Фу», «Сидеть», «Сто-
ять» и т.д.

Бросать в собаку какой-либо
предмет, чтобы выиграть время.

Использовать газовое ору-
жие и аэрозоли с перцовым на-
полнителем.

Защищаться с помощью
палки или камня.

При прыжке собаки - защи-
тить горло, прижав подбородок к
груди и выставив вперед руку.

Бить собаку в нос, пах, язык.
Нельзя:

Заигрывать с незнакомой
собакой, даже если она кажется
вам дружелюбной.

Подходить к собаке, когда
она ест.

Показывать свою боязнь.
Попытаться убежать.
Поворачиваться к собаке

спиной.

ЕСЛИ ВАС УКУСИЛА СОБАКА

Немедленно обратиться в ле-
чебное учреждение. Ведь соба-
ка может являться переносчи-
ком острой вирусной болезни -
бешенства. Первые признаки
болезни у людей всегда появля-
ются в месте укуса в виде зуда,
боли, невралгических болей по
ходу ближайших к месту укуса
нервных путей. Больные испы-
тывают беспричинный страх,
тоску, тревогу, появляется по-
вышенная чувствительность к
звуковым и световым раздра-
жителям, резко повышается
температура.

Пройти полный курс лечеб-
но-профилактических приви-
вок. Сейчас не надо делать по
тридцать уколов в живот, как
это было несколько лет назад.
Курс лечения состоит из шести
инъекций. Современные препа-
раты позволяют успешно пре-
дупредить заболевание у чело-
века при укусах любой тяже-
сти.

ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ МЕДИЦИН-
СКАЯ ПОМОЩЬ - 143-63-43.
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ВЕЧНОЗЕЛЕНЫЙ ЛАВР - 
СИМВОЛ БЕССМЕРТИЯ И УСПЕХА.
А ЛАВРОВЫЙ ЛИСТ ОБЕЩАЕТ
УСПЕХ ЛЮБОЙ ХОЗЯЙКЕ

делу - время,
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ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ

ОАО «МЗХЧ» в соответствии
с Постановлением Правитель-
ства РФ 409 от 12 июня 2002
года объявляет о проведении
конкурса на проведение обяза-
тельного аудита по итогам ра-
боты за 2004 год. Заявки на
участие в конкурсе присылать
по адресу: 105840, г. Москва,
ул. Б. Семеновская, д. 11. Тел.
для справок: 962-0349.

ОАО «Импульс» проводит кон-
курс аудиторской проверки фи-
нансовой и бухгалтерской от-
четности по итогам за 2004 год.

Конкурс проводится на осно-
вании постановления № 409 от
12 июня 2002 года.

Свои заявки просим направ-
лять по адресу: 129626, г. Моск-
ва, проспект Мира, д. 102.

Особые требования: лицен-
зия ФСБ.

ТОРТ «КАНУННИК»

В шотландской кулинарии этот пирог за-
нимает особое место. Ведь в него запе-
каются предметы, «предсказывающие»
будущее: пуговица означает удачу, ко-
лечко - замужество, игрушечная подков-
ка - счастье... Разумеется, это имеет
смысл только в канун Нового года или
Рождества.

Итак! Взбейте 200 граммов сливочного
масла, смешанного с таким же количест-
вом сахара, добавьте четыре взбитых яй-
ца, горстку муки. В полученное тесто вло-
жите завернутые в промасленную бумагу
предметы, добавьте 350 граммов блинной

муки, цедру апельсина и три столовые
ложки молока. 

Переложите тесто в смазанную маслом
форму и выпекайте в духовке при темпера-
туре 180 градусов. 

Остывший торт разрежьте пополам, про-
питайте джемом и снова сложите. Сверху
облейте сахарным сиропом и апельсино-
вым соком. Желательно, чтобы сироп, сте-
кая по бокам, застывал в виде сосулек. 

Украшают торт заранее запеченными фи-
гурками героев из сказок и легенд.

Сложно? Зато сколько удовольствия дос-
тавит этот кулинарный шедевр всем участ-
никам праздника!

Татьяна ХАРЛАМОВА

Начальник отдела Управления ГО и ЧС
Южного административного округа столи-
цы Геннадий Третьяк рассказывает читате-
лям «МС» о том, как вести себя в чрезвы-
чайных ситуациях. Начало в №№ 28-30,
32, 34, 38-40, 42, 44, 46-48 за 2003 год и
№ 1, 3 за 2004 год.

Если вы хотите порадовать гостей сюрпризами, советуем вос-
пользоваться этим рецептом.

СЪЕЛ ПУГОВИЦУ - К УДАЧЕ 
ПРОСНИСЬ - 
И В ЛАУРЕАТЫ

«Дорогая редакция! Давно мечтаю выращивать дома лавр. Посоветуйте,
как лучше это сделать?

Ангелина ЗАРУБИНА, 
район Беговой».
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ЧЕЛОВЕК -
СОБАКЕ ДРУГ?
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11 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА
Перенесение мощей священномученика Игнатия

Богоносца (107). Святой был учеником Иоанна Бо-
гослова.

В народе день называется «морозобитная былин-
ка». Ведьмы устраивают заломы сухой травы, зане-
сенной снегом. Старики ходили в поле смотреть, не
наследили ли там, случаем, нечистые. А яблоки, би-
тые морозом ягоды рябины и калины, по народному
поверью, оживляют жизнь рожденного в этот день.

Именинники - Иван, Игнат, Константин, Роман и
Яков.

12 ФЕВРАЛЯ, ЧЕТВЕРГ
Собор вселенских учителей и святителей Василия

Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста.
Они прославляются как земные ангелы, столпы бла-
гочестия, воспитывающие различными добродете-
лями.

В народе - звериный свадебник. Ветер понесся - к
сырому году. Снежные хлопья стали крупными - бу-
дет оттепель. Начало порчи санного пути, протали-
ны на склонах.

Именинники - Василий, Григорий, Иван, Петр, Сте-
пан.

13 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память бессребреников мучеников Кира и

Иоанна (311) и святителя Никиты, затворника Пе-
черского, епископа Новгородского (1108). Святые
Кир и Иоанн бесплатно врачевали телесные и ду-
шевные недуги.

В народе - Никита Коник. Конек на крыше русской
избы, охлупень - это знак силы и мощи рода. А нын-
че конек, оберегающий избу, снегом занесен. Осед-
лает леший конька - и шатается изба.

Именинники - Виктор, Иван, Никита и Евдокия.

14 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
Чтят память мученика Трифона Анамейского

(250). Ему молятся о счастье брака и помощи в жи-
тейских делах.

В народе - Трифон Мышегон, Трифон Звезди-
стый. На Трифона звездно - весна придет поздно.
На Трифона заклинают мышей, чтобы не портили
скирды с хлебом: «Не таскать вам золотого ячменя,
не грызть вам полнотелой ржи, не таскать вам паху-
чего сена!» К концу дня появляется  белое облако -
будет хорошая погода.

Именинники - Валентин, Николай, Петр и Трифон.

15 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Сретение Господа нашего Иисуса Христа. Старец

Симеон воссылает хвалу Богу, исполнившему чая-
ние сердца его, и берет  в свои объятия Младенца.

В народе - зима весну-красну встречает, заморо-
зить (погубить) красную хочет, а сама, лиходейка,
от своего хотенья только потеет. Если проглянет
солнышко, то первая встреча зимы с весной прошла
благополучно (состоялась), а не проглянет или по-
кажется к вечеру - ожидай строгих Власьевских мо-
розов (24 февраля). Если на Сретенье петух напьет-
ся воды - наберется пахарь беды.

Именинники - Владимир, Иван, Семен, Анна и Ма-
рия.

16 ФЕВРАЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Чтят память благоверного князя Романа, Углич-

ского чудотворца (1285). От его нетленных мощей
истекали многочисленные чудесные исцеления.

Симеон Богоприимец. Анна Сретенская. Починки.
Семен и Анна сбрую починяют. Наступала пора ре-
монта и подготовки к весне полевого инвентаря -
телег, конской сбруи, упряжи. Февраль не будет
февралем, если в период между Починками и Вла-
сием (24 февраля) не даст семь крутых утренников.

Именинники - Андрей, Владимир, Иван, Николай,
Роман, Семен и Анна.

17 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК
Чтят память преподобного Кирилла, Новоезер-

ского чудотворца (1532). Чудеса и исцеления, кото-
рые святой совершал при жизни, продолжаются и
поныне.

Никола Студеный. На Студеного Николу снега на-
валит гору. Студеный день - шубу снова надень. Уда-
ряют морозы. Редкий год на Руси в этот день не бы-
ло морозов. Наступает время звериных свадеб.
Множатся на снегу следы птиц, множатся звериные
тропы.

Именинники - Александр, Алексей, Георгий, Иван,
Кирилл, Николай, Сергей.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ДЕНЬГИ РАЗМНОЖАЮТСЯ 

НЕ ДЕЛЕНИЕМ, А УМНОЖЕНИЕМ
И ДРЕССИРОВКЕ 
НЕ ПОДДАЮТСЯ
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Они бывают длинные, короткие, живые, зе-
леные, оранжевые и деревянные. Без них -
нигде, никуда, никак. С ними - беда, особен-
но когда их мало. Но если много - тоже про-
блемы: куда деть, на что обменять, как по-
тратить. И вообще, как утверждают в Обал-
дуевске, счастье не в них, а в их количестве.

Они - это деньги. Которых, как заметил
незабвенный бард, у соседей куры не
клюют, а нам на водку не хватает. Но тут
уж сами виноваты: бросим пить - тоже ку-
рей заведем...
Словом, речь о деньгах, которые так любят
обалдуевцы. А кто их не любит?..
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С -Алло, это теле-

видение? Хо-
тим, чтобы вы

передали про нас рек-
ламу.

- Нет проблем. Какую
рекламу будете давать?

- «НАША ПРОДУКЦИЯ
ДЕШЕВЛЕ ЗАРУБЕЖ-
НЫХ АНАЛОГОВ».

- А она точно дешев-
ле?

- Гарантия - 100 про-
центов!

- И чем вы занимае-
тесь?

- Делаем деньги.
- Как все, значит. А по-

конкретнее можно? Про-

дукция, случайно, не алко-
гольная?

- Да нет, но опьяняет.
Когда много...

- Хорошо, значит, не ал-
когольная. А какая?

- Я же говорю - делаем
деньги!

- Вы не поняли. Я спра-
шиваю про конкретный
род занятий.

- Это вы не поняли, а
мы делаем деньги! Это
фабрика Гознака по про-
изводству рублей! Деше-
во и сердито!!!

Виктор 
ПЛОТИЦЫН,

рекламщик
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Я кассир. Деньги выдаю
на предприятии. И вот
я часто думаю: а на что

люди эти выданные деньги
потратят? С пользой или без?
Ну ладно, если человек купит
макарон, мыла, сахару, брюк-
вы, пуговиц, пельменей... Это
еще ничего. А если - сигарет
или вина? Уже хуже. А вдруг
кто-то потратит эти деньги на
гашиш или прочую марихуа-
ну? А кто-то купит нож и вме-
сто того, чтобы, скажем, кол-
басу порезать, порежет дру-
гого гражданина. Ужас! А кто
виноват? Я! То есть доля ви-
ны, конечно, на порезавшем
останется, но в основном-то

буду виноват я... Не выдай я
этому злодею деньги, разве
смог бы он купить нож или
пистолет? Не смог бы!

Недавно у нас ЧП случи-
лось. Одна работница себе
на ногу новую электромя-
сорубку уронила. В резуль-
тате - бытовой перелом,
бесконечный бюллетень! Я
к ней с апельсинами ходил,
извинялся. Ведь это я вино-
ват! Не выдай я этой несча-
стной женщине зарплату -
не было бы ни мясорубки,
ни перелома.

А советуешь людям, на что
деньги потратить - не слуша-
ют! А ведь дельные же сове-

ты даю! Те же макароны и са-
хар хороши только в меру, от
утюгов пожары бывают, от
мясорубок - бытовые трав-
мы, от газет и телевизоров -
нервные потрясения.

В общем, сплошной вред
от этих денег! И не надо, гра-
жданин следователь, так су-
рово на меня смотреть. Когда
я скрылся со всей заводской
зарплатой, я в интересах лю-
дей действовал. Я о них ду-
мал! Только о них! А вовсе не
о себе, как вы тут мне пытае-
тесь доказать!

Виктор 
ВЕРИЖНИКОВ,
подследственный

МОНОЛОГ
РУБЛЯ

Уж какой я ни был - «рваный»,
«пьяный»...

Без хулы не прожил я и дня!
А теперь зовусь я «деревянный».
Что вам еще надо от меня?!

Доллару б мои метаморфозы -
Не был бы он зелен и удал,
Если б его вбухали в колхозы,
Он давно б, наверно, дуба дал!

И не стройте из меня кретина:
Деревянный не пойдет ко дну!
Может быть, я, словно Буратино,
В будущее выведу страну!

Антон МАКУНИ,
оптимист

ТЕРЗАНИЯ КАССИРА

-Аможешь ли ты, Во-
ван, - томно спросила
длинноногая Алла,

отхлебнув дорогое шампан-
ское из хрустального фужера,
- ради меня взобраться, ска-
жем, на Эверест?

Широкоплечий Вован поче-
сал пятерней бритый затылок,
залез во внутренний карман
малинового пиджака и извлек
оттуда калькулятор. «Значит
так, блин, Эверест... - стал
прикидывать он. - Виза, биле-
ты, гостиница, экипировка,
носильщики, журналисты, те-
левизионщики, вертолет,
страховка, маленькие радо-
сти... Короче, около сотни
штук баксов. Нормально, Алл,
круто! Готов хоть сейчас!»

Девушка довольно заулыба-
лась. Ее новый поклонник был
просто прелесть. Такие деньги
- на какой-то женский каприз!

- А мог бы ты, Вован, ради
меня совершить лыжный по-

ход. Скажем, на Северный по-
люс? - продолжала развивать
приятную тему Алла.

- Северный полюс, - опери-
руя кнопками калькулятора,
деловито считал Вован, - это,
блин, амуниция, самолет, вер-
толеты, чукчи с собачьими уп-
ряжками, носильщики, журна-
листы, операторы, передвиж-
ной чум, ледокол на всякий
пожарный, маленькие радо-
сти... Не-а, блин, холодно, ма-
ленькие радости подождут...
Во, Алл! Минимум - двести
пятьдесят тысяч «зеленых»!
Класс! Братва ошалеет! Толь-
ко скажи, в натуре! Я - ми-
гом!..

- Я просто обожаю тебя, до-
рогой! - в приливе чувств вос-
кликнула девушка, и совсем

близко придвинувшись к Во-
вану, прошептала: «А ты не
мог бы поцеловать меня?
Здесь, прямо сейчас!»

Она зажмурилась в ожида-
нии.

Неожиданно раздались зна-
комые рабочие щелчки каль-
кулятора.

- Губная помада - по пять
рублей на губу. Плюс жвачка,
которую мне придется выплю-
нуть, - восемьдесят копеек.
Итого... - Вован спрятал каль-
кулятор в карман и лениво по-
тянулся на стуле. - Открывай
глаза, Алка! Это же - порож-
няк! Че я, лох какой-то? Братва
не поймет. Давай уж я лучше
для тебя на Эверест полезу!

Сергей ЖБАНКОВ,
экстремал

ЦЕНА ЛЮБВИ

Нас часто спрашивают, как
отличить живые деньги от
неживых, учитывая, что

есть-пить они не просят. Очень
просто: крупные живые деньги об-
ладают способностью расползать-
ся, более мелкие - разлетаться.

Если вы решили обзавестись
живыми деньгами, необходимо
помнить: деньги требуют ухода -
ухода на более оплачиваемую ра-
боту. После первой же получки
важно понять, что у вас оказалось
в руках: зарплата или деньги. Зар-
плата - то, чего хватает на жизнь.
Денег должно хватать на все ос-
тальное. Если полученной суммы
не хватает на жизнь, значит, вам
подсунули пособие.

Прежде чем принести деньги
домой, им необходимо подгото-
вить специальное место для по-
стоянного обитания. Например,

сейфы, ящики и другие потаен-
ные места. В качестве же времен-
ного пристанища подойдет и ко-
шелек. Правда, в кошельках день-
ги долго не живут. Некоторые на-
чинающие владельцы отводят
деньгам постоянное место в чул-
ке. Надо помнить: в чулке деньги
могут находиться лишь до первой
стирки.

Посторонних лучше к деньгам
не подпускать: среди них могут
попасться и такие люди, к кото-
рым деньги так и липнут.

Прогуливать деньги следует на
специальных площадках, именуе-
мых торговыми точками. При
этом необходимо помнить: не все

деньги могут вернуться с такой
прогулки. Поэтому следует быть
очень внимательным и не допус-
кать контактов с чужими деньга-
ми: деньги могут уйти к деньгам.
Прогуливать деньги можно без
намордника, даже те из них, на
которых изображены лица. Кста-
ти, деньги с изображением лиц
так и именуются - наличность. До
того как деньги не окрепнут, не
наберут определенный вес, сле-
дует избегать конфликтных ситу-
аций: только неопытный деньго-
вод, напоровшись на цену, кото-
рая кусается, норовит спустить на
нее всю свору имеющихся у него
денег.

Размножаются деньги не де-
лением, а умножением. Причем
в неволе кошелька не размно-
жаются совсем. Вязку денег
лучше производить резинкой,
связывая в пачки одинаковое
количество купюр.

Породистость денег гаранти-
руется невступлением ваших де-
нег в смешанные браки: иена
никогда не возьмет в мужья
рубль, доллар не женится на
гривне. Дрессировке, к сожале-
нию, живые деньги не поддают-
ся, легко меняют хозяев и места
обитания. И с этим придется
смириться. 

Поэтому, если вы хотите иметь
преданных и верных друзей, луч-
ше заводите кошек и собак!

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

деньговод

ДЕШЕВАЯ ПРОДУКЦИЯ

ЖИВЫЕ ДЕНЬГИ
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